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Кино сокращает путь  
от большого экрана  
до монитора

Крупнейшие киностудии  стали 
активнее отдавать кинопремь-
еры для легального просмотра 
или скачивания в онлайне. За 
последние несколько лет вре-
менной промежуток между пре-
мьерой фильма в кинотеатрах 
и в интернете сократился в Рос-
сии с 16 до 8–12 недель. Умень-
шение цифрового окна играет на 
руку онлайн-видеосервисам, вы-
ручка которых по итогам прошло-
го года увеличилась на треть, но 
не нравится кинотеатрам, сборы 
которых за этот же период выро-
сли лишь на 4%. 

Правообладатели стали актив-
нее отдавать кинопремьеры для ле-
гального просмотра и скачивания 
в интернете: цифровые окна (про-
межуток между премьерами в ки-
нотеатрах и в интернете) за 2015–
2016 годы сократились в среднем 
до 8–12 недель, подсчитала компа-
ния Okko. Три-пять лет назад, по дан-
ным компании, окно для релизов 
крупнейших мейджоров составля-
ло 16 недель. Из-за ранних окон на-
блюдается рост аудитории кино в се-
ти, хотя и не быстрый, констатирует 
гендиректор Okko Иван Гродецкий. 
«Сокращение окна увеличивает мо-
тивацию посмотреть фильм онлайн, 
а значит, растет спрос на фильм. Кро-
ме того, сократилось окно между вы-
ходом пиратских копий и легально-
го кино»,— рассуждает он. 

Долгие окна от 15 недель сейчас ха-
рактерны лишь для анимационных 
фильмов, наиболее долгожданных ре-
лизов и картин, которые студии «осо-
бо оберегают». Короткие окна по пять-
шесть недель, как правило, становят-
ся исключением и характерны для 
фильмов категории «В». Окно для рос-
сийского кино и независимых голли-
вудских релизов стабилизировалось 
на уровне трех-четырех, реже шести 
недель. Так, у «Экипажа» цифровое ок-
но составило шесть недель, «Кунг-фу 
Панды 3» — восемь, «Дэдпула» и «Вы-
жившего» — десять, «Марсианина» 
и «Агентов А.Н.К.Л.» 12 недель. Дирек-
тор по контенту ivi Софья Квашилава 
подтверждает тенденцию к «сокраще-
нию окон до 10–14 недель», причину 
которой она видит в развитии легаль-
ных форм просмотра.

деловые новости — с10

Ми-8 налетел на огневую оппозицию
В Сирии погибли пять российских офицеров

Вчера Россия понесла 
 самые тяжелые  потери 
за все время с начала си-
рийской операции. Сбит 
военно-транспортный 
вертолет Ми-8АМТШ, 
в котором погибло пять 
человек. В Генштабе ВС 
РФ утверждают, что ма-
шина была обстреляна 
в подконтрольном ради-
кальным исламистам рай-
оне Алеппо. Обстановка 
в самом Алеппо не проще: 
боевики непрерывно ата-
куют сирийские войска, 
пытаясь окружить город.

Неофициальная информа-
ция о том, что в Сирии, в про-
винции Идлиб, сбит вертолет, 
появилась вчера днем и по-
зже была подтверждена Ми-
нобороны РФ. Как сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве, вертолет Ми-

8АМТШ попал под обстрел во 
время возвращения на авиа-
базу Хмеймим из Алеппо, куда 
доставил гуманитарный груз 
и медикаменты. По предва-
рительным данным, боевики 
подбили Ми-8 из крупнокали-
берного оружия. Шансов вы-
жить у находившихся на бор-
ту трех членов экипажа и двух 
офицеров российского Цен-
тра по примирению вражду-
ющих сторон в Сирии не бы-
ло. Начальник главного опера-
тивного управления Генштаба 
ВС РФ Сергей Рудской назвал 
случившееся «террористиче-
ским актом» и заявил: верто-
лет был сбит в районе, подкон-
трольном группировке «Джеб-
хат ан-Нусра» и примкнувшим 
к ней отрядам «умеренной оп-
позиции». Согласно офици-
альной статистике в Сирии, 
с учетом вчерашних событий 
погибло уже 19 военнослужа-
щих, вчерашние потери ока-
зались самыми крупными. 
Источник 

”
Ъ“ в ведомстве вче-

ра сообщил, что командова-
нию Хмеймима и правитель-
ственным войскам поставле-
на задача найти и доставить 
на базу тела погибших, в чи-
сле которых оказались коман-
дир вертолета капитан Роман 
Павлов, борттехник капитан 
Алексей Шорохов и летчик-
штурман старший лейтенант 
Олег Шеламов. Все они будут 
посмертно представлены к го-
сударственным наградам.

По данным 
”
Ъ“, вертолет 

Ми-8АМТШ (бортовой но-
мер «212 желтый») был пере-

брошен в Сирию с 562-й ави-
ационной базы армейской 
авиации (Толмачево) в сентя-
бре 2015 года. Машины тако-
го типа активно применяют-

ся в сирийской операции не 
только для доставки гумани-
тарных грузов, но и для пои-
сково-спасательных опера-
ций и переброски спецназа, 
а также для выполнения бое-
вых задач в составе смешан-
ной авиагруппы. До вчераш-
него дня официально сообща-
лось о потерях в Сирии трех 
вертолетов: 24 ноября 2015 го-
да боевики уничтожили Ми-

8АМТШ, отправившийся спа-
сать пилота бомбардировщи-
ка Су-24, который подбили ис-
требители ВВС Турции на си-
рийско-турецкой границе, 12 
апреля вследствие ошибки 
пилотирования рухнул удар-
ный Ми-28Н, а 8 июля боеви-
ками был расстрелян транс-
портно-боевой Ми-35М.

После этого российские 
ВКС направили в Сирию 

дальние бомбардировщики 
Ту-22М3, которые соверши-
ли 12, 14 и 21 июля боевые 
вылеты на восток Пальми-
ры, в Эс-Сухне и Арак. Они 
не участвовали в операции 
«Возмездие» с февраля, од-
нако резко ухудшившаяся 
обстановка в Пальмире за-
ставила Минобороны РФ 
пойти на экстренные меры 
(см. 

”
Ъ“ от 22 июля).

Ситуация в Алеппо не 
проще. По словам Сергея 
Рудского, за последние два 
месяца боевики «Ислам-
ского государства» и «Джеб-
хат ан-Нусры» (запреще-
ны в РФ) совершили в этом 
районе не менее сотни 
 терактов.

мировая 
политика — с6

Шансов выжить у рос-
сиян, находившихся 
на борту сбитого  
в районе Алеппо  
Ми-8АМТШ, не было   
ФОТО REUTERS

Деньги на ветерок
За 15 лет в России планируют построить  
15 тыс. километров скоростных дорог

К 2030 года в Центральном  регионе Рос-
сии, а также в Сибири и на  Урале про-
тяженность высокоскоростных плат-
ных автодорог увеличится с 5 тыс. до 
20 тыс. км. Такие темпы запланирова-
ны долгосрочной стратегией Минтран-
са и госкомпании «Автодор». Для строи-
тельства сети магистралей потребуется 
около 7 трлн руб., причем в Минтрансе 
рассчитывают, что 30–50% суммы да-
дут инвесторы. Эксперты уверены: при-
влечь столь масштабное частное фи-
нансирование будет сложно в текущих 
экономических реалиях даже при усло-
вии, что часть денег инвесторы все рав-
но займут в госбанках.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась финаль-

ная версия «Стратегии развития сети ско-
ростных автодорог России до 2030 года», ко-
торая должна быть утверждена правитель-
ством РФ до конца года. Это первый опыт 
создания столь долгосрочного документа, 
стратегия разрабатывалась Минтрансом 
и госкомпанией «Автодор» несколько лет. 
Сегодня строительство федеральных дорог 
регулируется целевой программой «Разви-
тие транспортной системы России», про-
граммой деятельности «Автодора» до 2020 
года и частично «Транспортной стратеги-
ей России до 2030 года». В большинстве слу-
чаев эти документы предполагают рекон-
струкцию уже существующих магистра-

лей, но не строительство новых, говорится 
в материалах Минтранса.

Стратегия необходима для решения 
ряда накопившихся проблем. Так, подав-
ляющая часть грузовых потоков страны 
замкнута на Московский регион, в ре-
зультате вся дорожная сеть РФ имеет кон-
фигурацию звезды, а не матричную. При 
этом почти треть дорог эксплуатирует-
ся с превышением нормативной загруз-
ки. Экономические потери от несоответ-
ствия уровня развития автодорог потреб-
ностям экономики достигают ежегодно 
около 2–3% ВВП.

Авторы программы планируют, что 
до 2030 года в России появится более 
20 тыс. км новых автомагистралей (ка-
тегория 1А, разрешенная скорость — до 
130 км/ч) и скоростных дорог (категория 1Б, 
разрешенная скорость — до 110 км/ч). Сей-
час протяженность таких дорог составляет 
5 тыс. км, то есть всего 0,3% от всех трасс 
России (1,1 млн км). Во Франции эта доля 
составляет 1,17%, в Германии — 1,99%, в Ки-
тае — 2,27%, в США — 3,98%.

В ходе первого этапа реализации страте-
гии — до 2020 года — будут завершены уже 
начатые крупные стройки (трассы М11, ЦКАД) 
и начаты новые (дублер М7 Москва—Казань). 
Всего будет возведено 3,6 тыс. км дорог.

новости — с5

«В случае принятия решения 
о прямых выборах 
губернатора буду к ним готов»
Врио губернатора Севастополя Дмитрий Овсянников 
об изменениях, которые стоит ждать в городе

Сегодня врио губернатора Севастополя 
ДМИТРИЙ ОВСЯННИКОВ отправит в от-
ставку вице-губернаторов города Алек-
сея Еремеева и Александра Решетнико-
ва, принадлежащих к команде экс-глав 
Севастополя Сергея Меняйло. О готовно-
сти обсуждать с депутатами заксобра ния 
как кадровые вопросы, так и введе ние 
прямых выборов главы города времен-
но исполняющий обязанности губерна-
тора Севастополя рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ СОФЬЕ САМОХИНОЙ. 

— Когда вы узнали о своем назначении 
в Севастополь? Кто вам об этом сообщил?
— Предложение от Владимира Владимирови-
ча Путина поступило за день до опубликования 
указа. Никаких консультаций до этого не было.
— Владимир Путин объяснил вам, поче-
му выбор пал именно на вас?
— Он интересовался моей сферой ответст-
венности в ранге замминистра (промыш-
ленности и торговли.— 

”
Ъ“). Я сообщил, что 

занимался, в том числе, интеграцией про-
мышленных предприятий Крымского фе-
дерального округа в экономику России (по-
сле вхождения двух субъектов в состав РФ). 

С этим могу связать его выбор. А также с тем, 
что я занимался инфраструктурными про-
ектами, индустриальными парками, техно-
парками, реализацией региональных стра-
тегий, которые разрабатывают губернаторы.
— Встречались ли вы после назначения 
с вице-премьером Дмитрием Козаком? 
Какие рекомендации он вам давал?
— После назначения я беседовал с Дмит-
рием Анатольевичем Медведевым, а так-
же с Дмитрием Николаевичем Козаком, ко-
торый непосредственно курирует социаль-
но-экономическое развитие двух субъектов 
(Республики Крым и Севастополя) — плот-
но и на постоянной основе. Он (Козак.— 

”
Ъ“) 

обратил мое внимание на некоторые слож-
ные моменты — предотвращение отстава-
ния по ФЦП, чтобы все проекты шли в соот-
ветствии с графиком. А также на необходи-
мость сильной управленческой команды.
— А Дмитрий Медведев?
— Он говорил о социальной значимости 
субъекта для страны, его экономическом 
развитии и обозначил необходимость реше-
ния транспортно-логистической проблемы.

новости — с3

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К А Я  О П Е Р А Ц И Я  В  С И Р И И  В  Ц И Ф Р А Х

С момента начала операции в Сирии 30 сен-
тября 2015 года Минобороны РФ ежед-
невно отчитывалось о нанесении от 
18 до 88 ударов по позициям «Исламского 
государства» (ИГ, запрещено в РФ) и унич-
тожении до 86 объектов террористов 
в день. Всего за первый месяц операции 
самолеты ВКС РФ совершили 1391 боевой 
вылет и уничтожили 1623 объекта 
террористов.

Первоначально в Латакии находи-
лась группировка ВКС РФ, состоящая из 
12 самолетов Су-25СМ и 12 Су-24М, 
4 Су-34 и 4 Су-30СМ, а также 12 Ми-
24 и 4 Ми-8. Поддержку в Средиземном 

море им оказывал ракетный крейсер 
«Москва». 7 ноября к ударам по ИГ 
присоединилась Каспийская флотилия 
из ракетного корабля «Дагестан», 
а также малых ракетных кораблей 
«Град Свияжск», «Углич» и «Великий 
Устюг». С 17 ноября группировка была 
усилена дополнительно 9 Су-34, 4 Су-
27 и 4 Су-35. Также с российских баз 
в Энгельсе и Моздоке вылетали 5 Ту-160, 
6 Ту-95МС и 14 Ту-22МЗ. 24 ноября 
Турцией был сбит российский Су-24М, 
26 ноября для обороны российских ВКС 
в Сирии были развернуты зенитно-ракет-
ные комплексы С-400.

После теракта на российском самолете 
A321 в Египте 31 октября интенсивность 
ударов резко возросла: к середине декабря 
ВКС дополнительно совершили 3,8 тыс. 
боевых вылетов и уничтожили около 
8 тыс. объектов. Всего с начала опера-
ции самолеты ВКС РФ совершили свыше 
9,5 тыс. боевых вылетов и унич-
тожили в Сирии примерно 29 тыс. 
объектов ИГ (пункты управления, склады, 
учебные полигоны, мастерские и заво-
ды по производству оружия, автоцис-
терн и др.).

С 15 марта из Сирии были вы-
ведены основные силы российской 

группировки. На базе Хмеймим в Сирии 
остались истребители Су-30 и Су-35, эска-
дрилья бомбардировщиков Су-24, а также 
вертолеты. 12 апреля в районе Хомса раз-
бился Ми-28Н, а 8 июля в районе Пальмиры 
был сбит вертолет Ми-25.

По данным российских вооруженных сил, 
доходы ИГ от продажи нефти упали 
в два раза, до $1,5 млн в день. По 
оценкам, территория, контролируемая 
ИГ в Сирии, сократилась на 20%. 
17 марта президент Владимир Путин назвал 
стоимость российской операции 
в Сирии — 33 млрд руб.

Евгений Федуненко
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Как стало известно ”Ъ“, Финансовый 
 университет при правительстве и Институт 
народнохозяйственного  прогнозирования 
(ИНП) РАН направили в правительство 
предложения по восстановлению роста 
ВВП в течение одного-двух лет. Доклад ин-
ститутов в выводах во многом совпадает 
с проинфляционной программой Столы-
пинского клуба — впрочем, Финуниверси-
тет идет сильно дальше, требуя возврата 
к бюджетной политике 1992–1994 годов.

По данным 
”
Ъ“, доклад Финуниверситета 

и ИНП РАН, подписанный академиками Ми-
хаилом Эскиндаровым и Виктором Иванте-
ром, был направлен в аппарат правительст-
ва 20 июля в инициативном порядке. Доку-
мент не связан напрямую с работой Эконо-
мического совета при президенте, который, 
напомним, для выработки стратегии на 2017 
год и позже создал рабочую группу под руко-
водством экс-министра финансов, главы Цен-
тра стратегических разработок (ЦСР) Алексея 
Кудрина. На документ, по информации 

”
Ъ“, 

Белый дом пока никак не отреагировал.
Документ состоит из доклада ИНП «Восста-

новление экономического роста — генераль-
ное направление антикризисной политики» 
и рабочего документа Финуниверситета «О ме-
рах в области денежно-кредитной, курсовой 
и бюджетно-налоговой политики для обеспе-
чения устойчивого развития экономики». Со-
трудники ИНП РАН уже принимают участие в 

разработке «Стратегии роста» Столыпинским 
клубом — предполагается, что это альтернати-
ва документам ЦСР и рабочей группы Эконо-
мического совета, хотя, строго говоря, это не 
так (см. 

”
Ъ“ от 31 июля). Ранее Михаил Эскин-

даров и Финуниверситет были крайне осто-
рожны в формулировании позиции по вопро-
сам экономической политики и участия в по-
литических дискуссиях почти не принимали.

Доклады по набору предложений мало от-
личаются и друг от друга, и от ключевых мо-
ментов апрельской версии «Стратегии роста» 
(напомним, следующая версия этого докумен-
та появится в сентябре 2016 года) — в центре 
предлагаемых стратегий, как и в случае раз-
работки Столыпинского клуба, «управляе-
мое плавание рубля» (противопоставляемое 
инфляционному таргетированию ЦБ), зани-
жение курса рубля к доллару от равновесного 
(Финуниверситет приводит в качестве реко-
мендуемого курс 75 руб./$) как способ обеспе-
чения и одновременно как средство организа-
ции роста — необеспеченная эмиссия (3,6 тр-
лн руб. в год, по расчетам ИНП) в этой концеп-
ции необходима и для занижения курса, и как 
средство перераспределения инвестиций в 
экономике в пользу «реального сектора».

Финуниверситет, кстати, в своей ритори-
ке идет даже несколько дальше Столыпин-
ского клуба: по существу, инфляционный на-
лог в этой схеме заменяет часть налогового 
бремени, что позволяет, по мнению авторов, 

даже снизить часть нагрузки в нефтегазовом 
секторе (как и в целом номинальное налого-
вое бремя). При этом предложения Финуни-
верситета более жесткие, чем у ИНП,— это, в 
частности, однозначное введение контроля 
за движением капиталов вплоть до «резерви-
рования валюты на специальных транзит-
ных банковских счетах импортерами», пра-
ктически венесуэльская политика «критиче-
ского импорта», который должен осуществ-
ляться «в приоритетном порядке» и возвра-
щение при необходимости к режиму 1998–
1999 годов с двухсессионной моделью рабо-
ты валютного рынка ММВБ.

В целом идеи Финуниверситета подчерк-
нуто альтернативны текущему курсу Минфи-
на и финансово-экономического блока пра-
вительства. Так, основой бюджетной полити-
ки команда Михаила Эскиндарова объявляет 
даже не рост госдолга, а прямое эмиссионное 
финансирование ЦБ дефицита госбюджета — 
модель, применявшаяся ЦБ с осени 1992 по 
лето 1994 года и продемонстрировавшая вы-
дающиеся возможности в деле организации 
гиперинфляции. Скорее всего, жесткость 
инициатив ИНП и Финиуниверситета — сво-
еобразное давление на власти с целью проде-
монстрировать недовольство академическо-
го сообщества постоянным игнорированием 
правительством более мягких рекомендаций 
экономистов РАН по текущим вопросам.

Дмитрий Бутрин

Единый инфляционный налог
Финансовый университет представил  
предложения по росту ВВП в правительство

экономическая политика
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процент составила доля доходов населения РФ, направленных на покупку товаров и 
услуг, во втором квартале 2016 года, сообщил Росстат. За год она увеличилась на 1,3 процентного пункта 
— в основном за счет роста доли услуг: во втором квартале на них тратилось 15,5% доходов против 14,6% 
во втором квартале 2015 года. Также выросла доля доходов, направляемых на обязательные платежи,— 
11,7% против 10,8% годом ранее. Объем сбережений населения, напротив, вырос только на 12,7% против 
15,1% во втором квартале 2015 года — при этом граждане активнее вкладывались в депозиты и ценные 
бумаги (7,3% против 7,1% годом ранее) и менее активно — в покупку валюты (3,8% против 4,1%).
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ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Гнет кредитов растет  
на фоне  
снижения бедности

Доходов более трети домохозяйств, 
выплачивающих ипотеку или потре-
бительский кредит, хватает только 
на еду, следует из совместного мони-
торинга РАНХиГС, ИЭП имени Егора 
Гайдара, Всероссийской академии 
внешней торговли Минэкономики и 
Ассоциации инновационных регионов 
России. Самыми распространенны-
ми являются выплаты домохозяйств 
по потребительским кредитам 
(36%), еще 14% — по долгам перед 
родственниками и знакомыми, 9% — 
по ипотеке, 2% — по микрозаймам. 
Выплаты по ипотечным и кредит-
ным займам чаще встречаются у 
домохозяйств с детьми — 14% и 46% 
соответственно.

29% домохозяйств, выплачи-
вающих ипотечный кредит, в ходе 
опроса сообщили, что денег им 
хватает только на еду или не хватает 
даже на нее. Среди домохозяйств, 
платящих по потребительским кре-
дитам, доля тех, кому хватает только 

на еду, составила 39%, а среди 
домохозяйств с микрозаймами — 
80%. Доля просроченных кредитов 
домохозяйств в мае текущего года 
достигла максимума за 12 лет (18% 
открытых кредитов), сообщало ранее 
Объединенное кредитное бюро.

На нехватку средств в том числе 
на выплаты по кредитам в первом 
квартале, по данным ВЦИОМа, жало-
вались 38% россиян. Риск неплате-
жеспособности был характернее для 
больших семей и семей с несовер-
шеннолетними детьми. За первый 
квартал сообщили о финансовых 
трудностях свыше половины семей 
с двумя и более детьми и каждая 
вторая семья, где более четырех че-
ловек. В целом же 42% российских 
семей считают, что их материальное 
положение ухудшилось за последний 
год: 22% опрошенных столкнулись 
со снижением зарплат, 19% — с их 
задержкой. Негативные ситуации на 
рынке труда за последние три меся-
ца отмечали 40% семей (подробнее 
см. ”Ъ“ от 29 июня).

В то же время, как отмечают 
авторы доклада, уровень бедности в 
первом квартале (15,7%) несколько 
сократился по сравнению с тем же 
периодом 2015 года. Снижение 
числа бедных было обусловлено 
торможением роста цен на товары, 
входящие в состав потребительской 
корзины (в среднем потребитель-
ские цены за период выросли только 
на 7,8%). Это значение выглядит 
умеренным после роста цен на 16% 
в первом полугодии 2015 года — и, 
как отмечают авторы доклада, это 
означает, что можно ожидать окон-
чания периода снижения доходов 
населения, как и периода быстрого 
расширения зоны бедности.

Анастасия Мануйлова

СТАТИСТИКА РАСХОДОВ 
ДОМОХОЗЯЙСТВ, ИМЕЮЩИХ ДОЛГОВЫЕ 
ВЫПЛАТЫ (%)   ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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Во втором квартале 2016 года Банк России 
 отметил улучшение индикаторов, характери-
зующих предложение,— и продолжающееся 
ухудшение показателей спроса в экономике. 
Увеличению экономической активности спо-
собствовали восстановление запасов и внеш-
ний спрос, полагают экономисты ЦБ. Иссле-
дования и прогнозы макроэкономических 
институтов, напротив, указывают, что рецессия 
продолжается. Часть же опросов обрабатываю-
щих компаний в июле 2017 года фиксирует но-
вое снижение запасов, спроса, планов выпуска 
и инвестиций.

Аналитики ЦБ подтвердили оценку состояния и 
перспектив экономики, обнародованную советом 
его директоров 29 июля,— она, напомним, аргу-
ментировала сохранение ключевой ставки на уров-
не 10,5% (см. 

”
Ъ“ от 1 августа). ЦБ больше беспокоит 

возможный разгон инфляции, чем вероятность неи-
сполнения его прогноза, в котором ВВП переходит 
к квартальному росту во втором полугодии с учетом 
сезонности, но по итогам года сокращается на 0,3–
0,7%. Экономисты ЦБ оценили снижение ВВП во вто-
ром квартале 2016 года в 0,2–0,4% в годовом выраже-
нии, что «соответствует небольшому снижению по 
сравнению с предыдущим кварталом с устранени-
ем сезонности». Эти расчеты оптимистичнее расче-
тов Минэкономики (см. 

”
Ъ“ от 29 июля), где спад во 

втором квартале оценивали в 0,6%, однако ждут со-
поставимого с оценкой ЦБ годового результата, но с 
положительным знаком.

При этом в ЦБ и Минэкономики сходятся в кон-
статации окончания рецессии — в то время как неза-
висимые экономисты, напротив, отмечают ее углу-
бление. Так, в Высшей школе экономики видят сжа-
тие ВВП во втором квартале на уровне 1,4% из-за уско-
рения спада внутреннего спроса. «Если ВВП переста-
нет снижаться, то в целом за год падение составит 
1,5%. Мы склоняемся к тому, что рецессия, пускай и 
меньшими темпами, продолжится в ближайшие го-
ды, чему при прочих равных будет способствовать 
бюджетная консолидация»,— отмечает Николай 
Кондрашов из ВШЭ. Спад экономики 2016 года на 
1,2% неделей ранее прогнозировали и в ЦМАКП, где 
на перспективы восстановления внутреннего спро-
са смотрят так же, как в ВШЭ.

Различия взглядов ЦБ и Минэкономики на состоя-
ние выпуска в базовых отраслях и внутреннего спро-
са несущественны. Однако в ЦБ указывают, что не ви-
дят оснований для устойчивого роста выпуска. «С уче-
том позитивной динамики индикаторов предложе-
ния и слабости внутреннего спроса оживление эко-
номической активности, вероятно, во многом обеспе-
чивается динамикой запасов и внешним спросом»,— 
полагают там. Необходимым же условием достиже-
ния устойчивого положительного роста в ЦБ называ-
ют «восстановление потребительского и инвестици-
онного спроса». Но если реализация первого условия 
для Банка России помимо прочего означает снижение 
склонности к сбережению домохозяйств и является 
инфляционным риском, то реализация второго по-
ка мало зависит от регулятора. «Июньское снижение 
ключевой ставки не сказалось к концу июля на ставке, 
которую коммерческие банки предлагают промыш-
ленности. Показатель остался на уровне 15,6% годо-
вых в рублях»,— свидетельствуют июльские опросы 
промышленников ИЭП имени Егора Гайдара.

После резкого падения в первой половине 2015 
года прирост запасов, по данным Росстата, действи-
тельно внес заметный положительный вклад в ди-
намику ВВП в первом квартале (минус 1,2% в годо-
вом выражении) — в ING его оценили в 2,6 процент-
ного пункта. «Увеличение валового накопления свя-
зано со снижением изменения запасов материаль-
ных средств (на 0,5% ВВП в номинальном выраже-
нии.— 

”
Ъ“) по сравнению с их сокращением на 3,2% 

ВВП в первом квартале 2015 года»,— соглашаются в 
Минэкономики.

Между тем в июле позитивные ожидания в обра-
ботке, которые стимулировали компании сдержи-
вать сокращение запасов, вновь сменились песси-
мизмом. Опережающие индикаторы состояния про-
мышленности ИЭП имени Егора Гайдара и Markit 
указывают на ухудшение оценок и прогнозов спро-
са, а также планов выпуска и инвестиций. Более то-
го, PMI Markit свидетельствует, что запасы в июле со-
кратились до минимума за 11 месяцев, а индекс про-
мышленного оптимизма ИЭП указывает на рост до-
ли их оценок как «нормальных». Лишь индекс пред-
принимательской уверенности Росстата со снятой се-
зонностью демонстрирует стагнацию на уровне ми-
нус 5% четвертый месяц подряд. По мнению Дмитрия 
Полевого из ING, индикатор Росстата лучше коррели-
рует с фактическими данными по промышленности 
— и позволяет фиксировать продолжение стагнации.

Алексей Шаповалов

ВВП держится 
на предложении
Экономика не обещает 
сюрпризов во втором 
полугодии без спроса Минстрою удалось добить-

ся выделения 20 млрд руб. 
на инфраструктуру новых ми-
крорайонов. Вчера на первом 
заседании президиума Сове-
та по стратегическому разви-
тию и приоритетным проек-
там принято решение, что в 
2017 году ведомство выделит 
на это 10 млрд руб. в рамках 
ФЦП «Жилище». Оставшие-
ся средства должен изыскать 
Минфин. Среди других мер 
поддержки строительства 
уже анонсированные ипотеч-
ные ценные бумаги Агентст-
ва по ипотечному жилищному 
кредитованию, а также разви-
тие арендного жилья, о пер-
спективах которого власти 
подумают после запуска пи-
лотных проектов агентства.

В повестке первого заседания 
президиума Совета по стратеги-
ческому развитию и приоритет-
ным проектам — оно прошло 
вчера в Горках — значился лишь 
один вопрос: развитие ипотеки 
и арендного жилья. Обсуждение 
этой темы Дмитрий Медведев 
начал с напоминания о прош-
лых успехах — в 2015 году бы-
ли введены рекордные 85,3 млн 
кв. м, а в 2014 году был постав-
лен рекорд по выдаче ипотеч-
ных кредитов — почти 1,8 тр-
лн руб. Это власти связывают, в 
частности, с программой господ-
держки ипотеки — в этом году 
на нее предусмотрено 16,5 мл-
рд руб. (7,8 млрд руб. уже выделе-
но). Впрочем, признал вчера пре-
мьер-министр, сейчас рынок «ис-
пытывает отложенный эффект 
кризисных явлений конца 2014-
го — начала 2015 года». За первое 
полугодие ввод жилья снизился 
почти на 10% по сравнению с тем 
же периодом 2015 года (см. 

”
Ъ“ от 

21 июля). Кроме того, в 2015 году 
объем выдачи ипотечных креди-
тов упал до 1,1 трлн руб. 

Поддержку отрасли, рассказал 
вчера после заседания совета гла-
ва Минстроя Михаил Мень, ре-
шено разделить на три подпроек-
та. Первый — оснащение инфра-
структурой будущих микрорайо-

нов комплексной застройки. Как 
сообщил министр, для этого при-
нято решение о консолидации 
20 млрд руб. в год начиная с 2017-
го. Отметим, Минстрой предла-
гал сделать это еще в конце 2015 
года, мера была включена в ан-
тикризисный план на 2016 год. 
Объяснялась ее необходимость 
тем, что иначе на инфраструкту-
ру тратятся региональные и му-
ниципальные бюджеты или ин-
весторы, что всегда приводит к 
удорожанию квадратного метра.

Половину средств на инфра-
структуру теперь выделит сам 
Минстрой — в рамках ФЦП «Жи-
лище». Остальное изыщет Мин-
фин — из средств, зарезервиро-
ванных на приоритетные про-
екты и программы. Механизмы 
финансирования — прямое суб-
сидирование или субсидирова-

ние процентных ставок — вчера 
обсуждались, но вопрос еще бу-
дет прорабатываться.

Второй подпроект — развитие 
ипотеки. К 2018 году Минстрой 
намерен выйти на объем креди-
тования в 1,9 трлн руб., а к 2020 
году — до 2,5 трлн руб., при этом 
поддерживать спрос на ипотеку 
планируется без бюджетного фи-
нансирования — за счет специ-
альных ценных бумаг Агентства 
по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК, под гарантию 
агентства) и перехода на элек-
тронную закладную. «Это может 
на 1 процентный пункт снизить 
процентную ставку вместе с по-
этапным снижением ключевой 
ставки»,— отметил министр, до-
бавив, что Минстрою «бы хоте-
лось, чтобы к концу 2017 года это 
дало свой эффект».

Третье направление — разви-
тие рынка арендного жилья. Сей-
час, по данным Минстроя, при-
мерно 4 млн семей в РФ (около 7% 
от общего числа) арендуют при-
мерно 4% жилфонда на рыноч-
ных условиях. В развитых стра-
нах в аренду сдается около 30–60% 

всего жилья. Дмитрий Медведев, 
ссылаясь на исследования, отме-
тил, что из 23 млн российских се-
мей около 30% потенциально го-
тово рассматривать возможность 
найма жилья — но при условии 
прозрачности рынка аренды.

Впрочем, развитие арендно-
го жилья также не в первый раз 
называется приоритетом — од-
нако ранее замглавы Минстроя 
Олег Бетин сообщал, что для это-
го нужны 40–90 млрд руб. субси-
дий из федерального бюджета на 
пять лет (к 2020 году планирова-
лось более чем на порядок уве-
личить ввод такого жилья — до 
500 тыс. кв. м против 37 тыс. кв. м 
в 2015 году). Теперь к идее раз-
вития арендного жилья власти 
относятся осторожно — по сло-
вам Михаила Меня, решать, на-
сколько оно «адаптируется к рос-
сийским реалиям», можно бу-
дет лишь после запуска в круп-
ных городах пилотных проектов 
АИЖК, предполагающих коллек-
тивные инвестиции в такое стро-
ительство через закрытые пае-
вые инвестиционные фонды.

Евгения Крючкова

Стройка вписалась в приоритеты
Минстрой добился от «проектного офиса» денег  
на инфраструктуру в жилых микрорайонах

На президиуме президент-
ского Совета по приори-
тетным проектам премьер 
Дмитрий Медведев узнал, 
что жилищному строитель-
ству снова нужны деньги,— 
и согласился с этим  
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Дмитрий Овсянников начинает с отставок
Врио главы Севастополя готов сотрудничать с Алексеем Чалым

Врио главы Севастополя Дмитрий Ов-
сянников вчера отправил в отставку пра-
вительство города. Министры будут ис-
полнять обязанности до назначения но-
вого состава правительства. ”Ъ“ госпо-
дин Овсянников сообщил, что сегодня 
отправит в отставку двух из четырех ви-
це-губернаторов. Вчера же в Симферо-
поле вице-премьер РФ Дмитрий Козак 
представил руководителям  Крыма и Се-
вастополя полпреда президента в Юж-
ном федеральном округе (ЮФО) Вла-
димира Устинова. Крым и  Севастополь 
президент включил в состав ЮФО 
28  июля.

Назначенный на прошлой неделе врио 
главы Севастополя Дмитрий Овсянников, 
который стал самым молодым губернатором 
РФ (39 лет), вчера отправил в отставку прави-
тельство города. Члены правительства будут 
исполнять свои обязанности до формирова-
ния нового состава. «Безусловно, структура 
правительства будет изменена. Она будет со-
ответствовать приоритетным задачам, кото-
рые я определю как руководитель»,— заявил 

”
Ъ“ господин Овсянников (интервью с врио 

губернатора — см. стр. 1).
Также он сообщил 

”
Ъ“, что сегодня отпра-

вит в отставку двух из четырех вице-губерна-
торов — Алексея Еремеева и Александра Ре-
шетникова. Господин Еремеев является бли-
жайшим соратником экс-полпреда прези-
дента в упраздненном Крымском федераль-
ном округе Олега Белавенцева. Вместе с го-
сподином Белавенцевым он работал в пра-
вительстве Московской области, когда реги-
оном руководил министр обороны Сергей 
Шойгу. Господина Решетникова в крымское 

правительство, по словам собеседников 
”
Ъ“, 

привел господин Еремеев. С Алексеем Ере-
меевым господин Решетников знаком так-
же по работе в Московской области (до при-
хода туда господина Шойгу). Непосредствен-
но перед переездом в Севастополь он рабо-
тал руководителем подразделения безопас-
ности главного территориального управле-
ния Центрального Банка России. До сих пор 
господин Решетников работал с приставкой 
и. о., так как Сергей Меняйло не выносил его 
кандидатуру на утверждение в заксобрание. 
Кадровый вопрос, а также концепцию раз-
вития города врио губернатора сегодня об-
судит на встрече с депутатами заксобрания.

Вчера же господин Овсянников принял 
участие в представлении Владимира Усти-
нова — полпреда президента в ЮФО, в со-
став которого на прошлой неделе президент 
включил Крым и Севастополь. Встреча в за-
ле заседаний Совмина Крыма длилась око-
ло 20 минут. Курирующий Крым вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Козак представил госпо-
дина Устинова руководителям Крыма и Се-
вастополя. «Это человек с большим опытом. 
Он мой давний товарищ. Строгий, но очень 
справедливый»,— сказал он и дал слово го-
сподину Устинову. Полпред говорил не боль-
ше минуты. Он сказал чиновникам и депу-
татам, что надеется на продуктивную и дол-
гую совместную работу с ними, а включение 
Крыма и Севастополя в состав ЮФО «позво-
лит ускорить процесс интеграции регионов 
в экономическую и правовую систему РФ».

После этого Дмитрий Козак, который вел 
совещание, передал слово Олегу Белавен-
цеву, назначенному полпредом президента 
в Северо-Кавказском федеральном округе. 

Он попрощался с крымчанами, сказав, что 
он и Крымский округ выполнили постав-
ленную президентом задачу, «чтобы Крым 
прошел точку невозврата и стал неотъемле-
мой частью РФ».

Эмоциональнее других чиновников вы-
ступил глава Крыма Сергей Аксенов. Он по-
благодарил господина Белавенцева за ак-
тивное участие в «крымской весне» (по ин-
формации 

”
Ъ“, Олег Белавенцев был в Кры-

му с конца февраля 2014 года и координиро-
вал действия крымских и севастопольских 
властей с Москвой до референдума 16 мар-
та), сказав, что крымчане никогда не забу-
дут, что он для них сделал. «Лет через пять 
скажут, что нас вообще там не было. Так 
историю пишут. Некоторые уже говорят, 
что мы (в 

”
крымской весне“.— 

”
Ъ“) ни при 

чем»,— сказал глава Крыма, не уточнив, о 
ком идет речь. Несколько хороших слов 
Олег Белавенцев услышал и от и. о. спикера 
заксобрания Севастополя (конфликтовало с 
Олегом Белавенцевым и Сергеем Меняйло) 
Екатерины Алтабаевой.

Сергея Меняйло, который назначен пол-
предом президента в Сибирском федераль-
ном округе, господин Козак призвал отправ-
лять сибиряков на отдых в Крым. «А крымча-
не пусть приезжают на отдых в Сибирь»,— 
серьезно ответил господин Меняйло, вызвав 
смех в зале.

Вадим Никифоров, Симферополь;  
Софья Самохина

«В случае принятия 
решения о прямых  
выборах губернатора  
буду к ним готов»

— То, что касается политической ситуа-
ции в регионе. Вы ее с кем-то из админи-
страции президента обсуждали?
— Ситуация известна в администрации пре-
зидента. Но я располагаю информацией о 
различных мнениях, которые существуют в 
политической элите Севастополя, настроен 
на конструктивный диалог с представителя-
ми разных команд. С Чалым готов работать.
— А различные точки зрения у вас от ко-
го? Не из АП?
— Открыл интернет и прочитал то, что там 
написано. Аналитики достаточно.
— Одной из причин конфликта исполни-
тельной и законодательной властей в го-
роде было нежелание губернатора испол-
нять концепцию социально-экономиче-
ского развития города, подготовленную 
Алексеем Чалым. У вас есть свое видение 
развития города или вы готовы взять эту 
концепцию на вооружение?
— Во-первых, я ее прочитал. Во-вторых, ряд 
положений этой концепции ставится под 
сомнение самим Чалым в силу необходи-
мости их актуализации. В-третьих, прави-
тельством были сделаны новые наработки. 
В этой ситуации нам нужно всем собраться и 
проговорить формат: либо мы проведем ба-
зовую ревизию концепции Алексея Чалого, 
либо проведем ревизию программ, которые 
были разработаны правительством Севасто-
поля, либо мы сядем и, используя все самое 
лучшее, сформируем новую программу.
— А планируется ли ревизия наиболее 
скандальных решений Сергея Меняйло 
— дважды проводимая национализация, 
выделение земли «Ночным волкам»?
— Тут нужно смотреть, что значит «скандаль-
ные». Есть ли по этим вопросам решение 
прокуратуры, которая определяет закон-
ность действий? Если такие действия будут, 
то мы будем этим заниматься.
— Еще одним спорным вопросом были 
прямые выборы губернатора Севастопо-
ля. Господин Меняйло перед своим ут-
верждением в должности в 2014 году го-
ворил, что выступает за прямые выборы. 
Впоследствии он изменил свое мнение. 
Вы готовы избираться на прямых выбо-
рах и поддерживаете ли вы соответству-
ющие поправки к уставу города?
— Считаю возможным обсуждать внесение 
изменений в устав города для учета мнения 
граждан. В связи с тем, что врио губернатора 
не обладает правом выступать с инициативой 
о внесении изменений в устав, готов работать 

с депутатами заксобрания над этим. Я хочу 
подчеркнуть, что планирую решать прежде 
всего экономические, а не политические во-
просы. Но в случае принятия решения о пря-
мых выборах губернатора буду к ним готов.
— Состав правительства претерпит серь-
езные изменения. Речь идет только о пер-
соналиях или структура правительства 
тоже изменится? Будут ли уволены чле-
ны правительства, которые считаются 
близкими к Сергею Меняйло и Олегу Бе-
лавенцеву,— например Алексей Еремеев?
— На все вопросы можно ответить положи-
тельно. Безусловно, структура правитель-
ства будет изменена. Она будет соответст-
вовать приоритетным задачам, которые я 
определю как руководитель.

Завтра у нас в десять утра встреча со все-
ми депутатами заксобрания, которые сейчас 
в отпуске, но проявили интерес и желание 
встретиться. По кадрам также будут сущест-
венные изменения. Уже подписаны указы 
об отставке заместителей губернатора Алек-
сея Еремеева и Александра Решетникова, а 
также директора департамента по земель-
ным и имущественным отношениям Алек-
сандра Свечникова.
— Планируете ли вы пригласить в прави-
тельство людей Алексея Чалого, которых 
Сергей Меняйло постепенно увольнял? 
Есть ли вероятность, что они могут вер-
нуться, если вам поступят соответствую-
щие предложения?
— Я знаком с ними, работал, например, с 
Игорем Шаповаловым (бывший вице-губер-
натор, отвечающий за приоритетные проек-
ты развития города.— 

”
Ъ“), который на тот 

момент отвечал за развитие индустриально-
го парка. Если эти люди проявят желание ра-
ботать или депутатами будут предложены 
новые кандидатуры,— я буду их рассматри-
вать, понимая, что заксобрание готово раз-
делить ответственность за развитие города с 
правительством.

Интервью взяла Софья Самохина
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Коммунистам проредили список
ЦИК рассматривает справки и публикует сведения о доходах

Центризбирком (ЦИК) вчера зареги-
стрировал партсписок КПРФ, исклю-
чив из него секретаря ЦК по проведению 
предвыборных кампаний Сергея Обу-
хова. Ему не хватило справки о недви-
жимости несовершеннолетней дочери. 
Для переизбрания в Госдуму ему потре-
буется победить в одномандатном окру-
ге мэра Краснодара единоросса Влади-
мира Евланова. К списку Партии роста 
при регистрации вчера вопросов у ЦИКа 
не возникло. Центризбирком обнародо-
вал сведения о доходах кандидатов обе-
их партий.

На выборы в округе Краснодарского края 
секретарь ЦК КПРФ депутат Сергей Обухов 
вчера был возвращен, хотя ранее не пред-
ставил справку об имуществе своего ребен-
ка. Член ЦИКа Евгений Шевченко, говоря об 
ошибках избиркома края, заявил, что вывод 
о наличии несовершеннолетней дочери «был 
сделан из открытых источников», в частности 
СМИ и раздела о доходах, имуществе депута-
тов и членов их семей за 2015 год официаль-
ного сайта Госдумы. Узнать о дочери крайиз-
биркому помогли также некие «проверочные 
мероприятия», но документального подтвер-
ждения не было. Такие подтверждения бы-
ли необходимы, поскольку в паспорте Сер-
гея Обухова отсутствуют отметки о детях, го-
ворится в постановлении ЦИКа. В итоге, об-
наружив «неустранимые недостатки» в поста-
новлении избирательной комиссии Красно-
дарского края об отказе в регистрации Сергея 
Обухова, Центризбирком велел его на выбо-
ры в округе вернуть.

Ранее собеседники 
”
Ъ“ предполагали, что 

при возвращении Сергея Обухова на выборы в 
одномандатном округе решающей будет дата 
сдачи документов для регистрации кандида-
та. Как писал 

”
Ъ“ 1 августа, кандидат КПРФ на 

момент сдачи документов для регистрации по 
округу 15 июля не подал справку об имущест-
ве несовершеннолетней дочери, но ей к этому 
моменту уже успело исполниться 18 лет, а зна-
чит, документы на нее сдавать не было необхо-
димости. В крайизбиркоме были уверены, что 
нужно фиксировать состояние детей, которые 
были несовершеннолетними на 1 июня (по со-

стоянию на это число кандидат в справке дол-
жен указывать сведения о доходах). ЦИК пред-
почел указать, что крайизбирком подошел к 
своей работе формально. «Все сделано юриди-
чески чисто и безупречно,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в ЦИКе.— Мы отменили постановле-

ние по процессуальным мотивам».
Вчера же из-за отсутствия справки на ре-

бенка Сергей Обухов был исключен Центриз-
биркомом из регионального списка кандида-
тов КПРФ (решение об исключении ряда кан-
дидатов при регистрации списка принима-
лось отдельным постановлением ЦИКа). Ар-
гументы, которые были применимы в кон-
тексте округа, в постановлении уже не упо-
минались. Член ЦИКа от КПРФ Евгений Ко-
люшин заявил, что «в день приема докумен-
тов ЦИК ребенка не обнаружил»: когда обна-
ружил, никаких замечаний сделано не было, 
12 июля список кандидатов был заверен, а 13 
июля ребенку исполнилось 18 лет, то есть стал 
совершеннолетним по избирательному зако-
нодательству. Сергей Обухов уже после этого 
представил дополнительно справку об иму-
ществе своей дочери, но это было сделано для 
того, чтобы показать, «что нет никакого иму-
щества» за рубежом, говорит член ЦИКа. В слу-
чае обжалования постановления в суде это мо-
жет стать ошибкой коммуниста. «В округ он не 
представил бумаг, что у него есть несовершен-
нолетний ребенок, а сюда (в ЦИК.— 

”
Ъ“), хоть 

и с опозданием, прислал документы»,— ска-
зал 

”
Ъ“ собеседник в ЦИКе.

Ни один член ЦИКа не поддержал предло-
жения Евгения Колюшина оставить господи-
на Обухова среди кандидатов. «Кандидат мо-
жет обратиться в суд,— заявил зампред ЦИКа 
Николай Булаев.— Я так понимаю, поступи-
ло предложение ранжировать кандидатов на 
две группы: на тех, кого можно трогать, и кого 
нельзя». Второе место в краснодарской группе 
партсписка вместо Сергея Обухова теперь за-
нял региональный депутат Николай Осадчий.

Основной оппонент господина Обухова в 
округе от «Единой России» — действующий 
глава Краснодара Владимир Евланов. Сергей 
Обухов заявил 

”
Ъ“, что начинает агитацион-

ные мероприятия, проведение которых не 
было разрешено в связи с отказом крайиз-

биркома в регистрации. КПРФ намерена ор-
ганизовать в Краснодаре штаб по противодей-
ствию незаконному административному воз-
действию на выборный процесс: коммуни-
сты уже неоднократно говорили о нападени-
ях на активистов.

Вчера же ЦИК обнародовал сведения об 
имуществе и доходах всех кандидатов КПРФ. 
Действующие депутаты и так публикуют их 
ежегодно. Доход Геннадия Зюганова за 2015 
год, к примеру, составляет 6,5 млн руб. В спи-
ске партии оказались и более состоятельные 
люди, к примеру директор совхоза имени Ле-
нина Павел Грудинин, который задеклариро-
вал доход 11,5 млн руб. (баллотируется в Мо-
собласти). Доход руководителя УК «Мурман-
ский траловый флот» Владимира Блоцкого 
(идет вторым в нижегородской группе) соста-
вил 329,5 млн руб., в 2013 году он приобрел 
дом в Великобритании за 102 млн руб., а так-
же пару Porsche, в том числе Panamera 4s.

Регистрация партсписка Партии роста вче-
ра прошла без всяких проблем. Лидер партии 
Борис Титов заработал в 2015 году 208,7 млн 
руб. В совместной собственности с супругой 
у него дом с гаражом и земельным участком 
на 844 кв. м в Испании. У Ирины Хакамады 
доход составил 14,6 млн руб. В собственно-
сти экс-министра экономики Андрея Нечае-
ва две квартиры и два номера в апарт-отеле в 
Болгарии, а также квартира и земельный уча-
сток в Германии. У Усмана Баратова есть квар-
тира в Узбекистане, у Рафаиля Гибадуллина — 
квартира в Турции, у Сергея Евтюхова — квар-
тира в совместной собственности в Испании. 
Крымский винодел Павел Швец задеклари-
ровал квартиру на Украине, бывший депутат 
Сергей Станкевич — три квартиры: в Латвии, 
Польше и Черногории. У партии оказалось 
немало владельцев заграничной недвижимо-
сти. Депутат Госдумы Михаил Слипенчук с за-
работком 294 млн также задекларировал уча-
сток с домом в Конго и квартиру во Франции. 
У него оказалось большое количество долж-
ников, обязательства которых также указаны 
в декларации.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова;  
Анна Перова, Краснодар

Воронежские единороссы  
объявили мобилизацию
Местных депутатов обязали помочь  
партийным кандидатам на выборах в Госдуму

В распоряжении ”Ъ“ оказался подго-
товленный воронежскими единоросса-
ми «Алгоритм работы» на выборах в Гос-
думу. В разосланном руководством об-
ластного и городского парламентов до-
кументе от партийных депутатов требу-
ют описания ситуации в своих округах — 
от «оценки настроений по конкретным 
УИК» до отчетов о минимум 8 встречах 
с избирателями. В партии говорят, что 
таким образом пытаются активизиро-
вать местных депутатов на работу в дум-
ской кампании, поскольку они «до кон-
ца не понимают, что нужно делать». Экс-
перты видят в документе попытку «полу-
чить обязательство о поддержке» в «чу-
жой войне».

По словам воронежских депутатов-еди-
нороссов, документ под названием «Алго-
ритм работы» на выборах в Госдуму от име-
ни руководства облдумы и гордумы Вороне-
жа пришел по парламентской рассылке. От 
адресатов требуется заполнить анкету: по-
мимо данных вроде численности избирате-
лей и количества участковых избирательных 
комиссий (УИК) в их округах партийцам не-
обходимо дать «характеристику электораль-
ной ситуации по УИК». Речь идет о «демогра-
фическом составе» округа и его «электораль-
ной истории» — результатах «Единой России» 
на выборах последних шести лет. Отдельной 
строкой выделена «оценка настроений по 
каждой УИК» с разделением участков на три 
категории — с «высоким», «средним» и «низ-
ким» уровнями лояльности. Во втором слу-
чае это означает необходимость «привлече-
ния средств и ресурсов», в третьем — «нали-
чие серьезных проблем» и «высокий уровень 
поддержки оппонентов». «Как определить, 

”
плохая“ УИК или 

”
хорошая“, нам не расска-

зали, поэтому мы отталкивались от результа-
тов партии»,— сообщил 

”
Ъ“ один из город-

ских депутатов.
Отдельным пунктом выделена «работа с 

организациями и учреждениями». Она по-
дразумевает договоренности с руководством 
«крупнейших ресурсных объектов» о сотруд-
ничестве и встречах с избирателями, кото-
рых депутатам с 20 августа необходимо про-
вести как минимум по восемь. Среди «силь-
ных сторон» округа значится «положитель-
ный опыт работы с сотрудниками ресурсных 
объектов», среди слабых — социальные про-
блемы. От депутатов требуют предложений 
по улучшению электоральной ситуации в 

округе — от «вывода сторонников в день го-
лосования» до «реальных дел» вроде ремонта 
дорог. «Это способ мобилизовать партийцев 
на участие в кампании. Чтобы они пахали, а 
не разъезжались на лето по островам»,— ска-
зал 

”
Ъ“ один из руководителей регионально-

го штаба «Единой России».
О подготовке этой бумаги в середине ию-

ля на закрытой встрече губернатора Алексея 
Гордеева с депутатами-единороссами расска-
зал спикер гордумы Владимир Ходырев. Тог-
да же господин Гордеев и глава отделения 
«Единой России» Владимир Нетесов призва-
ли депутатов помочь избрать четырех од-
номандатников, включая лидера «Родины» 
Алексея Журавлева.

Сами парламентарии отнеслись к цирку-
ляру по-разному. По их словам, большинство 
депутатов отправило анкеты руководству дум. 
«Но мало кто хочет заниматься выборами. Ни 
выгоды, ни славы. Кто-то даже демонстриру-
ет это открыто. Многим анкеты заполняли по-
мощники»,— говорят они. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, денег от местных депутатов не 

требовали — «пусть кандидаты-одномандат-
ники дают»,— но «попросили предоставить 
свои агитационные сети и штабы». Опрошен-
ные 

”
Ъ“ руководители штабов единороссов 

не знакомы с «Алгоритмом» и не видят «сле-
дов его реальной работы».

Конкуренты скептически отнеслись к 
плану единороссов. «Если не будет жесткого 
контроля со стороны штаба, депутаты отдела-
ются отписками. Ресурсные муниципальные 
и областные депутаты уже избрались и вряд 
ли будут вкладываться в чужие выборы. Я бы 
на месте руководителей штаба 

”
Единой Рос-

сии“ заниматься мобилизацией не стал — 
должного отклика ожидать не приходится»,— 
считает и. о. главы отделения «Справедливой 
России» политтехнолог Дмитрий Носков.

Сопредседатель совета движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц видит в действиях 
единороссов «своеобразную попытку полу-
чить от депутатов обязательство о поддержке». 
«Требуется, чтобы они собственноручно напи-
сали, чем могут помочь, и разделили ответст-
венность за результат»,— говорит он. Эксперт 
считает, что в документе заложен риск нару-
шения избирательного законодательства, «к 
примеру, пункт о взаимодействии с 

”
ресурс-

ными предприятиями“ может предполагать 
использование должностного положения сто-
ронников 

”
Единой России“».

Всеволод Инютин, Воронеж

с1

Дмитрий Козак (справа) отрекомендо-
вал крымским чиновникам Владимира 
Устинова как своего давнего товарища   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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В Московском областном суде прокурор  
вчера огласил обвинительное заключение  
по резонансному делу банды GTA, в 2012–
2014 годах нападавшей в Калужской области 
и Подмосковье на водителей автомобилей. 
От рук бандитов погибли 17 человек, еще дво-
им потерпевшим удалось выжить. Двое пред-
полагаемых участников группировки были за-
держаны в Таджикистане и сейчас ожидают 
выдачи в Россию.

Обвиняемые — уроженцы среднеазиатских ре-
спублик Хазратхон Додохонов, Холик Субханов, 
Анвар Улугмурадов, Фазлитдин Хасанов, Шерозд-
жон Кодиров, Мирзомавлон Мирзошарипов, Абду-
муким Мамадчонов, Умар Хасанов и Зафарджон Гу-
лямов — еще на завершающей стадии следствия 
выразили желание, чтобы их дело рассматрива-
лось в Мособлсуде судьей единолично, поскольку 
сомневались в беспристрастности присяжных.

Вчера в суде выступила одна из трех гособви-
нителей. Прокурор сообщила, что участники бан-
ды обвиняются в 15 нападениях на автовладель-
цев, в ходе которых погибли 17 человек, двое вы-
жили. Действия обвиняемых следователи СКР 
квалифицировали как «убийства» (ч. 2 ст. 105 
УК РФ), «покушения на убийство» (ст. 30 и ст. 105 
УК РФ), «бандитизм» (ст. 209 УК РФ), «разбои» (ч. 4 
ст. 162 УК РФ), «незаконный оборот оружия» (ч. 3 
ст. 222 УК РФ) и «похищение личных документов» 
(ст. 325 УК РФ). По данным следствия, организо-
вал банду в Московской области уроженец Узбе-
кистана Ибайдулло Субханов (застреленный при 
задержании в ноябре 2014 года). Он с 2012 и до но-
ября 2014 года вовлек в преступное сообщество 
не менее 15 выходцев из Средней Азии.

Первое преступление, согласно материалам де-
ла, подсудимые совершили в начале марта 2012 го-
да — с целью завладения автомобилем Mitsubishi. 
Его хозяина злоумышленники заманили в гости, 
где избили железным ломом, задушили, а труп за-
копали во дворе дома одного из участников бан-
ды. Следующее нападение было совершено спу-
стя несколько месяцев. На этот раз жертвой банди-
тов стал владелец Opel, в которого члены группи-
ровки разрядили целую обойму пистолета, пере-
деланного из газового для стрельбы боевыми па-
тронами. Труп также закопали во дворе дома, где 
проживал один из налетчиков. Для совершения 
последующих преступлений бандиты, по словам 
прокурора, совершенствовали навыки стрельбы 
и рукопашного боя. А главарь группировки Субха-
нов заботился о том, чтобы его сообщники были 
обеспечены оружием, жильем и автотранспортом.

Широкий резонанс деятельность банды полу-
чила весной 2014 года, когда ее участники совер-
шили целую серию нападений на подмосковных 
трассах на водителей, следовавших с дачных участ-
ков. При этом бандиты разбрасывали на проезжей 
части шипы-ловушки и другие острые предметы, 
а когда водители выходили из машин, чтобы осмо-
треть спущенные шины, их расстреливали. Пер-
вое такое нападение на трассе с использованием 
шипов было совершено 3 мая 2014 года, когда пре-
ступники убили в Подмосковье из двух пистолетов 
64-летнего Анатолия Лебедева и его 62-летнюю су-
пругу Татьяну. При этом из оставленного налетчи-
ками на обочине Kia Ceed (сам автомобиль банди-
тов не заинтересовал), по данным обвинения, про-
пал лишь планшетный компьютер.

Всего же с мая по начало осени на автодорогах 
Подмосковья и Калужской области было совер-
шено с использованием шипов около десяти на-
падений. А поскольку в половине случаев авто-

мобили бандиты не угоняли, в СМИ появилась 
версия о том, что на трассах действуют члены ис-
ламистского подполья. Якобы, нападая на води-
телей, они просто отрабатывают навыки приме-
нения огнестрельного оружия. Тогда же налетчи-
ков и стали называть бандой GTA — по аналогии 
с компьютерной игрой Grand Theft Auto, в ходе 
которой участники игры должны были убивать и 
грабить водителей.

Несколько месяцев сыщики выслеживали неу-
ловимых бандитов, поиски особенно активизиро-
вались после того, как двое потерпевших, выжив-
ших после нападения, сумели описать внешность 
преступников. Задержали же налетчиков в ночь с 5 
на 6 ноября 2014 года, когда девять бандитов были 
пойманы в Раменском районе Подмосковья. Их ли-
дер Ибайдулло Субханов оказал спецназовцам воо-
руженное сопротивление и был застрелен.

Когда прокурор закончил оглашать фабулу об-
винения, половина подсудимых заявили, что ви-
ну признают, остальные сказали, что вину призна-
ют частично — они отрицали свое участие в отдель-
ных нападениях. После чего судья Наталья Велико-
ва объявила перерыв до 8 августа.

Алексей Соковнин

Банде GTA сосчитали преступные эпизоды
Подсудимые признали вину полностью или частично

МВД РФ сообщило вчера об экс-
традиции в Россию Петра Пин-
чука, предполагаемого лидера 
сочинской преступной груп-
пировки, которая организова-
ла в 2010 году убийство крупно-
го местного бизнесмена Эдуарда 
Кагосяна. После того как позже 
были убиты еще два родствен-
ника предпринимателя, следст-
венное управление СКР по Крас-
нодарскому краю сообщало, что 
мотивом всех трех преступлений 
могла быть месть.

Представитель МВД России Ири-
на Волк сообщила, что в Москву до-
ставлен экстрадированный из Гре-
ции Петр Пинчук, который, по вер-
сии следствия, являясь лидером пре-
ступной группы, в 2010 году подго-
товил и организовал убийство биз-
несмена. Господина Пинчука также 
допросят в связи с рядом уголовных 
дел о заказных убийствах в Сочи.

Петр Пинчук, объявленный в ро-
зыск через Интерпол, напомним, 
был задержан в Греции в марте 2014 
года. Тогда в следственном управле-
нии СКР по Краснодарскому краю 
рассказывали, что в России задер-
жанному было заочно предъявлено 
обвинение по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убий-
ство, совершенное группой лиц, по 
найму, общеопасным способом) и 
ст. 222 УК РФ (незаконный оборот 
оружия). По версии следствия, обна-
родованной сразу после задержания 
Пинчука в Греции, летом 2010 года 
он получил от заказчика, личность 
которого устанавливается, деньги за 
устранение предпринимателя Эду-
арда Кагосяна. Как утверждает след-
ствие, организатор преступления 
привлек исполнителей, затем купил 
мотоцикл, пистолет-пулемет и па-
троны. 26 октября 2010 года около 
полудня двое преступников на мо-
тоцикле приехали к кафе «Аква-Ха-

ус» и, дождавшись, когда Эдуард Ка-
госян вышел из здания, расстреляли 
его, а затем скрылись. Фамилии ис-
полнителей преступления следстви-
ем не назывались, об их задержании 
СКР сообщал в ноябре 2012 года.

Сочинский бизнесмен Эдуард 
Кагосян являлся учредителем двух 
строительных компаний — «Курорт-
Строй» и «Кубань-Дом-Строй», а так-
же ЧОП МГБ и фирм «Правый бе-
рег» (занималась гостиничным биз-
несом) и «Аква-Хаус» (общественное 
питание). Господин Кагосян был же-
нат на дочери известного предпри-
нимателя Виктора Сырцова (Виктор 
Нерусский). В 1990-е годы СМИ пи-
сали о принадлежности Сырцова к 
криминальным кругам, его семейст-
во контролировало сочинский тор-
говый центр «Мелодия», ООО «Со-
чинская мебельная фабрика» и дру-
гие активы. В 2002 году Виктор Сыр-
цов пропал без вести. В октябре 2012 

года в центре Сочи была расстреля-
на вдова Сырцова Лиана, а за полго-
да до этого был убит племянник Эду-
арда Кагосяна Тимур Мамулия. Пре-
ступники на двух мопедах приеха-
ли к кафе «Аква-Хаус», где их ждал 
сообщник, сообщивший о приезде 
жертвы, затем злоумышленники во-
шли в кафе и открыли стрельбу по 
предпринимателю. После соверше-
ния убийства преступники доехали 
до кладбища, бросили мопеды, пере-
сели в автомобиль своего сообщника 
и скрылись. В следственном управле-
нии СКР тогда высказывали предпо-
ложение, что у трех убийств мог быть 
один заказчик и один мотив. По дан-
ным 

”
Ъ“, в качестве одной из версий 

рассматривается месть в связи с кон-
фликтом, в котором были замешаны 
члены семьи Сырцовых, при этом со-
бытия, якобы ставшие причиной ин-
цидента, происходили в 1990-е годы.

Анна Перова, Краснодар

Стрельбу в кафе расписали по ролям
В Россию доставлен предполагаемый организатор убийства сочинского бизнесмена

Стали известны подробности рас-
следования резонансного уголов- 
ного дела преступного сообщест-
ва хакеров из 15 регионов России, 
которые с помощью троянской 
программы Lurk за пять лет похи- 
тили со счетов клиентов россий-
ских банков более 1,7 млрд руб. 
Эксперты по компьютерной без-
опасности выяснили, что мошен- 
ничеству способствовало исполь-
зование системными админист-
раторами пострадавших компа-
ний зараженных программ для 
работы по удаленному доступу.

По сведениям 
”
Ъ“, следователи 

следственного департамента МВД РФ 
установили возможные методы полу-
чения хакерами доступа к компью-
терам пострадавших банков. Напом-
ним, в июне МВД РФ совместно с ФСБ 
РФ заявило о задержании порядка 50 
хакеров из 15 регионов России, кото-
рые похитили 1,7 млрд руб. из рос-
сийских банков и пытались вывес-
ти еще около 2,2 млрд руб. В частно-
сти, от действий хакеров пострада-
ли московские Металлинвестбанк и 
банк «Гарант-инвест», якутский банк 
«Таата», которые подверглись атакам 
троянской программы Lurk. Именно 
разработкой данного вируса, по вер-
сии следствия, занимались хакеры, 
основными членами и лидерами ко-
торых были жители Свердловской об-
ласти. 14 из них во главе с предпола-
гаемыми лидерами сообщества Конс-
тантином Козловским и Александром 
Ереминым были задержаны в Екате-
ринбурге и доставлены в Москву.

По версии следствия, они внедря-
ли троянскую программу Lurk через 
средства удаленного управления ком-
пьютерами Ammyy Admin. Как следу-
ет из специального отчета «Лаборато-
рии Касперского» (компания совмес-
тно со специалистами Сбербанка ока-
зывала экспертную поддержку след-
ственным органам по данному де-
лу), было два основных пути распро-
странения вируса: использование 
эксплойт-паков и взломанных сай-
тов. Первый вариант заключался в 
распространении через профильные 
сайты — бухгалтерские форумы и спе-
циализированные новостные сайты 
скрытых ссылок на файлы с вирусом. 
Второй путь заключался в использова-
нии взломанных сайтов, в частности, 
крупной компании Ammyy (на ее сай-
те в качестве клиентов указаны МВД 
РФ, «Почта России», система правовой 
информации «Гарант»).

«Как оказалось, размещенный на 
официальном сайте установщик про-
граммы Ammyy Admin не имел циф-
ровой подписи и представлял собой 
троянец-дроппер. После его запуска 
во временном каталоге создавались и 
запускались на исполнение два фай-

ла: установщик утилиты и вредонос-
ная программа-шпион Trojan-Spy.
Win32.Lurk. Кроме того, злоумышлен-
ники модифицировали php-скрипт 
на веб-сервере Ammyy Group таким 
образом, чтобы при попытке скачать 
программу администрирования ви-
рус проверял, является ли заражае-
мый компьютер частью корпоратив-
ной сети и если да, то запускал поми-
мо собственно самой утилиты и вре-
доносную программу Lurk. Это свиде-
тельствует о том, что злоумышленни-
ки охотились именно за корпоратив-
ными рабочими станциями и сервера-
ми»,— отмечается в отчете экспертов. 
По их мнению, запускать вирус могли 
сами системные администраторы по-
терпевших компаний, использовав-
шие зараженный софт для удаленной 
помощи своим клиентам. «Примеча-
тельно, что 1 июня содержимое дроп-
пера изменилось — вместо Lurk, об 
аресте создателей которого было объ-
явлено в тот же день, с сайта начала 
распространяться вредоносная про-
грамма Trojan-PSW.Win32.Fareit, так-
же предназначенная для кражи пер-
сональной информации. Это позволя-
ет предположить, что злоумышленни-
ки, стоящие за взломом сайта Ammyy 
Admin, за определенную плату пред-
лагают всем желающим 

”
место“ в тро-

яне-дроппере для распространения с 
ammyy.com»,— отмечается в отчете 
«Лаборатории Касперского».

В МВД РФ пока ход расследования 
не комментируют.

Участники уральского банковско-
го рынка отмечают, что избежать по-
добных инцидентов можно только с 
помощью строгого контроля исполь-
зования постороннего программного 
обеспечения. «В своей деятельности 
программы удаленного администри-
рования мы не используем. Это запре-
щено и строго контролируется. А лю-
бые готовые программные продукты 
проходят комплексную проверку без-
опасности, которая позволяет исклю-
чить наличие скрытых кодов»,— отме-
тили в пресс-службе Уральского банка 
Сбербанка РФ. А начальник управле-
ния безопасности информационных 
систем Уральского банка реконструк-
ции и развития (УБРиР) Александр Па-
дерин пояснил 

”
Ъ“, что УБРиР исполь-

зует программные продукты для уда-
ленного подключения к рабочим ком-
пьютерам только в рамках своей кор-
поративной сети для оказания техни-
ческой поддержки. «Такие программ-
ные решения, как Ammyy Admin, 
предполагают использование внеш-
них по отношению к банку центров 
управления рабочими станциями. 
Подобные решения в банке запреще-
ны»,— отметил он.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Хакеров запустили 
сисадмины
Выяснен путь заражения  
банковским вирусом Lurk

Как стало известно ”Ъ“, после 
громких обысков, проведенных 
у него дома и на работе, а так-
же последовавшей затем отстав-
ки бывший глава ФТС Андрей Бе-
льянинов оказался в больнице. 
Из-за этого СКР пришлось прио-
становить следственные дейст-
вия в его отношении. Следствие, 
в частности, планировало выяс-
нить законность происхождения 
денег и ценностей, изъятых у го-
сподина Бельянинова.

О госпитализации Андрея Бе-
льянинова 

”
Ъ“ сообщили сразу не-

сколько источников. По версии од-
ного из них, экс-глава ФТС попал в 
ЦКБ из-за обострения хронических 
заболеваний, которые могли быть 
вызваны стрессом, связанным с не-
давними обысками и отставкой. По 
словам другого источника 

”
Ъ“, ока-

завшись в стационаре, Андрей Бе-
льянинов просто намерен пройти 
углубленное обследование, резуль-
таты которого могут понадобиться, 
если экс-главе ФТС предложат но-
вую должность. О том, что господи-
ну Бельянинову пока ничего не ме-
шает продолжить карьеру в струк-
турах госуправления, в минувшую 
пятницу заявил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков, под-
черкнувший, впрочем, что ему «не-
известно о каких-то готовящихся 
назначениях» отставника.

Между тем пребывание Андрея 
Бельянинова в больнице может от-
разиться на сроках расследования 
уголовного дела о незаконном пе-
ремещении через таможенную гра-
ницу РФ алкогольной продукции в 
крупном размере и неуплаты обяза-
тельных таможенных платежей (ч. 3 
ст. 200.2 УК РФ), по которому экс-гла-
ва ФТС по-прежнему проходит в ка-
честве свидетеля.

26 июля следователями главно-
го следственного управления СКР 
и оперативниками ФСБ были про-
изведены обыски в домах господи-
на Бельянинова и предпринимате-
ля Сергея Баусова, который является 
совладельцем ООО «Европласт Капи-
тал», связанного с бизнесменом Сер-
геем Лобановым, ранее являвшим-
ся советником главы ФТС. О резуль-
татах следственных мероприятий у 
господина Баусова ничего не извест-
но. Визит же оперативно-следствен-
ной группы в деревню Бачурино, где 
расположен загородный дом тогдаш-
него главы ФТС, без санкции суда (на 
следующий день Басманный райсуд 
признал обыск законным) был свя-
зан с тем, что у него могли «находить-
ся предметы и документы, имеющие 
значение для уголовного дела» о кон-
трабанде. В свою очередь производ-
ство обыска было «вызвано исклю-
чительными, не терпящими отлага-
тельства обстоятельствами, посколь-

ку имелись основания полагать», что 
заинтересованные лица могут унич-
тожить улики.

В результате обыска из дома госпо-
дина Бельянинова были изъяты доку-
менты, а также деньги, драгоценно-
сти и картины, общая стоимость ко-
торых различными экспертами бы-
ла оценена в сумму от 60 млн до 100 
млн руб. При этом, несмотря на то что 
только за 2015 год бывший глава ФТС 
и его супруга задекларировали доход 
почти в 60 млн руб. (12,98 млн руб. и 
46,7 млн руб.), больше всего вопро-
сов у следствия вызвали именно на-
личные, хранившиеся почему-то не 
в сейфе, а в шкафу, в коробках из-под 
обуви. Супруги пояснили участникам 
мероприятия, что это их личные на-
копления, однако следователи выне-
сли постановление об изъятии денег.

«Это было сделано для проверки 
законности их происхождения»,— 
сообщил источник 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах. По его словам, 
если в ходе следствия будет подтвер-
ждено, что семья Бельяниновых дей-
ствительно накопила эту сумму, день-
ги им вернут. Правда, срок провероч-
ных мероприятий не определен и мо-
жет затянуться на все время расследо-
вания контрабандного дела. Послед-
нее было возбуждено СКР 29 марта 
этого года и вполне может расследо-
ваться до следующего марта. Таким 
образом, ждать скорого возвраще-

ния ценностей семье экс-главы ФТС 
не приходится. К тому же после вы-
хода из больницы в СКР планируют 
продолжить следственные действия с 
участием господина Бельянинова, по 
результатам которых его процессуаль-
ный статус и вовсе может измениться.

Обвиняемыми по уголовному де-
лу, напомним, проходят глава хол-
динга «Форум» Дмитрий Михальчен-
ко, руководитель его службы безопас-
ности, бывший заместитель началь-
ника УБЭП ГУВД Санкт-Петербурга и 
Ленобласти Борис Коревский, сов-
ладелец компании «Контрейл Логи-
стик Северо-Запад» Анатолий Кин-
дзерский и еще несколько коммер-
сантов. Им инкриминируется орга-
низация незаконного провоза через 
таможенную границу РФ крупной 
партии элитного алкоголя, в том чи-
сле коньяка Courvoisier 1912 года. 
Правда, до окончания экспертиз сум-
ма ущерба по делу пока не превыша-
ет 1,7 млн руб. Несмотря на это, госпо-
дин Киндзерский заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве, в 
рамках которого дал показания о воз-
можной причастности руководства 
ФТС к контрабанде. Поэтому обыски 
были проведены не только у господи-
на Бельянинова, но и двух его замов. 
У последних, правда, обыскали толь-
ко служебные кабинеты.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Деньги Андрея Бельянинова  
останутся подследственными
Проверка законности их происхождения может затянуться

Обвиняемый в особо крупном мо-
шенничестве экс-глава крупней-
шей российской госкомпании 
«РусГидро» Евгений Дод, являв-
шийся председателем совета ди-
ректоров ПАО «Квадра-генери-
рующая компания», возместил 
инкриминируемый ему ущерб 
в размере 73 млн руб. При этом 
своей вины в преступлении го-
сподин Дод по-прежнему не при-
знает, заявляя, что решение о вы-
плате премии принимал не лично 
он, а совет директоров «РусГи-
дро». Свой поступок бывший ру-
ководитель корпорации называ-
ет жестом доброй воли.

Как утверждают защитники Ев-
гения Дода, возместить предполага-
емый ущерб компании «РусГидро» 
их клиент предлагал еще в 2015 го-
ду во время доследственной провер-
ки. Однако тогда «РусГидро» якобы не 
знало, по какой статье дохода мож-
но было оприходовать злополучные 
73 млн руб. Сейчас эту сумму собра-
ли родственники находящегося под 
арестом господина Дода. Впрочем, 
ясности по-прежнему нет. «Будут ли 
сейчас приняты эти деньги в качест-
ве возмещения ущерба, непонятно. И 
вообще мы не знаем, зачем следствие 
криминализировало банальные гра-
жданско-правовые отношения»,— 
заявил 

”
Ъ“ защищающий господина 

Дода адвокат Владимир Жеребенков. 
Тем более что ущерб по делу фактиче-
ски компенсирован дважды. По сло-
вам адвоката, в середине июля Бас-
манный райсуд Москвы по ходатай-
ству СКР с целью погашения возмож-
ного ущерба наложил арест на одну 
из московских квартир обвиняемого.

Напомним, что уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 

в особо крупном размере) в отноше-
нии бывшего руководителя «РусГи-
дро» Евгения Дода и главбуха этой ор-
ганизации Дмитрия Финкеля было 
возбуждено в конце июня 2016 года. 
Как считает следствие, обвиняемый 
издал приказ «О специальном пре-
мировании членов правления ОАО 

”
РусГидро“ по итогам 2013 года», со-

гласно которому он начислил само-
му себе с помощью главбуха Дмит-
рия Финкеля специальную премию 
по итогам работы за 2013 год в разме-
ре 353,21 млн руб., неправомерно за-
высив размер вознаграждения не ме-
нее чем на 73,2 млн руб.

По словам адвоката Жеребенко-
ва, несмотря на согласие его клиен-
та возместить инкриминируемый 
ущерб, своей вины Евгений Дод не 
признает. Как отмечает защитник, 
решение о выплате премии прини-
мал не лично господин Дод, а совет 
директоров компании из 12 человек. 
Желание своего подзащитного вер-
нуть «РусГидро» премию господин 
Жеребенков назвал жестом доброй 
воли, отметив, что платить руково-
дителю 1% от прибыли принято во 
многих компаниях.

После возврата 73 млн руб. Евге-
ний Дод и его защита надеются как 
минимум на смягчение меры пресе-
чения — замену реального ареста до-
машним, а впоследствии доказать, 
что деяние экс-главы «РусГидро» не 
уголовно наказуемое. В то же время 
Владимир Жеребенков не исключа-
ет, что обвинение его клиенту могут 
и утяжелить. Дело в том, что анало-
гичную премию Евгений Дод полу-
чил в «РусГидро» и по итогам 2014 го-
да, и этот эпизод в деле пока не фи-
гурирует.

Олег Рубникович

Евгений Дод вернул 
премию «РусГидро»
Ущерб по делу о хищениях погашен  
дважды — наличными и недвижимостью

Абдумуким Мамадчонов, как и другие  
фигуранты дела банды GTA, предпочел,  
чтобы его не судили присяжные 
ФОТО ИЛЬИ ПИТАЛЕВА/ТАСС



5Коммерсантъ   l   Вторник 2 августа 2016 №138   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Президент Владимир Путин издал 
пакет поручений, вносящий коррек-
тивы в работу Кремля. На раскопках 
на месте снесенного 14-го корпуса 
Кремля откроется выставка найден-
ных здесь исторических артефак-
тов, накрытых стеклянными колпака-
ми, а в перспективе — полноценный 
подземный музей. Кроме того, для 
туристов организуют вход в Кремль 
через Спасские ворота прямо с Крас-
ной площади. Эксперты считают, что 
подземные пространства Кремля за-
интересуют туристов, «даже если 
там ничего нет».

Поручения Владимира Путина изда-
ны по результатам археологических рас-
копок на территории Кремля. Минкуль-
туры, управделами президента РФ и ин-
ституту археологии РАН дается поруче-
ние «завершить музеефикацию шур-
фов» на месте 14-го корпуса Кремля. Это 
построенное в 1932 году здание по рас-
поряжению президента демонтирова-
но в 2014 году: на месте корпуса разбили 
парк и рассматривали возможность вос-
создать здесь Чудов и Вознесенский мо-
настыри (основанные в XIV веке). В хо-
де раскопок на месте снесенного корпу-
са археологи обнаружили остатки фун-
даментов Малого Николаевского двор-
ца (существовал с 1775 по 1929 год) и од-
ной из церквей Чудова монастыря. В мае 
2016 года остатки монастырской трапез-
ной, а также кольца, ключи, браслеты 
XIV века и другие найденные артефак-
ты показали Владимиру Путину, кото-
рый и предложил продемонстрировать 
находки широкой публике. Это может 
быть сделано так: артефакты на месте 
раскопок заключат в стеклянные колпа-
ки, через которые на исторические цен-
ности смогут взглянуть туристы.

Работа, согласно поручению Влади-
мира Путина, должна быть закончена 
30 ноября 2016 года. А к декабрю 2016 го-
да Минкультуры, ФСО, Федеральное на-
учное агентство и управделами прези-
дента РФ должны представить предло-
жения по оборудованию «полноценно-
го музейного комплекса» под землей. 
Причина такого поручения — обнару-
женные в ходе раскопок на месте 14-го 
корпуса 500 кв. м подземных помеще-
ний с остатками ранних монастырских 
построек, которые могут быть частью со-
бора Чуда Архангела Михаила, существо-
вавшего с 1365 по 1430 год. 

Директор института археологии РАН 
Николай Макаров уверен, что подзем-

ные пространства Кремля заинтересуют 
туристов, «даже если бы там ничего не 
было». В институте археологии РАН на-
иболее ценными потенциальными экс-
понатами называют найденные литей-
ные формы с неразборчивой надписью 
XII–XIII веков — «как первое свидетель-
ство появления письменности на Крем-
левском холме» и около сотни погре-
бений монастырского некрополя XV–
XVI веков. 

«Раскопки в местах правителей и го-
сударей — вещь редкая, мы одни из 
первых в мире, кто их делает»,— ска-
зал глава департамента по охране куль-
турного наследия Минкульта Владимир 
Цветнов, который обещает отнестись 
«крайне серьезно» к проектированию 
подземного музея. «Нужны самые сов-
ременные технологии, чтобы он не был 
скучным»,— добавил чиновник, заме-

тив, что к строительным работам на ме-
сте раскопок его ведомство приступит 
в 2017 году. 

В управделами президента РФ затруд-
нились дать комментарии о грядущей 
стройке, сказав, что это можно будет сде-
лать лишь после проработки концеп-
ции Минкультом. По словам господина 
Макарова, подземные музеи есть в Вели-
кобритании и скандинавских странах: 
«В России их почти нет, так как климат 
неблагоприятный».

В поручениях Владимира Путина так-
же получила документальное оформле-
ние идея открыть для входа туристов 
башни Кремля. Сейчас пропуск на тер-
риторию комплекса осуществляется че-
рез Кутафью и, в ограниченном режиме, 
через Боровицкую башни. О задумке от-
крыть туристам ворота Спасской башни 
Владимир Путин говорил еще в 2014 го-
ду — через год ворота открыли, но лишь 
на выход. К концу этого года, согласно 
документам на сайте президента, госпо-
дину Путину должна быть представлена 
концепция «создания пунктов пропуска 

туристических групп и иных посетите-
лей» в Боровицкой и Спасской башнях. 

Советник директора ФСО Сергей Де-
вятов, указав, что «аналогичный мобиль-
ный допускной комплекс» сейчас рабо-
тает в Кутафьей башне, пообещал, что 
«все необходимые меры безопасности 
будут обеспечены» и в новых пропуск-
ных пунктах. Пресс-секретарь управде-
лами президента РФ Елена Крылова под-
черкнула, что новые пункты будут обору-
дованы всем необходимым для удобства 
«маломобильных граждан». В Ростуриз-
ме считают, что открытие дополнитель-
ных башен на вход увеличит туристиче-
скую популярность Кремля. 

Отметим, что в поручениях Владими-
ра Путина говорится и о разработке до-
полнительного туристического маршру-
та по территории Кремля, причем с от-
дельным входным билетом, не предус-
матривающим посещения музеев. Мин-
культуры, ФСО, институт археологии 
РАН и управделами президента РФ долж-
ны завершить эту работу к 30 ноября.

Александр Воронов

В Кремле начинается подземная жизнь
Владимир Путин поручил открыть новый музей и Спасскую башню

На втором этапе — в 2021–2030 годах — построят еще око-
ло 14 тыс. км дорог, включая 2-й участок ЦКАД (дублирующий 
большое бетонное кольцо), трассы Екатеринбург—Великие 
Луки, Казань—Екатеринбург, Сочи—Новороссийск, Челя-
бинск—Екатеринбург, Ижевск—Пермь. В стратегии заложе-
ны и объекты, которые могут появиться после 2030 года: трас-
сы Красноярск—Владивосток, Пермь—Томск, обход Читы.

Логика строительства будет общей: трассы должны сое-
динять по кратчайшему маршруту крупные промышлен-
ные центры и городские агломерации с населением более 
1 млн человек, проходя при этом вне населенных пунктов. 
В результате московская, санкт-петербургская, нижегород-
ская, ростовская, новосибирская, волгоградская, казанская 
агломерации будут объединены в единую сеть.

Улучшится безопасность движения: число погибших 
в ДТП на 100 тыс. населения снизится с 13,7 до 7 к 2030 году, 
а средняя скорость движения товаров по автомагистралям 
вырастет с 600 км до 1,1 тыс. в сутки. Совокупный социаль-
но-экономический эффект от реализации стратегии (до 2040 
года) оценивается авторами в 29,5 трлн руб.

На строительство понадобится около 7 трлн руб., подсчи-
тали в Минтрансе и «Автодоре». На первом этапе, до 2020 го-
да, из внебюджетных источников поступит до 30% средств, 
после 2020 года — до 50%. Ежегодно должно вводиться около 
1 тыс. км дорог, на это нужно 350 млрд руб. ежегодно из бюд-
жета. Все проекты будут реализованы на условиях государ-
ственно-частного партнерства. Это означает, что новые до-
роги станут платными. ГК «Автодор» уже ведет активные пе-
реговоры с китайскими инвесторами по поводу финансиро-
вания проекта транспортного коридора Европа—Западный 
Китай (российская его часть пройдет из Санкт-Петербурга 
через Казань к границе с Казахстаном).

Председатель правления Центра развития государственно-
частного партнерства Павел Селезнев говорит, что сейчас доля 
частных инвестиций в проектах «Автодора» составляет в сред-
нем 35%, увеличение ее до 50% возможно «при определенных 
условиях». «Если государство готово брать на себя риск трафи-
ка и выбирать модель 

”
плата за доступность“ (компания полу-

чает деньги независимо от числа проехавших машин.— 
”
Ъ“), 

тогда сценарий привлечения до 50% частных инвестиций воз-
можен,— поясняет он.— Если же риск будет на частном инве-
сторе, инвестиционная привлекательность проектов будет су-
щественно ниже». Государство может столкнуться с «дефици-
том качественно структурированных проектов, в которые хо-
чется вложить деньги», добавляет юрист Herbert Smith Freehills 
Яна Иванова, отметив, что «опыт уже показал несовершенст-
во законодательства и непредсказуемость трафик-моделей».

Приход частных инвесторов затруднен стоимостью заем-
ного капитала и инфляционными рисками, объясняет стар-
ший научный сотрудник института экономики транспорта 
ВШЭ Екатерина Решетникова. «В этих обстоятельствах част-
ные инвесторы готовы участвовать в проектах только на усло-
виях значительного долевого вклада бюджетных инвести-
ций, а также максимально возможной передачи рисков на сто-
рону государства,— поясняет она.— Даже учитывая, что в ка-
честве частных инвестиций проходят в основном заемные 
средства, привлекаемые бизнесом в форме кредитов веду-
щих госбанков и банков с госучастием — ВТБ, Сбербанка, Газ-
промбанка, Внешэкономбанка, прогноз относительно 50% го-
синвестиций после 2020 года вызывает большие сомнения».

Иван Буранов

Деньги на ветерок

В последние годы наметился 
резкий спад по линии служеб-
ных поездок граждан США в Рос-
сию, они все чаще сталкиваются 
с отказами в виде на жительст-
во (ВНЖ) и выдворениями из РФ. 
Американские дипломаты, рос-
сийские правозащитники и поли-
тологи видят в этом тенденцию, 
напрямую связанную с ухудше-
нием российско-американских 
отношений. В российских миг-
рационных службах и МИДе не-
гативную статистику объясняют 
нарушениями законов американ-
скими гражданами и призыва-
ют не «демонизировать Россию». 

”Ъ“ изучил, по каким причинам 
гражданам США приходится по-
кидать пределы РФ.

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) коммуницировал жало-
бу гражданки США Дженнифер Гас-
пар на нарушенную властями РФ не-
прикосновенность семейной жиз-
ни. Ее ВНЖ аннулировали на осно-
вании справки ФСБ, в которой со-
общалось, что она «выступает за на-
сильственное изменение основ кон-
ституционного строя». При этом раз-
вернутых пояснений чиновники го-
споже Гаспар не дали. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, российские власти уже 

передали суду свои возражения на 
ее жалобу. В письме уполномочен-
ного РФ при ЕСПЧ, заместителя ми-
нистра юстиции Георгия Матюшки-
на сообщается, что «баланс между 
национальной безопасностью и не-
прикосновенностью семейной жиз-
ни заявительницы» российскими су-
дами был соблюден. До того как по-
кинуть Россию, Дженнифер Гаспар 
жила в Петербурге с мужем — юри-
стом и правозащитником Иваном 
Павловым, который сейчас возглав-
ляет организацию «Команда 29», вы-
ступающую за информационную от-
крытость государства.

Случай госпожи Гаспар стал од-
ним из самых громких в череде дел 
о выдворении граждан США из РФ 
в последние годы. По статистике 
Главного управления МВД по вопро-
сам миграции, в 2012 году ВНЖ был 
аннулирован 19 гражданам США, 
в 2013 году — 10, в 2014 — всего 2, 
в 2015-м — 8, а вот за первую поло-
вину 2016 года — уже 25. Статистика 
выдворений тоже стремилась к уве-
личению все эти годы. В 2012 году 
из РФ выдворили одного человека, 

в 2013 году — уже 13, в 2014 году — 
44, год спустя — 57, за первое полу-
годие текущего — 18 человек. В МВД 
при этом отмечают, что резкий рост 
числа аннулированных ВНЖ связан 
с тем, что их обладатели пробыли на 
территории РФ дольше полугода по-
сле истечения его сроков.

«Мы знаем, что граждане США, 
посещающие Россию, все чаще 
сталкиваются с притеснениями»,— 
говорят в пресс-службе посольства 
США. В 2014 году, когда УФМС по 
Санкт-Петербургу и Ленобласти на 
основании справки из ФСБ аннули-
ровала ВНЖ Дженнифер Гаспар, от-
ношения между РФ и США стреми-
тельно ухудшались на фоне собы-
тий на Украине. Госпожа Гаспар уве-
рена, что покинуть РФ ей пришлось 
именно по политическим причи-
нам: ее гражданства и правозащит-
ной деятельности мужа.

Ухудшение американо-россий-
ских отношений легче всего про-
следить по резкому сокращению 
числа служебных поездок граждан 
США в Россию. По данным Росту-
ризма, в 2011 году такую цель ви-
зита указывали 65 206 человек, а по 
данным за девять месяцев 2015 го-
да — 34 283 (полных данных за 
2015 год Ростуризм не предоставля-
ет). В посольстве США в Москве эту 
тенденцию отчасти подтверждают: 
«Гражданам США, намеревавшимся 
посетить Россию и имевшим дейст-
вующую российскую визу, неодно-
кратно отказывали во въезде. У дру-
гих российские визы отзывали еще 
до того, как человек покидал терри-
торию США».

Доцент МГИМО Михаил Троиц-
кий считает: ухудшение междуна-
родных отношений не могло не ска-
заться на жизни американцев в Рос-
сии. «Думаю, происходящее обуслов-
лено политическим климатом: пока 
было потепление, многие американ-
цы приезжали сюда работать, их зва-
ли преподавать в вузы на позиции, 
на которые претендовали россий-
ские профессора. Теперь все стало 
иначе»,— рассуждает он. Господин 
Троицкий отмечает: резкое обостре-
ние отношений, например с Грузией 
в 2008 году, с Таджикистаном в 2011 
году или с Турцией в конце 2015 го-
да, сопровождающееся проблема-
ми с российской ФМС граждан этих 
стран, обычно заметнее. «Логично: 
и граждан Таджикистана у нас боль-

ше, и конфликты были ярче. А слож-
ные отношения с Америкой у России 
давно, поэтому тенденции в мигра-
ционной сфере заметить несколь-
ко труднее, хотя они, по сути, та-
кие же»,— соглашается глава между-
народной правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков. Фактически, 
считает он, на миграционном поле 
между РФ и США продолжается «ти-
хая холодная война».

Кризисный туризм
По данным Главного управления 
МВД по вопросам миграции, в об-
щей сложности на территории Рос-
сии находится более 45 тыс. граждан 
США разных возрастов. В 2011 году 
Россия и США на волне перезагруз-
ки отношений подписали двусто-
роннее соглашение об упрощении 
визового режима, а в 2012 году оно 
вступило в силу. Судя по статистике 
Ростуризма, на туристическом по-
токе из США это соглашение сказа-
лось положительно: если в 2011 году 
Россию посетили 169 763 американ-
ских туриста, то в 2012 году — око-
ло 180 тыс., а в 2013 году уже около 
200 тыс. человек. В первые девять 
месяцев 2015 года число американ-
ских туристов достигало уже 213 716 
человек. В МВД не объясняют такое 
увеличение американского турпо-
тока, но можно предположить, что 
с падением курса рубля по отноше-
нию к доллару Россия стала перспек-
тивным направлением для отдыхаю-
щих граждан США.

Репетиторство 
с выдворением
В последнее время, говорят аме-
риканские дипломаты, наблюда-
ется новая тенденция: «Американ-
цев, посещающих Россию, обвиня-
ют в нарушении визового статуса 
из-за того, что они якобы препода-
ют английский. Многие из этих об-
винений кажутся надуманными, но 
этих людей высылают из страны, не 
давая возможности опровергнуть 
претензии».

Незаконная преподавательская 
деятельность была одним из пово-
дов для запрета на въезд до 2017 го-
да экс-сотруднику государственно-
го Агентства инвестиционного раз-
вития Татарстана Вайетта Джерар-
да Форда (см. 

”
Ъ“ от 31 мая). В Рос-

сии у него остались жена—граждан-
ка России и дочь, он, как и госпо-

жа Гаспар, пожаловался на россий-
ские власти в Страсбург. Вид на жи-
тельство он получил в 2012 году сро-
ком на пять лет. Проблемы с мигра-
ционной службой начались в кон-
це 2014 года из-за того, что он про-
живал не по адресу регистрации. 
Хотя господин Форд пытался объ-
яснить, что в начале совместной 
жизни с будущей женой-россиян-
кой иногда действительно ночевал 
у нее, суд оштрафовал его на 2 тыс. 
руб. Вскоре после этого УФМС анну-
лировало его ВНЖ, сославшись еще 
и на то, что американец преподавал 
английский язык в одной из гимна-
зий Казани, не имея патента на пре-
подавательскую деятельность. Сам 
он говорил, что «не воспринимал 
это как официальную работу, о ко-
торой нужно сообщать властям». 
По той же причине в мае этого года 
был выдворен студент Ян Боннер. 
Ранее сообщалось еще о несколь-
ких аналогичных случаях.

«Говорить о 
”
выдавливании“ аме-

риканцев из России просто абсурд-

но. Периодически граждане США 
действительно выдворяются из на-
шей страны, но речь идет о рутин-
ных нарушениях российского зако-
нодательства, когда тип визы не со-
ответствует реальной цели пребыва-
ния»,— говорят в российском МИДе.

Правозащитник Павел Чиков, 
в свою очередь, считает, что «неза-
конная преподавательская деятель-
ность» в административном прото-
коле, составленном на граждани-
на США, такая же стандартная фор-
мулировка, как «нецензурная брань 
в общественном месте» для участни-
ков оппозиционных пикетов. «По-
хоже, что подобные решения в пер-
вую очередь принимаются на уров-
не властей региона. Как правило, та-
кие протоколы не очень подробны 
и, скорее всего, пишутся под копир-
ку»,— уверен господин Чиков. 

«Еще одна попытка 
демонизировать Россию»
В МИД РФ отвечают, что в том числе 
вышеперечисленным «тривиаль-

ным сюжетам» стараются «придать 
обостренное звучание, предна-
меренно политизируя их» на вол-
не «антироссийской истерии, раз-
дуваемой в Вашингтоне». По мне-
нию российских дипломатов, это 
делается для того, чтобы создать 
«противовес» озабоченности в свя-
зи с «произволом, творимым вла-
стями США». В министерстве на-
поминают о недавнем задержании 
по требованию ФБР российского 
бизнесмена Дмитрия Украинского 
в Таиланде. «Доходит до прямых по-
хищений россиян, как случилось 
с Константином Ярошенко, схва-
ченным в Либерии, вывезенным 
в Нью-Йорк и осужденным там на 
20 лет на основании одного лишь 
оговора агента-провокатора»,— го-
ворят в ведомстве, добавляя, что 
обвинения со стороны американ-
ских дипломатов — «не что иное, 
как еще одна попытка демонизи-
ровать Россию».

Григорий Туманов,  
Елена Черненко

Американцам расстраивают виды на жительство
Почему граждане США все чаще испытывают проблемы с пребыванием в РФ

Раскопки на месте снесенного  
14-го корпуса (на фото) позволят  
посмотреть на Кремль в ином  
ракурсе  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1



6

мировая политика

В преддверии намеченного 
на 9 августа российско-турецко-
го саммита отношения между Ан-
карой и Западом резко обостри-
лись. Президент Реджеп Тайип 
Эрдоган в крайне жесткой форме 
пресек попытки представителей 
ЕС поднять вопрос о нарушениях 
прав человека в Турции после по-
давления путча. А глава МИД Мев-
лют Чавушоглу выдвинул Брюссе-
лю ультиматум: если до середины 
октября ЕС не предоставит Анкаре 
безвизовый режим, соглашение 
по беженцам может быть расторг-
нуто. На этом фоне турецкие офи-
циальные лица обвинили Вашинг-
тон в поддержке живущего в США 
проповедника Фетхуллаха Гюле-
на, объявленного организатором 
попытки переворота. В условиях 
все более острого противостояния 
с Западом турецкий лидер пыта-
ется разыграть российскую карту, 
чтобы ослабить давление со сто-
роны США и ЕС и избежать внеш-
ней изоляции. Свою карту разыг-
рывает и Москва: восстанавливая 
отношения с Анкарой, она полу-
чает новый рычаг воздействия 
на ситуацию на Ближнем Востоке 
и в других стратегически важных 
регионах, а также расшатывает за-
падную коалицию против России.

Петербургский дебют
Визит в Санкт-Петербург фактически 
станет для Реджепа Тайипа Эрдогана 
возвращением на международную 
арену. После неудавшегося военного 
переворота 15 июля лидеры ключе-
вых стран Запада не только не встре-
чались с турецким президентом, но 
даже почти не общались с ним по те-
лефону. Более того, внешнее давле-
ние на Анкару с требованием не до-
пустить дальнейших политических 
репрессий растет с каждым днем. 
Политики ведущих стран ЕС и пред-
ставители Еврокомиссии болезнен-
но воспринимают беспрецедентные 
чистки, устроенные турецкими вла-
стями после подавления путча. Осо-
бое возмущение вызвали аресты де-
сятков журналистов, обвиненных в 
подрывной деятельности и чуть ли 
не причастности к терроризму. Ана-
логичная реакция последовала и из 
Вашингтона.

К западным критикам Анкары 
присоединился генсек ООН Пан Ги 
Мун. Как сообщил вчера замести-
тель официального представителя 
генсека Фархан Хак, Пан Ги Мун про-
вел телефонный разговор с главой 
МИД Турции Мевлютом Чавушоглу 
и президентом Эрдоганом, призвав 
их уважать права человека и не допу-
скать «неподобающего отношения» 
к задержанным.

На этом фоне реакция Москвы 
на последние события в Турции раз-

ительно отличается от позиции, за-
нятой большинством государств За-
пада и руководством ООН. После то-
го как российский президент Влади-
мир Путин первым из мировых ли-
деров позвонил президенту Эрдога-
ну в связи с неудавшимся переворо-
том, выразив ему свою поддержку, 
Москва воздерживается от какой-ли-
бо критики действий турецких вла-
стей, которая могла бы быть воспри-
нята как «урок демократии».

В этой ситуации попытка госпо-
дина Эрдогана разыграть россий-
скую карту в противостоянии с За-

падом становится не только вполне 
естественной, но и практически не-
избежной.

«Недопустимый шантаж»
К такому повороту турецкие власти 
подталкивает и то обстоятельство, 
что их отношения с основными дер-
жавами Запада предельно обостри-
лись в силу целого ряда факторов. 
Так, главный раздражитель в отно-
шениях с Вашингтоном — живущий 
в изгнании в штате Пенсильвания 
исламский проповедник Фетхуллах 
Гюлен. Господин Гюлен — бывший 
союзник, а сегодня непримиримый 
противник турецкого лидера (имен-
но его Анкара назвала главным ор-
ганизатором попытки переворота). 
Турецкие официальные лица во гла-
ве с президентом уже предупредили 

Вашингтон — отказ экстрадировать 
Фетхуллаха Гюлена на родину может 
нанести непоправимый ущерб дву-
сторонним отношениям.

Ключевые разногласия с Евросо-
юзом связаны с соблюдением в Тур-
ции прав человека. Однако на заяв-
ления европейских официальных 
лиц о «непропорциональной реак-
ции» Анкары на попытку переворо-
та и о чрезмерном числе уволенных 
и арестованных граждан страны 
президент Эрдоган ответил крайне 
жестко, посоветовав политикам ЕС 
заниматься собственными делами и 
не лезть в турецкие.

Еще одним раздражителем стал 
вопрос о предоставлении Турции 
безвизового режима. Турецкие влас-
ти напоминают: соглашение о судь-
бе беженцев из Сирии, существенно 

облегчившее миграционное бремя 
для стран Европы, было подписано 
именно в обмен на обещание отме-
нить визы. В интервью немецкой га-
зете Frankfurter Allgemeine Zeitung 
глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу фактически выдвинул европей-
цам ультиматум — если до середи-
ны октября безвизовый режим не 
будет введен, соглашение по бежен-
цам, заключенное в марте этого го-
да, окажется под угрозой.

На слова господина Чавушоглу 
немедленно отреагировал — и так-
же весьма жестко — вице-канцлер 
ФРГ Зигмар Габриэль. «Ни при каких 
обстоятельствах недопустимо шан-
тажировать Германию и Европу»,— 
предупредил он.

Господин Габриэль также при-
ветствовал решение германских 
судебных инстанций, запретив-
ших трансляцию обращения пре-
зидента Эрдогана к его сторонни-
кам, собравшимся 31 июля в не-
мецком Кельне. Высший админис-
тративный суд в Мюнстере, а вслед 
за ним Конституционный суд стра-
ны сочли, что подобные трансля-
ции из-за рубежа противоречат гер-
манскому законодательству о мас-
совых собраниях.

В Анкаре, однако, это решение 
вызвало возмущение. Пресс-секре-
тарь президента Эрдогана Ибрахим 
Калын назвал «неприемлемым» за-
прет на трансляцию обращения пре-
зидента к участникам «митинга в за-
щиту демократии и против переворо-
та в Кельне», который провели пред-
ставители турецкой диаспоры в Гер-
мании. По словам господина Калына, 
Анкара ждет от властей ФРГ «удовлет-
ворительных объяснений». Пока же 
посол Турции в Берлине был отозван 
«для консультаций», а временного по-
веренного в делах Германии в Анкаре 
вызвали в турецкий МИД.

Имитация сближения
По версии турецких властей, воз-
обновление контактов на высшем 
уровне с Россией на фоне стреми-
тельного сворачивания диалога с За-
падом не следует рассматривать как 
внезапную смену внешнеполити-
ческих приоритетов Анкары. В ин-
тервью телеканалу CNN Turk Мев-
лют Чавушоглу охарактеризовал си-
туацию так: «Есть те, кого беспокоит 
нормализация наших отношений 
с Россией. Наши отношения с Мо-
сквой — не альтернатива отношени-
ям с НАТО или ЕС».

Однако, как считают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, добиваясь выполне-

ния своих требований от ЕС и США, 
господин Эрдоган вполне может ис-
пользовать отношения с РФ для ре-
шения стоящей сегодня перед турец-
кой внешней политикой задачи но-
мер один: ослабить давление со сто-

роны американцев и европейцев и 
избежать международной изоляции.

«Хотя радикального поворота в от-
ношениях Москвы и Анкары не про-
изойдет, президент Эрдоган активно 
пытается разыграть российскую кар-
ту. Перед предстоящей встречей G20, 
которая пройдет в начале сентября 
в Китае, ему крайне важно получить 
гарантии, что на саммите 

”
двадцат-

ки“ он не станет изгоем. Это — одна 
из причин его предстоящей поездки 
в Санкт-Петербург»,— пояснил 

”
Ъ“ 

бывший замглавы МИД РФ, дирек-
тор Центра политических исследо-
ваний Андрей Федоров.

Второй причиной нового сбли-
жения Анкары с Москвой становит-
ся подвисший вопрос о будущем от-
ношений Турции с ЕС. «Выполне-
ние соглашения по беженцам край-
не важно для Европы, шокирован-
ной наплывом мигрантов. Поэтому 
шантаж Эрдогана в определенных 
условиях может сработать. Однако 
в случае введения турецкими вла-
стями смертной казни Европа будет 
вынуждена договоренности с Анка-
рой разорвать»,— говорит Андрей 
Федоров. По его словам, «тогда отно-
шения с Россией, которая не будет 
реагировать на введение в Турции 
смертной казни столь же остро, ста-
нут для турецкой стороны компенса-
ционным механизмом».

«Игра президента Эрдогана впол-
не предсказуема. Он оказался в изо-
ляции среди западных союзников, 
однако Турция не собирается рвать с 
НАТО и ЕС,— отмечает старший науч-
ный сотрудник ИМЭМО РАН Виктор 
Надеин-Раевский.— Турецкому ли-
деру необходим инструмент давле-
ния на союзников, и Россия для этого 
вполне подходит. Тем более что вести 
войну сразу на несколько фронтов — 
и с Западом, и с Россией, и на Ближ-
нем Востоке — невозможно».

По вполне прагматичным причи-
нам Анкара тоже нужна Москве. И в 
Сирии, где позиция Турции остается 
во многом определяющей, и в Закав-
казье, и наконец в энергетической 
сфере. Реанимация проекта «Турец-
кий поток» может стать для России 
эффективным рычагом давления на 
руководство ЕС, не спешащее давать 
зеленый свет другому, стратегиче-
ски важному для нее газопроводу — 
«Северному потоку-2».

«В ходе нового сближения с Анка-
рой Кремль получает новый рычаг 
воздействия на ситуацию на Ближ-
нем Востоке и в других стратегиче-
ски важных регионах, а также рас-
шатывает западную коалицию про-
тив России»,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор центра стратегических исследо-
ваний и анализа «Россия—Восток—
Запад» Владимир Сотников.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 2 августа 2016 №138   l   Коммерсантъ

«Только за прошедшую неделю 
совершено четыре террористиче-
ские атаки с участием 11 смертни-
ков, унесшие жизни более 250 че-
ловек, еще около 900 ранено»,— 
сказал генерал Рудской, добавив, 
что 31 июля группировка боеви-
ков общей численностью около 
5 тыс. человек предприняла по-
пытку наступления на населен-
ный пункт Ансар (юго-запад Алеп-
по). Самой атаке предшествовал 
подрыв смертниками четырех на-
чиненных взрывчаткой БМП на по-
зициях правительственных войск. 
Отбить ее сирийской армии уда-
лось только к утру понедельника и 
только при поддержке российской 
авиации, наносившей удары по по-
зициям боевиков. По данным 

”
Ъ“, 

военные вновь рассматривают ва-
риант с подключением стратеги-
ческой авиации, которая бы нане-
сла удары не по самому Алеппо, а 

по близлежащим территориям (где 
находятся позиции боевиков), од-
нако окончательное решение будет 
принято по результатам консульта-
ций в Генштабе. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, в последнее время в райо-

не Алеппо наблюдается «значитель-
ный приток боевиков и тех, кто на-
зывает себя оппозицией», стягива-
ющихся для ведения боевых дейст-
вий. Сирийские войска пытаются 
провести перегруппировку, но им 
для накопления сил требуется зна-
чительное время. В связи с этим на 
российские бомбардировщики Су-
24М, многоцелевые истребители 
Су-30СМ и Су-35С и вертолеты ля-
жет куда большая нагрузка, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“: «Заниматься 

доставкой гуманитарных грузов в 
одиночку больше никто не будет».

Генерал Рудской признал, что бо-
евики «Исламского государства» и 
«Джебхат ан-Нусры», а также форми-
рования так называемой умерен-
ной оппозиции продолжают непре-

рывно атаковать сирийские войска 
в Алеппо с целью окружения горо-
да. Напомним, что еще в феврале 
Россия и США договорились ввес-
ти в Сирии режим прекращения ог-
ня между враждующими сторона-
ми (оппозиция не должна была вое-
вать с правительственной армией, 
и наоборот), который мог бы поспо-
собствовать политическому урегу-
лированию. Однако процесс из-за 
позиции США, до сих пор не добив-
шихся отделения оппозиционных 
группировок от «Джебхат ан-Ну-
сры», находится в подвешенном со-
стоянии. Вчера представитель Бело-
го дома Эрик Шульц сообщил, что 
власти США сожалеют в связи с ги-
белью экипажа российского верто-
лета, и добавил, что правительство 
США работает над политическим 
разрешением сирийского кризиса. 
В Пентагоне от каких-либо содержа-
тельных комментариев вчера воз-
держались.

Иван Сафронов

Ми-8 налетел на огневую оппозицию

Д О С Ь Е М А С Ш Т А Б Н Ы Е  Ч И С Т К И  В  Т У Р Ц И И

Всего в рамках расследования попытки госпереворота в Турции были 
задержаны 18 тыс. человек, из которых 9,7 тыс.— арестованы. 
У 49,2 тыс. человек были аннулированы паспорта. Сразу 
же после переворота были задержаны два адъютанта президен-
та, 100 полицейских, 6 тыс. военнослужащих (включая 103 
генералов), 755 судей и прокуроров, 650 гражданских лиц. 
Впоследствии были задержаны также 33 высокопоставленных сотруд-
ника администраций ряда провинций, в том числе губернаторы.

Всего от своих должностей были отстранены 66 тыс. 
госслужащих. 43 тыс. них — сотрудники Министерства нацио-
нального образования. Около 8,8 тыс.— из МВД, почти 5,6 тыс. 
человек — из Минздрава, 1,5 тыс.— из Минфина, примерно 
по 1,1 тыс.— из управления по делам религий и Министерства труда 
и социального обеспечения и защиты, 257 сотрудников канцелярии 
премьер-министра Турции. Работу потеряли 2,7 тыс. судей.

Всего с военной службы было уволено до 1,6 тыс. 
военнослужащих, в том числе 149 генералов и адмиралов 
и 1,1 тыс. полковников. Из сухопутных войск уволены 87 генералов 

и 726 полковников, из ВВС — 30 генералов и 314 полковников, 
из ВМС — 32 адмирала и 59 полковников. Была расформиро-
вана президентская гвардия, закрыты все военные училища, 
на их базе будет создан национальный университет обороны. Была 
закрыта авиабаза Акынджи под Анкарой, которая использо-
валась организаторами попытки переворота.

Свыше 15,2 тыс. сотрудников сферы образования 
были отстранены от занимаемых должностей. Прекрати-
ли работу 1 тыс. частных школ и 15 университетов. Были закрыты 
1,2 тыс. обществ и фондов, 19 профсоюзов, федераций и конфеде-
раций. Уволены 211 сотрудников авиакомпании Turkish Airlines.

Всего по подозрению в связях с путчистами арестовано 108 
журналистов. Турецкое правительство закрыло 3 информа-
ционных агентства, 16 телеканалов, 23 радиостанции, 
45 газет и 15 журналов, заблокировало доступ более чем к 20 
новостным сайтам, отозвало лицензии у 29 издательств и отменило 
ряд аккредитаций.

Евгений Федуненко

борьба  
за власть

Протест в Армении  
перешел в холодную фазу

Число задержанных в рамках расследова-
ния дела о захвате полицейского полка 
в ереванском районе Эребуни вчера дости-
гло 47 человек, притом что самих мятежни-
ков, сдавшихся властям вечером 31 июля, 
было 20. Кроме того, как сообщает Служба 
национальной безопасности Армении, 
«24 лицам по совокупности предъявлены 
обвинения по ст. 218 (захват заложников), 
ст. 219 (захват здания с угрозой его уничто-
жения или повреждения) и ст. 235 (незакон-
ное приобретение, сбыт, хранение, пере-

возка или ношение огнестрельного оружия) 
Уголовного кодекса Армении».

Складывая оружие, участники вооружен-
ной группы «Сасна црер» («Неистовые из Са-
суна»), которые в течение двух недель удержи-
вали контроль над зданием полиции, объяви-
ли себя «военнопленными» и призвали гра-
ждан Армении продолжать протесты против 
властей. «Чрево армянского народа не иссох-
ло, мы всего лишь подали искру, а народ про-
должит,— заявил ранее Варужан Аветисян, 
общавшийся от имени группировки с журна-
листами.— Революционеры оказываются 
в тюрьмах, после выходят победителями. 
Это тоже один из способов борьбы».

Как заявил ”Ъ“ эксперт Российского совета 
по международным делам Сергей Маркедо-
нов, протестные настроения в армянском об-
ществе не исчезнут после задержания мятеж-
ников. «Не нужно думать, что ситуация в Арме-
нии сводится к противостоянию ”Сасна црер“ 
и власти. Вооруженная оппозиция в стране со-
стоит из малых групп, которые не пользуются 

большой поддержкой населения. Симпатию 
у некоторых армян они вызывают не своими 
действиями, а лишь неприятием нынешних 
властей»,— сказал господин Маркедонов. 
Впрочем, по мнению эксперта, продолжающи-
еся в столице с 18 июля митинги на некоторое 
время все же могут утихнуть — из-за отсутст-
вия яркого и харизматичного лидера.

Кроме того, вчера президент Армении 
Серж Саргсян публично признал необходи-
мость «радикальных изменений» в политиче-
ской и общественной жизни страны. «На дан-
ном этапе наша цель — формирование влас-
ти национального согласия»,— сказал он. Го-
сподин Саргсян также заявил, что не станет 
делать односторонних уступок Азербайджану 
в переговорах по карабахскому вопросу. На-
помним, что это одно из главных опасений 
группы «Сасна црер» и других противников 
действующей власти в Армении. «Нагорный 
Карабах никогда не будет в составе Азербай-
джана. Исключено»,— заверил армянский 
президент. Кирилл Кривошеев

Президент Эрдоган нашел применение России
Конфликт с Западом подталкивает Анкару к сближению с Москвой

официальное  
мнение

Новый министр обороны  
Грузии пообещал  
продолжить курс  
на вступление в НАТО

После отставки Тинатин Хидашели, считав-
шейся наиболее прозападным министром 
в правительстве Грузии, премьер Георгий 
Квирикашвили назначил новым главой обо-
ронного ведомства заместителя начальника 
Службы государственной безопасности (СГБ) 
Левана Изорию. Поблагодарив премьера, го-

сподин Изория вчера заявил, что считает при-
оритетным «продолжение курса на евроатлан-
тическую интеграцию и глубинное реформи-
рование вооруженных сил» страны. Министр 
также пообещал в ближайшее время «усилить 
сотрудничество с США для повышения оборо-
носпособности Грузии».

Тинатин Хидашели, представлявшая 
в правительстве прозападную Республикан-
скую партию, в понедельник подала в от-
ставку, объяснив свое решение нежеланием 
правящей партии «Грузинская мечта» (ГМ) 
«работать в коалиционном режиме». «Они 
хотят однопартийного правительства»,— 
 посетовала госпожа Хидашели. При этом 
она уже подвергла критике решение премь-
ера, пояснив: «Назначение выходца из спец-
служб главой оборонного ведомства станет 
очень плохим посланием для западных парт-
неров Грузии. Тем самым подрывается 

принцип гражданского контроля над арми-
ей, согласно которому Министерство оборо-
ны — это вовсе не военное, а гражданское 
ведомство».

Республиканской партии вторят соратни-
ки экс-президента Грузии Михаила Саакашви-
ли из партии «Единое национальное движе-
ние» (ЕНД). Оппозиционеры считают, что ре-
шение о назначении господина Изории при-
нял неформальный лидер ГМ миллиардер 
Бидзина Иванишвили. «Назначение Изории — 
человека из СГБ — министром свидетельству-
ет о несерьезном отношении Иванишвили 
к вопросам обороны. От перестановок подоб-
ных марионеток ничего к лучшему в стране 
не изменится»,— уверена депутат от ЕНД Ир-
ма Надирашвили. Отметим, что Леван Изория 
в Грузии известен как давний убежденный 
противник экс-президента Саакашвили и его 
соратников. Георгий Двали, Тбилиси

с1

Президент Турции Реджеп  
Тайип Эрдоган рассчитывает  
уравновесить проблемные  
отношения с Западом новым 
сближением с Москвой  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16635,77 (+66,5)
РТС 922,53 (–5,04)
FTSE 100 6693,95 (–30,48)

DAX 30 10330,52 (–6,98)
DJIA* 18395,25 (–36,99)
NASDAQ Composite* 5175,66 (+13,52)

*На 20:13.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.08.16
Австралийский доллар 50,0733
Английский фунт 87,2918
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 99,0573

Доллар США 65,9553
Евро 73,6523
Индийская рупия*** 98,8465
Казахский тенге*** 18,7269

Канадский доллар 50,5560
Китайский юань* 99,3422
Норвежская крона* 78,1591
СДР 91,9008

Сингапурский доллар 49,2866
Новая турецкая лира 22,1669
Украинская гривна* 26,5788
Шведская крона* 77,1046

Швейцарский франк 68,1075
Японская иена*** 64,4063
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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во время отпуска изучает 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Летний сезон-2016 запомнится ту-
роператорам уходом с рынка само-
го популярного туристического на-
правления — Турции. Эта страна за 
первое полугодие 2016-го стала од-
ним из лидеров по падению турпо-
тока из России. По данным Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР), 
за шесть месяцев Турцию посети-
ли 184 тыс. путешественников, это 
на 87% меньше, чем в тот же пери-
од прошлого года. Больше россий-
ских туристов за тот же период по-
терял только Египет, куда поток со-
кратился на рекордные 97%. Потерю 
Турции для туроператоров в этом го-
ду обеспечила череда запретов, ко-
торая в итоге смогла серьезно изме-
нить запросы самих путешествен-
ников. Первой неприятностью стал 
введенный в декабре 2015 года мо-
раторий на продажи организован-
ных туров в страну. Запрет был снят 
в конце июня, и все крупные туро-
ператоры сразу же возобновили 
продажи. Буквально за несколько 
дней Турция стала самым востребо-

ванным направлением по числу за-
просов организованных туристов, в 
первые дни на долю страны прихо-
дилось около 40% обращений. Рез-
кий рост интереса придал оптимиз-
ма участникам рынка: президент Ас-
социации отельеров и туристиче-
ских инвесторов Средиземномор-
ского региона Турции Йусуф Хаджи-
сюлейман заявлял, что до конца года 
страна может принять 750 тыс. рос-
сийских туристов, в АТОР говорили 
о 300 тыс.

Но уже скоро стало очевидно, что 
эти прогнозы не сбудутся. 16 июля 
после попытки военного переворо-
та в Турции Росавиация запретила 
полеты россиян по этому направле-
нию на регулярных рейсах. Запрет 
просуществовал неделю, и 23 июля 
в Турцию полетели первые органи-
зованные путешественники. Но по-
вторить успех двухнедельной дав-
ности не удалось: взрывного роста 
интереса не произошло. По данным 
«ОнлайнТура», за прошедшие полто-
ры недели Турции так и не удалось 
вернуть себе место лидера по турпо-
току: на страну приходится 7–11% за-
просов, это меньше, чем у наиболее 
популярных Туниса, Кипра и Гре-
ции. Похожая тенденция прослежи-
вается в данных «Яндекс. Путешест-
вий», согласно которым Турция ста-
ла аутсайдером по числу запросов 
пользователей: в минувшие две не-
дели на страну приходились 1,74–3% 
поисков. При этом доля Греции на 
прошлой неделе составляла 5,07%, 
Таиланда — 6,04%, Кипра — 5,64%. 
Представитель Российского союза 
туриндустрии Ирина Тюрина счита-
ет, что ждать восстановлении спроса 
на Турцию бессмысленно до откры-
тия чартерного авиасообщения.

Фактический уход с рынка само-
го популярного направления пози-
тивно сказался на показателях дру-
гих курортов. Так, по данным АТОР, 
лидером роста с января по май 2016 
года стала Болгария, куда поехали на 
63,5% больше российских путешест-
венников, чем годом ранее. Спрос на 
Кипр вырос на 52,6%, на Индонезию 
— на 24,6%, на Вьетнам — на 23%, на 
Южную Корею — на 21,8%.

обсудить 
kommersant.ru/11747

вчера

ФАС

одобрила ходатайство ВЭБа 
на приобретение 49% в ООО 
«Азия цемент», об этом гово-
рится в сообщении на офици-
альном сайте Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС). 
«Азия цемент» владеет цемент-
ным заводом в Никольском райо-
не Пензенской области, его мощ-
ность 1,9 млн тонн в год. Сейчас 
бизнес принадлежит кипрско-
му Cordicella Investments Ltd, кото-
рый, по мнению участников рын-
ка, связан с бывшим премьер-ми-
нистром Киргизии Апасом Джу-
магуловым. Передача ВЭБу доли 
в «Азии цементе» пройдет в рам-
кам реструктуризации задолжен-
ности на $259,6 млн, часть из ко-
торой госбанк занял у китайского 
Эксимбанка. Доля в бизнесе может 
быть конвертирована в $86,5   млрд, 
остальная часть долга может быть 
погашена выдачей нового рубле-
вого кредита под 14,08% годовых. 
Александра Мерцалова

ГОСДУМА

предложила исключить 
из Жилищного кодекса нор-
му, согласно которой жиль-
цам отправленных под снос 
или в ремонт домов квартиры 
должны быть предоставле-
ны в том же городе и регионе. 
Проект закона размещен на пор-
тале автоматизированной систе-
мы обеспечения законодательной 
деятельности. «Внесение предла-
гаемых изменений позволит ре-
шить проблему обеспечения жилы-
ми помещениями граждан, прожи-
вающих в малонаселенных мест-
ностях, в первую очередь в тех, где 
наблюдается неблагополучная эко-
логическая обстановка, отсутст-
вие необходимых объектов соци-
альной инфраструктуры и рабо-
чих мест»,— отмечается в пояс-
нительной записке к документу. 
 Динара  Мамедова

АИЖК

с 1 августа снизило ставки 
по всем ипотечным продук-
там на 1 процентный пункт (п. п.). 
Теперь ставки по ипотеке с господ-
держкой составляют 11–11,5% в за-
висимости от размера первона-
чального взноса. Ипотеку на го-
товое жилье и квартиру на этапе 
строительства можно оформить 
по единой ставке от 12,5% годовых. 
Ставка по военной ипотеке сни-
жена до 11,5% годовых на покупку 
жилья на первичном и вторичном 
рынке. Вместе со снижением про-
центных ставок сохраняются вы-
четы для отдельных категорий гра-
ждан при покупке строящегося жи-
лья: многодетных семей и тех, кто 
покупает жилье в Дальневосточ-
ном федеральном округе, а так-
же участников программы «Жилье 
для российской семьи» (0,25 п. п.). 
При покупке готового жилья, нахо-
дящегося в собственности АИЖК, 
предусмотрен вычет в разме-
ре 2 п. п. Предыдущее снижение 
ставок АИЖК прошло в конце мая 
2016 года. За это время процент-
ные ставки по ипотечным програм-
мам также снизили девять банков 
из 15 крупнейших. Снижение было 
довольно значительным, особен-
но на вторичном рынке. Аналити-
ческий центр АИЖК прогнозирует, 
что уже до конца третьего квартала 
2016 года средневзвешенная став-
ка выдачи ипотечных кредитов упа-
дет ниже текущих 13%. ТАСС

TOTAL

закрыла сделку по переда-
че «Зарубежнефти» 20% в Ха-
рьягинском месторождении, 
а также операторства в этом про-
екте. Французская компания, для 
которой в 1999 году это был пер-
вый проект в России, получила 
от продажи доли $80 млн. Total со-
храняет за собой еще 20% в Харья-
ге, у «Зарубежнефти» теперь 40%, 
у Statoil — 30%, остальные 10% 
у Ненецкой нефтяной компании. 
Юрий Барсуков

правила  
игры

За прошедшие 
 полторы недели Тур-
ции так и не удалось 
 вернуть себе место 
лидера по турпотоку

«Артемсоль» засыпает Россию
Украинская компания вернула более половины потерянной доли рынка

Украинская «Артемсоль», 
которая в 2014 году зани
мала пятую часть в рос
сийских продажах,  начала 
возвращать  утраченные 
позиции после действо
вавшего больше года за
прета на поставки. С мая 
предприятие экспорти
ро вало в Россию более 70 
тыс. тонн соли, заняв по
чти 13,5% рынка. Экспан
сия «Артемсоли» ставит 
под угрозу окупаемость 
проектов российских про
изводителей, предупре
ждают последние.

В мае—июле этого года 
украинское госпредприятие 
«Артемсоль» поставило в Рос-
сию более 70 тыс. тонн про-
дукции, подсчитали в «Ру-
спродсоюзе». При этом основ-
ная часть поставок — око-
ло 60 тыс. тонн — пришлась 
на июль. Весь объем россий-
ского рынка пищевой соли 
по итогам первого полуго-
дия «Руспродсоюз» оценива-
ет в 520 тыс. тонн, из которых 
350 тыс. выпустили отече-
ственные компании. Таким 
образом, «Артемсоль» за по-
следние три месяца заняла по-
чти 13,5% российского рынка.

«Артемсоль» в 2014 году бы-
ла одним из крупнейших иг-
роков на российском рын-
ке пищевой соли с долей 21% 
(233,2 тыс. тонн). В январе 
2015 года Роспотребнадзор 
приостановил ввоз продук-
ции с украинского предпри-
ятия из-за претензий к каче-
ству. В мае этого года служба 
сняла запрет, разрешив «Ар-

темсоли» ввозить ежегодно в 
Россию до 170 тыс. тонн. Все-
го «Артемсоль» способна вы-
пускать более 7 млн тонн про-
дукции в год.

Зампред правления «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Лео-
нов считает, что экспансия 
«Артемсоли» ставит под угро-
зу окупаемость проектов рос-
сийских производителей. К 
ним, в частности, он относит 
Тыретский солерудник (его 
владелец — Восточно-Сибир-
ская торгово-промышленная 
компания — на 90% контр-
олируется сыном генпроку-
рора России Юрия Чайки Ар-
темом), который в 2015 го-
ду начал строить завод в Ка-

лужской области мощностью 
150 тыс. тонн пищевой соли 
в год стоимостью 2 млрд руб. 
Новый завод в Тульской об-
ласти мощностью 150 тыс. 
тонн строит также группа 
«Руссоль»: объем инвестиций 
оценен в 1,5 млрд руб. «Урал-
калий» и крымская компа-
ния «Галит» также запустили 
проекты по техническому пе-
ревооружению соледобычи, 
возобновлено производство 
на Бурлинском солепромы-
сле. Из-за ввоза соли с Украи-
ны такие проекты становят-
ся рискованными, рассужда-
ет господин Леонов. В Тырет-
ском солеруднике и «Руссоли» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Значительный объем про-
дукции «Артемсоли» может 
привести к сокращению до-
ли российских производите-
лей с текущих 65% до менее 
чем 50%, отмечает Дмитрий 
Леонов. При этом, напомина-
ет он, согласно доктрине про-
довольственной безопасно-
сти, минимальный порог оте-
чественной соли установлен 
в 85%. До введения запрета 
отечественные предприятия 
занимали только 49% местно-
го рынка. За время отсутствия 
продукции «Артемсоли» в Рос-
сии местные компании смо-
гли существенно нарастить 
объемы производства соли: 
так, например, по сведениям 

господина Леонова, Тырет-
ский солерудник увеличил 
поставки пищевой соли на 
80%. В «Руспродсоюзе» счита-
ют, что «Артемсоль» поставля-
ет в Россию продукцию низ-
кого качества по ценам ниже, 
чем на домашнем для компа-
нии украинском рынке.

Кроме «Руспродсоюза» 
против «Артемсоли» ранее 
ополчился также губернатор 
Оренбургской области Юрий 
Берг. В июне он попросил 
президента Владимира Пути-
на приостановить ввоз про-
дукции «Артемсоли» на рос-
сийский рынок. В письме (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) главе государ-

ства господин Берг указал, 
что поставки «Артемсоли» в 
заявленных объемах грозят 
переполнением всему рын-
ку, в результате чего «россий-
ские соледобытчики будут 
вынуждены существенно со-
кратить, а некоторые и вовсе 
остановить производство».

Директор «Совэкона» Ан-
дрей Сизов, в свою очередь, 
в возврате «Артемсоли» в Рос-
сию видит однозначный 
плюс для потребителя, так 
как расширение числа по-
ставщиков способствует улуч-
шению ценового предложе-
ния. Сомнения в качестве 
продукции «Артемсоли» экс-
перт считает нелогичными, 
учитывая, что разрешение на 
возобновление поставок дало 
то же ведомство, что и запре-
щало их.

В «Артемсоли» вчера не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Авиапассажиры встают на рельсы
Дешевые поезда выигрывают у быстрых самолетов

Российские пассажиры стали предпочи
тать дешевизну билетов скорости передви
жения: на фоне спада пассажиропотока 
авиакомпаний с февраля заметно растут 
перевозки в дальнем следовании по желез
ной дороге. По статистике ОАО РЖД, в ию
ле в дальнем следовании пассажиропоток 
вырос на 8%, а основной спрос пришелся 
на курортные направления — Черномор
ское побережье Кавказа и район Кавказ
ских Минеральных Вод. Впрочем, конкури
ровать с железной дорогой по цене могут 
лоукостеры и безбагажные тарифы авиа
компаний, но лишь в ценовом диапазоне 
1–1,5 тыс. руб. за билет.

По данным ОАО РЖД, в июле перевозки пасса-
жиров в дальнем следовании год к году выросли 

на 8%, до 12,5 млн человек. С января по июль ОАО 
РЖД перевезло в этом секторе 57,9 млн человек — 
на 3,7% больше, чем годом ранее. Рост пассажиро-
потока в сегменте начался еще в феврале (см. ин-
фографику на стр. 9), но тут мог помочь лишний 
день високосного года — это тогда помогло повы-
сить перевозки и российским авиакомпаниям. 
Еще в январе отрицательные результаты год к году 
демонстрировали и авиационный транспорт и же-
лезная дорога. В марте дальнее следование по пас-
сажиропотоку сравнялось с данными 2015 года, а 
с апреля по июль показывает устойчивый рост. На 
фоне этого, по данным Росавиации, с марта замет-
но снижается количество пассажиров российских 
авиакомпаний. Так, в июне пассажиропоток ави-
аперевозчиков упал на 11,3%, до 8,7 млн человек 
(данные за июль пока не опубликованы).

В ОАО РЖД, куда входит работающая в дальнем 
следовании Федеральная пассажирская компания 
(ФПК), 

”
Ъ“ отметили, что особенно заметен рост 

спроса пассажиров на южном направлении. Эту 
тенденцию в монополии связывают с развитием 
внутреннего туризма (в том числе в направлении 
курортов Краснодарского края и Кавказских Мине-
ральных Вод). В мае и июне 2016 года рост спроса от-
мечался до станций Большого Сочи и района Ново-
российска, увеличение пассажиропотока достига-
ет 15–20%. В ОАО РЖД подчеркнули, что динамика 
предварительных продаж билетов также подтвер-
ждает рост перевозок. В компании также отмечают: 
растет и пассажиропоток в страны дальнего зарубе-
жья — в первом полугодии он увеличился на 3,5%.

деловые новости  — с9

«Полюс» и «Ростех» готовы к Сухому Логу
Партнеры создали СП для аукциона

Как стало известно 
”
Ъ“, золотодо

бывающая компания «Полюс» 
сына Сулеймана Керимова Саи
да и «Ростех» создали СП «СЛ Зо
лото» для участия в аукционе 
на крупнейшее неразработан
ное месторождение золота в Рос
сии Сухой Лог. В отрасли счита
ют СП основным претендентом 
на актив, поскольку к аукциону 
могут не допустить компании, 
в которых иностранным инве
сторам принадлежит до 25%. 
Но,  добавляют эксперты, ино
странцы могут войти в проект 
уже после аукциона.

АО «Полюс», входящее в ПАО «По-
люс» сына Сулеймана Керимова Саи-
да, и структура «Ростеха» РТ-ГР 18 ию-
ля учредили ООО «СЛ Золото» с устав-
ным капиталом 10 тыс. руб., следует 
из данных «СПАРК-Интерфакс», 51% 
в СП у «Полюса». «СЛ Золото» создано 
для участия в аукционе на крупней-
шее неразработанное месторождение 
золота в РФ Сухой Лог (130 млн унций 
запасов и ресурсов), говорят источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к компаниям.

О планах создания такого консор-
циума 

”
Ъ“ сообщал 18 мая. Тогда в «Ро-

стехе» говорили 
”
Ъ“, что у госкорпора-

ции «есть потенциальный партнер по 
Сухому Логу». Гендиректор «Полюса» 

Павел Грачев заявлял «Ведомостям» 
19 июля, что создание СП с «Росте-
хом» — «единственная возможность 
обеспечить требование о госучастии 
в проекте (не менее 25%.— 

”
Ъ“) » и для 

«Полюса» принципиален контроль 
как в капитале, так и в управлении. 
Но он говорил лишь о «понимании» 
на уровне сторон, а не о созданной 
структуре.

В «Полюсе» и «Ростехе» отказались 
от комментариев. Но источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, говорят, что 
консорциум может считаться основ-
ным претендентом на разработку 
Сухого Лога. В проекте условий аук-
циона (есть у 

”
Ъ“) указано еще одно 

требование к потенциальным участ-
никам, помимо не менее 25% госу-
частия в капитале: претенденты не 
должны находиться под контролем 
иностранных инвесторов. О воз-
можности такого барьера 

”
Ъ“ писал 

еще в декабре 2015 года, но тогда в 
проекте условий аукциона не были 
сформулированы критерии отнесе-
ния инвесторов к иностранцам. Те-
перь, исходя из указанных в проекте 
статей ФЗ-57 от 2008 года об иноин-
вестициях в стратегические общест-
ва, получается, что к аукциону могут 
не допустить компании, чьи бенефи-
циары (25% долей и выше) не явля-

ются налоговыми резидентами РФ 
либо имеют двойное гражданство.

«Полюс» контролирует джерсий-
ская Polyus Gold International Ltd. 
(PGIL, 63,73%), но она подконтрольна 
Саиду Керимову. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к акционерам «Полюса», полагает, 
что возможные ограничения по допу-
ску к Сухому Логу «учитывались при 
консолидации PGIL (в конце 2015 го-
да.— 

”
Ъ“) структурами Саида Керимо-

ва». В канадской Kinross (владеет двумя 
крупными золотыми активами на Чу-
котке) заявили 

”
Ъ“, что компания гото-

ва рассматривать различные форматы 
участия в Сухом Логе, как только ста-
нут известны окончательные условия 
аукциона и более подробные харак-
теристики месторождения. В россий-
ском представительстве крупнейше-
го золотодобытчика мира Barrick Gold 
не ответили на звонки 

”
Ъ“. Но о дого-

воренностях иностранцев с госкомпа-
ниями неизвестно, а процесс допуска 
к аукциону «в свете стратегического 
значения месторождения» может выз-
вать много вопросов у министерств, 
говорят собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. Ус-

ловия аукциона могут быть утвержде-
ны в августе: для подписи премьера 
осталось получить согласование ФАС, 
говорит источник 

”
Ъ“. Стартовый пла-

теж может составить 8,55 млрд руб.

Глава Союза золотопромышленни-
ков РФ Сергей Кашуба считает, что «СЛ 
Золото» выглядит оптимальным пре-
тендентом на Сухой Лог, поскольку у 
«Полюса» есть опыт масштабных про-
ектов и конкурентные инфраструк-
турные преимущества в Иркутской 
области. По его мнению, иностранцы 
в проекте могут появиться уже после 
того, как победитель аукциона про-
ведет доразведку, с учетом масштаба 
проекта пакет даже меньше 25% мо-
жет заинтересовать, в частности, ки-
тайские China Gold и Zijin. В аукционе 
может принять участие АЛРОСА, го-
ворили ранее источники 

”
Ъ“ и вновь 

подтвердил вчера глава Минприро-
ды Сергей Донской, добавивший, что 
в компании «говорят то 

”
да“, то 

”
нет“». 

В АЛРОСА отказались от комментари-
ев, но источник 

”
Ъ“, близкий к ком-

пании, говорит, что вопрос диверси-
фикации бизнеса должен рассматри-
вать ее набсовет после объявления ус-
ловий аукциона, «решающее слово, 
очевидно, будет за правительством 
РФ» (Росимущество и Якутия владе-
ют по 33% АЛРОСА). Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к Минэкономики, говорит, 
что вопрос изменения стратегии АЛ-
РОСА пока не поднимался. В Минфи-
не не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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БАНКИ

Экспобанк  
взял Шотландию

Экспобанк завершил присоединение банка «Экспо Финанс» (бывший Королевский банк 
 Шотландии, Москва), сообщает Экспобанк. Сделка по покупке актива у Royal Bank of Scotland 
была закрыта 1 апреля, процедура реорганизации была начата в мае. По словам председате-
ля правления Экспобанка Алексея Санникова, в результате интеграции клиентами банка ста-
ли 300 юрлиц с пассивной базой в 9,5 млрд руб. Активы присоединенного банка на 1 апреля 
составляли 14,5 млрд руб., средства клиентов — порядка 10,8 млрд руб. Экспобанк по итогам 
первого полугодия 2016 года занимает 81-е место по размеру активов среди российских 
банков в рейтинге «Интерфакс-100». «Интерфакс»

ВЭБу предлагают  
капитализировать Связь-банк

Совет директоров Связь-банка, дочки Внешэкономбанка, предложил акционерам на вне-
очередном общем собрании рассмотреть вопрос об увеличении уставного капитала 
на 15,98 млрд руб., следует из корпоративных данных Связь-банка. Кроме того, акцио-
нерам предлагается одобрить выкуп ВЭБом всей этой допэмиссии. «Интерфакс»

ЦБ одобрил главу «Югры»

Банк России согласовал кандидатуру Дмитрия Шиляева на должность председателя прав-
ления банка «Югра». Совет директоров банка избрал зампреда «Югры» господина Шиляева 
на должность предправления на прошлой неделе. Дмитрий Шиляев работает в банке с 2013 
года в должности заместителя предправления. Имеет 20-летний стаж работы в кредитно- 
финансовой отрасли. Банк сообщал также, что бывший предправления банка «Югра» Юрий 
Гусев, занимавший эту должность с декабря 2012 года по июнь 2016 года, займется страхо-
вым проектом группы. Отдел финансов

ИНДЕКСЫ

«Биг-Мак» по-русски

Российский рубль недооценен к доллару более чем в два раза согласно индексу «Биг-Мака». 
Его рассчитывает журнал The Economist на основе цены известного гамбургера рестора-
нов McDonald’s в разных странах мира. Индекс основан на теории паритета покупательной 
способности. Согласно исследованию, «Биг-Мак» в июле 2016 года стоит в России $2,05 
по сравнению с $5,04 в США, что указывает на справедливый курс доллара на уровне 
25,79руб./$, то есть на 59,3% ниже среднего обменного курса ЦБ в прошлом месяце. 
 Дешевле всего «Биг-Мак» в пересчете на доллары обходится жителям Украины — $1,57. 
 Согласно этим данным, гривна недооценена на 68,8%. Индекс «Биг-Мака» указывает на то, 
что валюты развивающихся государств по-прежнему сильно недооценены. В частности, юань 
недооценен на 45%, южноафриканский рэнд — на 58%. В свою очередь, швейцарский франк 
стал самой переоцененной валютой. Его курс завышен на 30,8%, то есть за доллар, согласно 
индексу, должны давать 1,29 франка, а не 0,99 франка. Также существенно завышены курсы 
норвежской и шведской кроны. ТАСС

В сентябре у профучастников 
финансового рынка станет од
ной проблемой большей. Причи
на — вступление в силу нового 
подхода к упрощенной иденти
фикации клиентов через усилен
ную квалифицированную элек
тронную цифровую подпись. 
 Пока реализовать право клиен
тов на это рынок ни технически, 
ни материально не в состоянии. 
Проф участники уже ждут наре
каний со стороны клиентов 
и жалоб регулятору, что может 
негативно сказаться на их дело
вой репутации.

Новые проблемы профучастникам 
финансового рынка создает закон 
191-ФЗ, вступающий в силу 1 сентября 
и вносящий изменения, в частности, 
в закон «О противодействии легализа-
ции (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финанси-
рованию терроризма». Дело в том, что 
новые нормы дают право финансо-
вым организациям, осуществляю-
щим операции с денежными средст-
вами или иным имуществом, исполь-
зовать для идентификации клиента 
электронный документ с усиленной 
квалифицированной электронной 
цифровой подписью (УКЭЦП). Такую 
форму документов можно будет ис-
пользовать и при обновлении иденти-
фикационных данных (профучастни-
ки обязаны делать это раз в год). С од-
ной стороны, закон упрощает процесс 

предоставления документов для кли-
ента. С другой — усложняет жизнь 
профучастникам, которые к примене-
нию этой нормы оказались техниче-
ски не готовы. «На нашем рынке не от-
лажена работа с УКЭЦП. Ею пользуют-
ся только очень крупные организа-
ции, да и то ограниченно»,— говорит 
специалист по комплаенсу одного из 
крупных участников рынка.

Это создает потенциальную воз-
можность для конфликтных ситуаций 
с клиентами. «Они могут использовать 
свое право требовать, чтобы у них при-
нимали информацию в таком форма-
те, потому что этот формат упомянут в 
законе»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. По 

словам сотрудницы одной из управля-
ющих компаний, об этом многих 
участников рынка предупреждали на 
курсах, обучающих специалистов по 
комплаенс-применению поправок. 
При этом право (а не обязанность по за-
кону профучастников принимать та-
кие документы) не мешает клиенту в 
случае отказа их принять обращаться с 
жалобами в ЦБ. Дополнительно невоз-
можность предоставить клиенту воз-
можность реализовать право на упро-
щенную идентификацию сопряжена с 
репутационными рисками для профу-
частников, опасаются эксперты.

Технология выдачи УКЭЦП доста-
точно сложна, отмечает управляю-
щий партнер Legal Capital Partners 
Дмитрий Крупышев, поэтому рынок 
до сих пор не стремился ею обзаво-

диться. Квалифицированная подпись 
создается с помощью подтвержден-
ных ФСБ криптографических средств 
и должна иметь сертификат от аккре-
дитованного при Минкомсвязи удо-
стоверяющего центра, гарантирующе-
го ее подлинность. «Чтобы упростить 
процесс, крупные банки, которые мо-
гут позволить себе такие расходы, на-
чали создавать собственные удостове-
ряющие центры. Но процесс только 
пошел, пока это даже не тенден-
ция»,— говорит представитель банка 
из числа топ-10. У профучастников та-
кой материальной возможности нет, 
добавляет он. «Также потенциальной 
проблемой может являться то, что не 
вся информация из указанных в зако-
не официальных источников на теку-
щий момент может быть предоставле-
на в виде электронного документа с 
соответствующей подписью»,— до-
бавляет господин Крупышев.

Пока описанные профучастника-
ми риски скорее теоретические. Тем 
не менее, по словам старшего партне-
ра адвокатского бюро Forward Legal 
Алексея Карпенко, использование 
электронного документа с УКЭЦП в бу-
дущем может стать обязательной зако-
нодательной нормой. «Это логика ре-
гулятора — и это логика законодатель-
ства. Так происходит сейчас во всем 
мире. Пока закон существует в версии 

”
лайт“, у профучастников есть время 

подготовиться»,— резюмирует он.
Мария Сарычева

Подпись непреодолимой силы
Профучастники оказались не готовы к УКЭЦП

Прошедшее полугодие стало 
для инвестиционных банков, 
 работающих на российском 
рынке, лучшим за два кризис
ных года. По данным агентства 
Thomson Reuters, их комис
сионные доходы превысили 
$128 млн. Основной вклад дали 
сделки синдицированного кре
дитования, которые позволили 
заработать банкам рекордную 
сумму с начала 2006 года — 
$54 млн. До конца года доходы 
инвестбанков будут расти уже 
за счет рынка акций, на кото
ром ожидается ряд крупных 
приватизационных сделок.

По итогам первого полугодия ко-
миссионные вознаграждения банков 
за инвестиционные операции в Рос-
сии составили максимальную вели-
чину с 2014 года. По данным агентст-
ва Thomson Reuters, по итогам шести 
месяцев комиссии инвестбанков со-
ставили $128,4 млн, что в 1,5 раза 
больше показателя за аналогичный 
период 2015 года. По словам директо-
ра департамента рынков долгового 
капитала Росбанка Антона Кирюхи-
на, в первом полугодии текущего года 
произошло оживление на рынке ин-
вестиционно-банковских услуг по 
сравнению с первым полугодием 
2015 года, когда чувствовалось влия-
ние шока декабря 2014 года.

Основной прирост комиссион-
ных пришелся на сделки синдициро-
ванного кредитования. По оценке 
Thomson Reuters, за полугодие дан-
ные сделки принесли инвестбанкам 
$54 млн, что в четыре раза выше по-
казателя того же периода 2015 года. 
Такой всплеск связан с резким ро-
стом рынка. По данным агентства 
Cbonds, объем синдицированных 
кредитов, выданных российским за-
емщикам в первом полугодии, вырос 
в четыре раза по сравнению с прош-
лым годом — с $2,5 млрд до $10,2 мл-
рд. «Снижение волатильности на ва-
лютном рынке, общая стабилизация 
в экономической сфере и, как следст-
вие, оживление на рынке валютных 
заимствований, которые историче-
ски были основным драйвером при-
влечений синдицированных креди-
тов компаниями сырьевого секто-
ра»,— пояснили рост активности в 

сегменте в управлении синдициро-
ванного кредитования Sberbank CIB. 
При этом если в начале 2015 года 
ключевыми кредиторами выступали 
иностранные банки, то в текущем го-
ду к ним присоединились и россий-
ские кредитные организации. «В пер-
вом полугодии 2015 года чисто рос-
сийские банки (без учета 

”
дочек“ ино-

странных банков) вообще не участво-
вали в сделках, в текущем году не-
сколько российских банков проявля-
ли активность на этом рынке»,— от-
мечает Антон Кирюхин.

Рынок размещений (первичных и 
вторичных) акционерного капитала в 
России также продемонстрировал по-
ложительную динамику. За полуго-
дие Thomson Reuters насчитала всего 
шесть SPO на общую сумму чуть более 
$700 млн, самым крупным из кото-
рых стало размещение акций «Русаг-
ро» на $250 млн (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля). 

Несмотря на то что суммарный объем 
размещений снизился по сравнению 
с первым полугодием прошлого года 
на 30%, комиссионное вознагражде-
ние выросло и составило $25,4 млн. В 
остальных сегментах инвестицион-
ного бизнеса банки сократили дохо-
ды. В частности, доходы от консульти-
рования по завершенным операциям 
слияния и поглощения (M&A) снизи-
лись на 6%, до $20,3 млн. При этом 
участники рынка отмечают рост ак-
тивности клиентов на рынке M&A. «В 
настоящее время закрытие сделок за-
нимает больше времени, чем раньше, 
так как переговоры с банками по фи-
нансированию сделок вследствие те-
кущей ситуации в экономике идут 
дольше»,— пояснили в департаменте 
инвестиционной деятельности 
Sberbank CIB. Сильнее всего упали до-

ходы от андеррайтинга на рынках 
долгового капитала. Здесь инвестбан-
ки заработали $28 млн, что на 32% ни-
же прошлогоднего показателя. По 
данным Thomson Reuters, на рынках 
долгового капитала за квартал было 
заключено 49 сделок на сумму 
$8,6 млрд, что на 41% меньше показа-
теля годичной давности. Это самый 
низкий показатель по эмиссии долго-
вых обязательств российских компа-
ний с начала 2006 года.

Вместе с тем участники рынка счи-
тают, что во втором полугодии комис-
сионные доходы банков будут расти. 
«Стабилизация цен на сырье будет 
способствовать восстановлению рос-
сийского инвестиционно-банковско-
го рынка»,— считают в «ВТБ-Капита-
ле». Однако центр роста комиссион-
ного вознаграждения может сме-
ститься в сторону рынка акционерно-
го капитала. «Как российские, так и 
иностранные банки готовы кредито-
вать крупнейшие российские компа-
нии, не входящие в санкционный 
список, однако ограниченная потреб-
ность в дополнительных кредитных 
ресурсах со стороны этих компаний 
является главным фактором, который 
не дает рынку синдикаций расти еще 
больше»,— считают в Sberbank CIB. В 
то же время значительному росту ко-
миссионного вознаграждения от раз-
мещения акций будет способствовать 
приватизация государственных ком-
паний, отмечает Антон Кирюхин. В 
июле в рамках продажи 10,9% акций 
компании АЛРОСА РФ уже выручила 
52,2 млрд руб. (см 

”
Ъ“ от 11 июля). До 

конца года могут состояться продажи 
ценных бумаг из госпакетов «Башнеф-
ти», «Роснефти», «Совкомфлота».

Виталий Гайдаев

Синдикация дала доход инвестбанкам
Во втором полугодии они заработают на приватизации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Идея ужесточения регулирова
ния рынка банковского аудита, 
исходящая от ЦБ, начинает обре
тать практические очертания. 
Как выяснил 

”
Ъ“, корректировке 

подверглись программы повы
шения квалификации банков
ских аудиторов. Теперь они будут 
едиными для всех образователь
ных учреждений, гораздо более 
длительными, содержательны
ми, актуальными и, естественно, 
существенно более дорогими. 
При этом просто прослушать 
курс будет мало: аудиторам при
дется сдавать зачет по нему.

О том, что недавно в ЦБ была на-
правлена на согласование новая еди-
ная типовая программа повышения 
квалификации для аудиторов, заверя-
ющих отчетность банков (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), сообщил источник, 

близкий к совету по аудиторской дея-
тельности при Минфине. В пресс-
службе Минфина это подтвердили. 
Там пояснили, что решение провести 
работу по совершенствованию про-
граммы повышения квалификации 
банковских аудиторов было принято 
рабочим органом совета. В работе над 
новой программой принимали учас-
тие аудиторские саморегулируемые 
организации (СРО).

Как рассказал источник 
”
Ъ“, новая 

программа была разработана по на-
стоянию ЦБ, который в марте высту-
пил с предложением допускать к бан-
ковскому аудиту лишь специалистов, 
прошедших обучение по согласован-
ной с советом по аудиту при Минфине 
программе. «При этом ЦБ настаивал 
на введении зачетной системы по ито-
гам обучения. Однако в настоящий мо-
мент этот вопрос не решен оконча-
тельно»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

На сегодняшний день единой про-
граммы по обучению банковских ау-
диторов нет, отмечают эксперты. За-
кон об аудиторской деятельности обя-
занность по повышению квалифика-
ции возлагает на СРО аудиторов. Со-
гласно рекомендациям совета от 2012 
года, СРО должны были разработать 
программу повышения квалифика-

ции для банковских аудиторов, рас-
считанную на три года и 80 часов. В ре-
комендациях были лишь очень крат-
кие (на одном листе) общие пожела-
ния к программам повышения квали-
фикации для банковских аудиторов: 
деятельность банков, банковских 
групп и холдингов, регулирование, 
налогообложение, бухучет, включая 
МСФО, аудит отчетности банков, бан-
ковских групп и холдингов.

«В итоге программы разных СРО 
сейчас существенно отличаются»,— 
отмечает глава СРО «Содружество» 
Ольга Носова. «Объем получаемых 
знаний также варьируется в зависимо-
сти от образовательного учрежде-
ния»,— замечает партнер BDO Денис 
Тарадов. «Часто повышение квалифи-
кации представляет собой просто об-
зор новаций законодательства,— до-
бавляет руководитель практики инве-
стиционного консультирования ФБК 
Роман Кенигсберг.— Не говоря уже о 

том, что никакой зачетной системы 
проверки итогов повышения квали-
фикации сейчас нет. Достаточно про-
сто прослушать курс и получить свиде-
тельство об этом».

Новая программа, которая будет 
обязательна для СРО и образователь-
ных учреждений, гораздо продолжи-
тельнее (рассчитана на 160 часов и че-
тыре года) и детальнее по структуре. 
Кроме подробно расписанных теоре-

тических вопросов в ней много акту-
альных тем. Например, эффектив-
ность внутреннего контроля в банке 
— тема, которой ЦБ в последнее время 
уделяет пристальное внимание. Или 
аудит информационной безопасно-
сти — как ответ на участившиеся ха-
керские атаки банков. Также предус-
мотрен аудит внутренних документов 
по стресс-тестированию в связи с пла-
нами ЦБ по введению превентивного 
надзора (см. 

”
Ъ“ от 31 мая). Есть и про-

верка выполнения требований зако-

нодательства по противодействию ле-
гализации преступных доходов (115-
ФЗ), что актуально всегда. Отдельная 
тема — определение капитала по «Ба-
зелю-3». Всего этого не было в старой 
рамочной программе.

Мнения аудиторов о документе 
разделились. С одной стороны, они ра-
ды возможности получить более каче-
ственное образование. «При получе-
нии единого аттестата аудитора зна-
ний банковского аудита не получить, 
повышение квалификации в предла-
гаемом виде может устранить этот 
пробел,— отметила заместитель ген-
директора по работе с кредитными ор-
ганизациями 

”
Финэкспертизы“ Ната-

лья Борзова.— Сейчас же повышение 
квалификации дается столь поверх-
ностно, что банковские аудиторы, 
прослушав положенные 40 часов, вы-
нуждены заниматься самообразова-
нием». С другой стороны, рынок опа-
сается, что за повышение квалифика-
ции по новым правилам и заплатить 
придется существенно больше. «При-
веду пример: совет обязал всех аудито-
ров в 2016 году пройти обучение по 
международным стандартам ауди-
та,— рассказывает глава профсоюза 
аудиторов, бухгалтеров и финансовых 
работников Леонид Блинков.— В ито-
ге цены выросли не менее чем на 30%. 
Не удивлюсь, что обязательная для 
всех да еще и столь длительная про-
грамма обучения увеличит расценки 
минимум втрое». По его словам, годо-
вой курс может стоить 10–12 тыс. руб.

При этом у рынка есть сомнения в 
том, что новый, более качественный 
подход к повышению квалификации 
аудиторов решит главную проблему 
— заведомо ложных положительных 
заключений на отчетность банков, на-
ходящихся в предбанкротном состоя-
нии. А именно там кроются корни 
ужесточения подходов к регулирова-
нию рынка банковского аудита, в том 
числе и в плане увеличения требова-
ний к образовательным программам. 
«Подрывная деятельность черных ау-
диторов не связана с образовани-
ем»,— считает Наталья Борзова.

Вероника Горячева

Банковским аудиторам поднимут квалификацию
Минфин и ЦБ корректируют стандарты их обучения

10 тысяч рублей составляет  
минимальная годовая стоимость повышения 
квалификации банковских аудиторов  
сейчас, по оценкам участников рынка

К О Н Т Е К С Т А Р К С Б А Н К  С П Р Я Т А Л  В К Л А Д Ы

Пока Минфин и ЦБ раздумывают над повышением уровня образования аудиторов, 
на банковском рынке вскрылась очередная фальсификация. В этот раз фальсифи-
цированные данные об объеме привлеченных средств населения, по данным регу-
лятора, представляло руководство Арксбанка. «В условиях введенных ограничи-
тельных мер со стороны ЦБ руководство Арксбанка, злоупотребляя имеющимися 
полномочиями, осуществляло внесистемный учет принимаемых вкладов, фальси-
фицировало представляемые данные о величине реальных обязательств перед 
физлицами»,— отмечает регулятор. При этом руководство Арксбанка не переда-
ло временной администрации бухгалтерскую и иную документацию в отношении 
 активов и обязательств банка. В связи с этим АСВ будет восстанавливать бухучет 
на основании копий первичных документов, имеющихся у вкладчиков. При обра-
щении в банк-агент вкладчик может получить возмещение по вкладам, размер ко-
торых указан в первоначальном реестре обязательств Арксбанка, а после рассмо-
трения дополнительных документов — оставшуюся сумму страхового возмещения. 
Агентство просит с пониманием отнестись к возможному увеличению срока рас-
смотрения заявлений. Отдел финансов
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ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Экспорт «Газпрома» растет  
все медленнее

«Газпром» за январь—июль нарастил экспорт газа в дальнее зарубе
жье (страны Западной, Центральной и Южной Европы, за исключени
ем Прибалтики, а также Турция) на 10,7%, или на 9,5 млрд кубометров, 
сообщила вчера компания. Наибольшими темпами растут поставки 
в Великобританию (на 62,7%, или 4,1 млрд кубометров). «Рост экспор
та в Данию достиг 140,1%, в Голландию — 96,6%. На 27,3% увеличи
лось потребление российского газа во Франции, на 16,5% — в Че
хии»,— приводятся в сообщении слова главы «Газпрома» Алексея 
 Миллера. Он также отметил рост поставок в Австрию на 14,1% и в Гре
цию на 71,9%. Таким образом, темпы прироста экспорта, которые 
 достигали максимальных значений в первом квартале (тогда экспорт 
газа в дальнее зарубежье на низкой базе 2015 года вырос на 28,6%, 
до 44,4 млрд кубометров), постепенно замедляются. В августе пока

затели, видимо, еще сократятся на фоне более длительных ремонтов 
на экспортных газопроводах, чем в прошлом году, а также слабого 
спроса в Европе. Так, три крупнейших потребителя «Газпрома» — Гер
мания, Турция и Италия — не вошли в число перечисленных компанией 
стран, активно наращивающих сейчас покупки газа. Юрий Барсуков

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ

«Победа» судится за право  
не кормить

Лоукостер «Победа» (входит в группу «Аэрофлот») оспорил в Арбитраж
ном суде Москвы предписание Ространснадзора, который обвинил 
компанию в «неинформировании пассажиров об отсутствии питания 
на борту». Претензии надзорного ведомства касаются сайта «Победы». 
В апреле Ространснадзор пришел к выводу, что принятые авиакомпа
нией правила не соответствуют требованиям воздушного законода
тельства и ухудшают уровень обслуживания пассажиров. По законо
дательству перевозчик должен обеспечить на своих рейсах питание 
и напитки, считает служба. Представитель «Победы» сообщил, что ком
пания «рассматривает возможность организации питания» на борту 
за дополнительную плату. Но сейчас изза высоких затрат на логистику 
стоимость услуги будет завышенной, поскольку перевозчику придется 
компенсировать указанные расходы за счет повышения тарифов 
на билеты. «РИА Новости»

«Росатом» считает, что корпус 
реактора первого блока Белорус-
ской АЭС, коснувшийся земли 
при перегрузке, не пострадал, 
но признает, что готов заменить 
его на такой же корпус для вто-
рого блока. Инициатива заме-
ны должна исходить от белорус-
ского заказчика. Пока в Минске 
не решили, стоит ли требовать 
замены: это как минимум мо-
жет сдвинуть сроки строитель-
ства на несколько месяцев.

«Росатом» готов заменить кор-
пус реактора для первого блока Бе-
лорусской АЭС (БелАЭС, строится в 
Островецком районе Гродненской 
области), если такое решение при-
мет белорусский заказчик, об этом 
заявил первый заместитель генди-
ректора госкорпорации Александр 
Локшин. По его словам, в этом слу-
чае в первый блок установят корпус, 
предназначенный для второго бло-
ка. Заявление последовало после 
того, как на прошлой неделе в СМИ 
появились сведения о падении с 
высоты корпуса реактора, а Виль-
нюс направил Минску ноту, в ко-
торой требовал «провести тщатель-
ное расследование инцидента» и оз-
накомить с результатами Литву, дру-
гие соседние государства и МАГАТЭ.

Господин Локшин заявил, что 
инцидент на БелАЭС (два блока по 
1,2 ГВт, строится «Атомстройэкспор-
том») не нанес ущерба персоналу, 
оборудованию и окружающей сре-
де. По его словам, «максимум, о чем 
можно говорить,— о стершейся на 
корпусе заводской краске из-за тре-
ния металлических строп». Макси-
мальная нагрузка на корпус, доба-
вил топ-менеджер, была многократ-
но меньше допустимой и в полтора 
раза ниже той, которую он выдер-
живает непрерывно в режиме нор-
мальной эксплуатации в течение 
60 лет. По словам Александра Лок-
шина, специалисты главного кон-
структора (ОКБ «Гидропресс») и из-
готовителя корпуса («Атоммаш») вы-
полнили контрольные измерения, 

включая ультразвуковой контроль 
металла и дефектоскопию сварных 
соединений.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, поясняют, что инцидент про-
изошел в ночь с 9 на 10 июля при пе-
регрузке корпуса, а не при его уста-
новке. По их словам, произошло 
ослабление строп, реактор сполз по 
ним вниз и коснулся земли, но силь-
ного удара или падения не было. Пе-
регрузку вел субподрядчик, один из 
источников 

”
Ъ“ уточнил, что это 

компания «Сезам» (по данным «Кар-
тотеки.ру», в Островецком районе 
работает филиал ЗАО «Сезам», заре-
гистрированного в Удомле — горо-
де-спутнике Калининской АЭС — 
и владеющего лицензией на соору-
жение ядерных установок). Замгла-
вы Минэнерго Белоруссии Михаил 
Михадюк заявил, что виновные ра-
ботники субподрядчика отстране-
ны от работы на площадке, сообщи-
ло «РИА Новости».

Собеседники 
”
Ъ“ признают, что 

заменить корпус реактора на ана-
логичный, изготавливаемый на 
волгодонском «Атоммаше», мож-
но, но это, видимо, повлечет сдвиг 
срока сдачи блока (намечен на 2018 
год) на несколько месяцев. Второй 
корпус будет готов к октябрю, его 
до конца навигации отправят в Бе-
лоруссию. Но инициатива должна 

исходить от Минска, подчеркива-
ют источники 

”
Ъ“: с точки зрения 

российской стороны, первый кор-
пус проверен после инцидента и 
готов к установке, но белорусский 
заказчик (РУП «Белорусская АЭС») 
может принять решение заменить 
его. Оценить объем средств, кото-
рые могут потребоваться для это-
го, собеседники 

”
Ъ“ затруднились 

(основные деньги на проект — до 
$10 млрд — предоставлены РУП 
российским госкредитом через 
ВЭБ). Но есть риск того, что в случае 
замены страховщик (одна из бело-
русских страховых компаний) не 
признает инцидент страховым слу-
чаем и заказчику не удастся возме-
стить дополнительные затраты, го-
ворят источники 

”
Ъ“. Господин Ми-

хадюк считает, что по генконтракту 
все возможные издержки из-за неш-
татной ситуации несет генподряд-
чик. В министерстве 

”
Ъ“ заявили, 

что белорусские эксперты изучают 
выводы специалистов «Росатома», 
решение по использованию корпу-
са будет принято по итогам этого из-
учения. В «Росатоме» и «Атомэнерго-
маше» (владеет «Атоммашем») не да-
ли дополнительных комментариев.

Литва не впервые высказыва-
ет претензии относительно без-
опасности Белорусской АЭС, ко-
торая строится в 30 км от грани-
цы. Вильнюс в конце 2009 года за-
крыл доставшуюся стране в наслед-
ство от СССР Игналинскую АЭС и 
собирался строить новую станцию 
ей на замену, но до сих пор не на-
шел средств на проект. Белорус-
ская АЭС, а также аналогичная по 
мощности Балтийская АЭС, кото-
рую «Росатом» намеревался стро-
ить в Калининградской области, в 
разное время рассматривались как 
мощности, которые могли бы заме-
стить выпавшую выработку литов-
ской станции (российский проект 
сейчас заморожен).

Владимир Дзагуто,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Белорусская АЭС  
может подвинуться
Если Минск потребует заменить корпус реактора

Индийская ONGC хочет купить 
у «Роснефти» за $1 млрд 49% 
в  Тагульском месторождении, 
одном из активов Ванкорско-
го блока. Официального пред-
ложения индийские компании 
не делали, изучая и другие ак-
тивы этого проекта. Но ранее 
ONGC уже купила 15% в основ-
ном месторождении блока — 
Ванкоре. По мнению экспертов, 
индийцы намерены поэтапно 
приобрести все месторождения 
Ванкорского кластера и могут 
предложить хорошую цену.

Индийская ONGC рассматрива-
ет покупку 49% в ООО «Тагульское», 
которому принадлежит лицензия 
на разработку Тагульского месторо-
ждения «Роснефти», сообщает ин-
дийское издание Infracircle. По его 
данным, объем сделки может соста-
вить $1 млрд. В марте «Роснефть» уже 
предлагала другим индийским го-
скомпаниям — Oil India, Indian Oil и 
Bharat Petroresources — рассмотреть 
участие в освоении месторождений 
Ванкорского проекта: Тагульского, 
Сузунского и Лодочного. Предпола-
гается, что у «Роснефти» в любом слу-
чае останется контрольный пакет. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к «Роснефти», 

подтверждает, что переговоры с ин-
дийцами ведутся, однако, по его сло-
вам, ONGC официально не делала 
предложения по Тагулу. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ замечает, что Тагул лишь 

часть сделки, которую нужно рассма-
тривать в комплексе с Сузунским и 
Лодочным месторождениями.

• Тагульское — крупное месторо-
ждение Ванкорского блока (Красно-
ярский край), который является ос-

новной точкой роста добычи неф-
ти «Роснефти» в последние годы. Из-
влекаемые запасы Тагула — 286 млн 
тонн нефти и газового конденсата, 
228 млрд кубометров газа. В апреле 
компания начала эксплуатационное 
бурение, добыча ожидается в 2018 
году. Добыча на главном месторо-
ждении проекта — Ванкорском — 
в 2015 году составила 22 млн тонн.
За последний год переговоры 

«Роснефти» с индийскими компа-
ниями по добычным проектам зна-

чительно продвинулись, в частно-
сти, потому, что в условиях низких 
цен и западных санкций компании 
все сложнее находить альтернатив-
ные источники инвестиций. Весной 
«Роснефть» продала ONGC 15% в «Ван-
корнефти» (владеет Ванкорским ме-
сторождением) за $1,27 млрд, а Oil 
India, Indian Oil и Bharat досталась 
доля в 23,9% (сделка пока не закры-
та). Этим же компаниям должно до-
статься 29,9% в «Таас-Юряхе», разра-
батывающем Среднеботуобинское 
месторождение (сделка также пока 
не закрыта). Еще пару лет назад ка-
залось, что ключевыми партнера-
ми «Роснефти» в добыче в Восточ-
ной Сибири станут китайские ком-
пании, однако привлечь их к освое-
нию Юрубчено-Тохомского и Русско-
го месторождений до сих пор не уда-

лось. Основные месторождения Ван-
корского проекта «Роснефть» хочет 
запустить к 2020 году, тогда же пла-
нируется довести мощность ВСТО до 
80 млн тонн. С учетом того, что к 2020 
году добыча на месторождениях Ван-
корского кластера может составить 
около 30 млн тонн в год, «Роснефть» 
сможет нарастить экспортные по-
ставки. Впрочем, Валерий Нестеров 
из Sberbank Investment Research по-
лагает, что «Роснефти» не удастся 
удержать добычу на Ванкоре на пол-

ке в 22 млн тонн и к 2020 году она 
снизится до 19 млн тонн. «Запуск Су-
зунского, Тагульского и Лодочного 
перекроет это падение, в итоге добы-
ча всего Ванкорского проекта ожида-
ется на уровне 26,2 млн тонн»,— го-
ворит эксперт.

Андрей Полищук из Райффазен-
банка отмечает, что, хотя запасы Та-
гула надо еще подтверждать, сдел-
ка для «Роснефти» может быть такой 
же успешной, как и в случае с Ван-
корским месторождением. Его за-
пасы были оценены в рамках сдел-
ки в $3 за баррель нефтяного эквива-
лента, напоминает эксперт. Он так-
же считает, что индийцы, войдя в Та-
гул, могут в перспективе купить до-
ли и в других месторождениях Ван-
корского проекта.

Дмитрий Козлов

Индийцы углубляются в Сибирь
ONGC может дать $1 млрд за долю в Тагуле

«Роснано» вышло из капитала 
производителя магниевых со-
единений «Никомаг», получив 
вдвое больше, чем было вло-
жено. Это можно считать од-
ной из самых выгодных сделок 
по продаже доли в портфель-
ной компании. До этого госкор-
порация продала доли в успеш-
ных проектах «Уралпластик-Н» 
и «Метаклэй», но потерпела 
убытки на строительстве заво-
дов по производству поликрем-
ния и литий-ионных батарей.

АО «Роснано» продало блокпа-
кет в ЗАО «Никомаг» (волгоградский 
производитель магниевых соеди-
нений) его мажоритарному акцио-
неру ГК «Никохим». Как сообщили 
в госкорпорации, доход от сделки 
вдвое превышает сделанные инве-
стиции. «Роснано» вошло в капитал 
компании в 2010 году и участвовало 
в строительстве завода мощностью 
около 25 тыс. тонн гидроксида маг-
ния и 30 тыс. тонн оксида магния на 
площадке ОАО «Каустик» (входит в 
«Никохим»). Это единственное про-
изводство этих продуктов в России, 
до этого они полностью импортиро-
вались. В целом проект стоил 3,8 мл-
рд руб., из которых «Роснано» вло-
жило 1,28 млрд руб. В госкорпора-
ции уточнили, что там уже получи-
ли около 2 млрд руб. и это не окон-
чательная стоимость продажи 25% в 
«Никомаге».

Компания «Никомаг» создана в 
2006 году для переработки бишофи-
та компании «Никохим». Предпри-
ятие специализируется на выпуске 
наноструктурированного гидрок-
сида магния (антипирен, замедля-
ет процесс воспламенения), высо-
кочистого оксида магния (приме-
няется в производстве трансфор-
маторных сталей и резинотехни-
ческих изделий) и хлорида магния 
(используется в нефте- и газодобы-
че и борьбе с обледенением). Про-
дукция экспортируется в США, Ин-
дию, Данию и Китай.

Компания стала не первой, из ко-
торой «Роснано» вышло за послед-
ний год. В конце июля 2015 года со-

вет директоров госкорпорации одо-
брил ее выход из производителя 
изоляции для труб большого диаме-
тра «Метаклэй» (49%). Пакет был про-
дан «Газпрому» с доходностью 13% за 
800 млн руб. Проект оказался успеш-
ным: производитель занимает более 
50% рынка, а к 2019 году компания 
намерена обеспечивать не менее 
80% потребности российского рын-
ка материалов для изоляции труб. 
До этого подобные материалы заку-
пались за рубежом.

В июле «Роснано» также прода-
ло 48% в АО «Уралпластик-Н», кото-
рое занимается производством гиб-
кой упаковки. Стоимость продажи в 
«Роснано» не раскрывали, отметив, 
что получена только часть платежа. 
«Роснано» и «Уралпластик» запусти-
ли совместный проект в 2010 году. 
Его бюджет составил 2,55 млрд руб., 
из которых на долю «Роснано» при-
шлось 1,08 млрд руб. В целом по ито-
гам 2015 года доход «Роснано» от про-
дажи долей в портфельных компа-
ниях составил 3,7 млрд руб. Пик по-
ступлений от выхода из портфель-
ных предприятий госкорпорация 
ожидает в 2017–2018 годах.

Менее удачными стали для 
«Роснано» инвестиции в строитель-
ство завода поликремния (исполь-
зуется в солнечной энергетике) в 
Иркутской области. Пока проект 
был в стадии реализации, цены на 
поликремний упали с $300–400 до 
$16 за килограмм, и в конце 2013 го-
да участники решили его свернуть. 
В строительство было инвестиро-
вано 30,6 млрд руб., в том числе 
12,4 млрд руб. вложило «Роснано». 

В результате свой пакет в проекте 
(58,8%) госкорпорация продала в 
начале 2016 года за 177 млн руб. Его 
купил консорциум частных компа-
ний под патронажем правительства 
Иркутской области.

Помимо этого «Роснано» пытает-
ся через суд вернуть инвестиции в 
банкротящемся ООО «Энергетиче-
ские решения» (ранее — ООО «Ли-
тий-ионные технологии», «Лиотех»), 
где ей принадлежит 49,9%. В середи-
не мая арбитраж подтвердил требо-
вания госкорпорации на 9,1 млрд 
руб. Проект начался в апреле 2010 
года, когда «Роснано» и китайская 
Thunder Sky договорились о созда-
нии СП в Новосибирске по произ-
водству Li-ion-батарей. Производст-
во (первое в России) было запуще-
но в 2011 году, но через год из-за эко-
номических проблем завод встал. В 
2014 году чистый убыток компании 
составил 3,2 млрд руб.

Глава информационно-аналити-
ческого центра Rupec Андрей Ко-
стин отмечает, что основная про-
блема в России при строительстве 
новых производств — некачествен-
ный расчет проектов, который не 
учитывает возможное падение це-
ны. Скорее всего, из-за этого «Росна-
но» получило убытки при производ-
стве поликремния и литий-ионных 
батарей. При этом в прибыльных 
для госкорпорации проектах стои-
мость итоговой продукции была бо-
лее стабильной, а спрос на нее мень-
ше зависел от технологических про-
рывов и введения дополнительных 
мощностей в мире.

Ольга Мордюшенко

«Роснано» зажгло на магнии
Продав долю в «Никомаге» вдвое дороже вложений

Наибольший рост заметен на на-
правлениях во Францию (58%), в Ита-
лию (36%), Германию (28%) и Чехию 
(21%), также увеличивается пассажи-
ропоток в Китай, Австрию и Польшу. 
Лидирующие позиции в списке за-
нимает маршрут Москва—Ницца.

В ОАО РЖД отмечают, что тарифы 
на проезд в купейных вагонах про-
индексированы в этом году лишь 
на 5%, а тарифы плацкарта «будут 
соизмеримы» с уровнем 2015 года 
(с учетом акций и спецпредложе-
ний). В монополии уверены, что на 
фоне общего прогноза инфляцион-
ной составляющей в 7% (по текущим 
расчетам Минэкономики, инфля-
ция в 2016 году не превысит 6%) ми-
нимальное увеличение стоимости 
проезда «позволит населению сохра-
нить возможность путешествовать 
по доступным тарифам». По данным 
ОАО РЖД, в июле средняя стоимость 
проезда к уровню 2015 года увели-
чилась на 2%, в сегменте купейных 
вагонов — на 4,8%. В компании под-
черкивают, что стоимость проезда в 
75% вагонов купе, СВ, люкс, сидячих 
вагонов и скоростных поездов ФПК 
формируется в рамках динамиче-
ского ценообразования.

В дистрибуторе российских и ев-
ропейских перевозчиков УФС 

”
Ъ“ 

сообщили, что в последнее время 
не наблюдают резких изменений в 
объеме бронирования авиабилетов. 
При этом там отмечают, что на рост 

железнодорожных бронирований 
повлияло закрытие части междуна-
родных направлений и снижение 
доходов населения. В связи с этим 
выросла популярность внутренне-
го туризма как более доступного, 
что постепенно отразилось на про-
дажах железнодорожных билетов, 
считают в УФС. В компании поясня-
ют, что больше пассажиров стали пу-
тешествовать поездами в Краснодар-
ский край, увеличилось число пое-
здок в Петербург, «куда люди тради-
ционно ездят на поезде, потому что 
это дешево». В УФС поясняют, что же-
лезнодорожные перевозки по стра-
не, как правило, дешевле перелетов.

PR-директор онлайн-поисковика 
билетов Aviasales Янис Дзенис уве-
рен, что с приходом на рынок лоукос-
тера «Победа» часть пассажиров ОАО 
РЖД ушла в сегмент низкобюджет-
ных перевозок, начав активно прио-

бретать так называемые безбагажные 
тарифы (внедряются и перевозчика-
ми экономсегмента). В то же время в 
Aviasales считают, что у ОАО РЖД есть 
сегмент, в котором авиакомпании не 
могут с ним конкурировать, «где сред-
няя стоимость железнодорожных би-
летов составляет 1,5 тыс. руб., а в ди-
апазоне 1–1,5 тыс. руб. конкуренция 
между железной дорогой и авиаци-
ей достаточно ощутима». По данным 
Aviasales, например, в августе—сен-
тябре средняя стоимость авиабиле-
та Москва—Екатеринбург в одну сто-
рону составляет 2039 руб., а на поезд 
— 1965 руб., билет на самолет Мо-
сква—Казань можно приобрести за 
3036 руб., а на железную дорогу — 
за 1139 руб., цена на авиаперелет из 
Москвы в Калининград составляет 
3900 руб., а на поезд — 1912 руб.

Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова

Авиапассажиры  
встают на рельсы

 1,8 миллиона тонн в год должна 
 составить добыча нефти на Тагульском 
 месторождении к 2020 году

с7

ЦИТАТА

«Росатому» следует не спасать 
свою репутацию, а со всей 
 ответственностью начать беспо-
коиться о качестве этого объекта 
(Белорусской АЭС.— ”Ъ“)
— Линас Линкявичюс,
министр иностранных дел Литвы,  
1 августа, в интервью агентству BNS

ПЕРЕВОЗКИ ПАССАЖИРОВ АВИАКОМПАНИЯМИ РФ И ОАО РЖД 
В 2016 ГОДУ (МЛН ЧЕЛОВЕК)
ИСТОЧНИКИ: ОАО РЖД, РОСАВИАЦИЯ.
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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деловые новости

Апелляционный суд подтвердил 
решение Федеральной таможен-
ной службы (ФТС) классифици-
ровать Apple Watch как обыч-
ные наручные часы и взимать 
при их импорте таможенную 
пошлину в 10%. Российское пред-
ставительство Apple безуспешно 
пыталось доказать, что Apple 
Watch относятся к устройствам 
для передачи данных, ввоз кото-
рых пошлиной не облагается. 
Размер сбора закладывается 
в розничную цену устройства, 
подтверждают ритейлеры.

Вчера апелляционный суд оста-
вил без изменений решение первой 
инстанции, отказавшей «дочке» 
Apple ООО «Эппл Рус» в классифика-
ции Apple Watch как устройства для 
приема и передачи данных. Таким 
образом, Apple Watch продолжат им-
портировать в Россию как обычные 
наручные часы.

Как ранее писал 
”
Ъ“, сразу после 

начала импорта в сентябре 2015 ФТС 
отнесла Apple Watch к беспровод-
ным устройствам для приема и пере-
дачи данных, но уже в конце года ре-
шила поменять классификацию то-
вара. Центральное таможенное 
управление (ЦТУ) стало классифици-

ровать Apple Watch как обычные на-
ручные часы, «приводимые в дейст-
вие электричеством, имеющие или 
не имеющие встроенного секундо-
мера». Таможенная пошлина для по-
добных товаров составляет 10%, тог-
да как импортер настаивал на отне-
сении часов к субпозиции, не облага-
емой пошлиной. Суд не принял во 
внимание ссылку «Эппл Рус» на ре-
шения ВТО и таможенных органов 
США, Ирландии, Чили, Канады и 
других стран классифицировать 
Apple Watch как устройство для пе-
редачи данных.

В результате решения ФТС рознич-
ная стоимость часов выросла при-
мерно на 7–17% в зависимости от мо-
дели, говорили источники 

”
Ъ“. При 

этом, как сообщал ранее 
”
Ъ“, по дан-

ным «М.Видео», в 2015 году «умные 
часы» пользовались повышенной по-
пулярностью в России: рынок вырос 
на 55% в штуках и почти на 280% в 
деньгах. Всего было продано около 
90–100 тыс. смарт-часов. Лидерами 
рынка стали Apple, Samsung и Sony.

В суде представители ЦТУ ссыла-
лись на невозможность выделить 
основную функцию Apple Watch, 
что дает возможность классифици-
ровать устройство в соответствии с 

компонентами, а не функциями. Тот 
факт, что Apple Watch состоят из ре-
мешка, циферблата, показывают 
время и имеют в названии слово «ча-
сы», позволил таможенному управ-
лению отнести устройство к обыч-
ным наручным часам. В свою оче-
редь, представитель «Эппл Рус» в ка-
честве основного компонента выде-
лял модуль беспроводного обмена 
данными, а также указывал на отсут-
ствие часового механизма. Считать 
Apple Watch наручными часами до-
вольно странно, согласен президент 
«Евросети» Александр Малис. Реше-
ние ФТС повлекло повышение стои-
мости часов на размер пошлины, 
подтверждает он.

Ранее в июне арбитражный суд 
также отказал в требовании «Эппл 
Рус» признать недействительной 
классификацию ремешков Apple 
Watch как ремешков от наручных ча-
сов. Компания настаивала на отнесе-
нии ремешков к частям устройства 
для передачи данных. Суд посчитал, 
что ремешок обеспечивает только 
«полное прилегание устройства 
Apple Watch к руке пользователя», 
не являясь при этом функциональ-
ной частью устройства.

Елизавета Макарова

Все как по часам
ФТС отстояла пошлину на ввоз Apple Watch 

Она также указывает на отсутст-
вие премиального платного телеви-
дения в РФ в западных объемах, что 
не может не влиять на мейджоров. 
«Правообладатели идут на это в силу 
естественных движений рынка в 
сторону цифровой дистрибуции. С 
одной стороны, короткие окна могут 
сопровождаться более высокой стои-
мостью контента для пользователей, 
с другой — это усиливает легальные 
сервисы в борьбе с пиратами»,— до-
бавляет гендиректор Megogo в Рос-
сии Виктор Чеканов.

Длинные цифровые окна об-
условлены политикой мейджоров в 
США, указано в исследовании Okko: 
минимальный срок проката там — 
два-три месяца. Кроме того, в США и 
Европе продажа DVD до сих пор ги-
гантский бизнес и приносит «десят-
ки миллионов долларов на фильм». 
Российское пиратство несет ущерб 
продажам дисков в западных стра-
нах, в этом состоит риск для мейджо-
ров, объясняет Иван Гродецкий: они 
опасаются, что пиратская копия в 
России может снизить продажи 
DVD, а доход от онлайн-показа в Рос-
сии не перекроет эти потери.

• Кинотеатральные сборы в Рос-
сии, по данным «Кинобизнеса сегод-
ня», в 2015 году выросли на 4,07%, до 
48,085 млрд руб. Выручка онлайн-ви-
деосервисов за этот период выросла 
на 32%, до 3,4 млрд руб., подсчитала 
ТМТ Consulting.

Кинотеатрам тенденция сокра-
щения цифровых окон не нравит-
ся, признает гендиректор киносети 
«Каро» Ник Глушко. «Но мы также 
видим, что мейджоры понимают ее 
отрицательное влияние на киноте-
атры и бокс-офис и стараются сдер-
живать окна. В то время как некото-

рые небольшие компании, стара-
ясь заработать как можно больше 
денег за короткий срок, не думают о 
последствиях. Эти процессы влия-
ют на поведение потребителя. Лю-
ди начинают ждать выхода филь-
мов онлайн. Эти процессы остано-
вить практически невозможно, но 
кино снимается для больших экра-
нов и оно должно иметь долгий 

прокат»,— категоричен он. Если 
прокатчик планирует выложить 
фильм онлайн через один-два меся-
ца после премьеры, киносети выну-
ждены урезать сеансы, так как они 
не будут привлекать зрителей, объ-
ясняет господин Глушко. Наиболее 
комфортным цифровым окном он 
считает шесть месяцев после выхо-
да фильма в прокат.

На третьей-четвертой неделе 
проката теряется значительное ко-
личество сеансов и потенциал к ро-
сту сборов, а быстрый выпуск в он-
лайн, пока фильм еще помнят и об-
суждают, позволяет сработать на 
«хвосте» кинотеатральной кампа-
нии, возражает руководитель де-
партамента цифровых продаж ки-
ноторговой компании «Вольга» Ар-
тем Сверблюк. По его мнению, есть 
«пограничная» аудитория, которая 
готова подождать эти четыре неде-
ли и купить фильм легально, но 
при большем окне обращается к пи-
ратским ресурсам. Оптималь-
ным окном между кинотеатраль-
ным и цифровым релизом он назы-
вает четыре-восемь недель. «Поэто-
му мы всегда стараемся убедить сту-
дию-производителя, что раннее ок-
но — только плюс к общей выручке 
фильма. Если фильм уже вышел в 
США, Мексике, Великобритании и 
Германии, основных причин задер-
жки цифрового релиза практиче-
ски нет»,— резюмирует господин 
Сверблюк.

Анна Афанасьева

Очень премьерная цифра

Фонды семейства Da Vinci ин-
вестировали $40 млн в провай-
дера IT-решений и услуг Soft-
line. Компания нацелена на 
значительные приобретения 
в регионе БРИКС и в течение 
трех лет планирует провести 
IPO на международной бирже. 
Стратегия развития с помощью 
слияний и поглощений — ам-
бициозная и сложная задача, 
предупреждают эксперты.

Два инвестфонда под управлени-
ем Da Vinci Capital Management — 
Da Vinci Private Equity Fund II L.P. и 
созданный при участии Россий-
ской венчурной компании Da Vinci 
Pre-IPO — вошли в состав акционе-
ров провайдера IT-решений и услуг 
Softline, рассказала 

”
Ъ“ вице-прези-

дент по инвестициям Softline Елена 
Волотовская и подтвердил основа-
тель и управляющий партнер Da 
Vinci Capital Management Олег Же-
лезко. Сумму сделки они раскрыть 
отказались, но, по словам двух 
источников 

”
Ъ“, знакомых с ходом 

переговоров, речь идет о $40 млн. 
Контроль остается у менеджмен-

та (главный владелец Softline — 
основатель и глава совета директо-
ров Игорь Боровиков), у Совко-
мбанка и фондов Da Vinci — мино-
ритарные пакеты, объясняет Елена 
Волотовская. Компания направит 
финансирование на диверсифика-
цию продуктовой линейки и укре-
пление облачного бизнеса, а также 
на активную M&A-экспансию на 
развивающихся рынках, утвержда-
ют в компании, напоминая, что ра-
нее Softline приобрела бразиль-
скую IT-компанию Compusoftware. 
«У нас в плане более 20 M&A-сделок 

в странах БРИКС, причина выбора 
именно такого профиля региона — 
потенциал быстрого роста»,— гово-
рит госпожа Волотовская.

Целью акционеров является вы-
вод Softline на IPO на международ-
ной бирже в ближайшие три года. 
В октябре 2014 года стало извест-
но, что IT-компания планирует IPO 
в Гонконге, но, по словам топ-ме-
неджера Softline, компания «будет 
следить за конъюнктурой и выби-
рать наиболее выгодный момент 
и площадку для листинга». «В мире 
самые высокие темпы роста демон-
стрируют IT-компании, предостав-
ляющие услуги с высокой добав-
ленной стоимостью — облачные 
сервисы и IT-услуги»,— указыва-
ет Олег Железко, добавляя, что воз-
можность войти в актив перед 
IPO выглядит «особенно привлека-
тельной».

• Softline лицензирует и поставляет 
зарубежный и отечественный софт. 
Специализируется на комплексных 
IT-проектах, которые включают 
 IT-услуги, поставки ПО и компью-
терного оборудования, облачные сер-
висы. Предлагает клиентам реше-
ния более 3 тыс. вендоров. Соглас-
но предварительным результатам 
2015 года, выручка — 47,5 млрд руб. 
(около $800 млн по среднегодовому 
курсу), EBITDA — около $40 млн. 

• Da Vinci Capital управляет более 
$300 млн, работает на рынках Рос-
сии и стран СНГ с 2007 года. В пор-
тфеле — доли в таких компаниях, 
как электронная торговая система 
B2B-Center, «Первое коллекторское 
бюро», брокерская компания ITinvest, 
компания по управлению активами 
ITI Asset Management.

В структуре выручки Softline на 
продажи в СНГ и странах дальнего 
зарубежья приходится 40%, а на Рос-
сию — 60%. «Компания активно рас-
ширяет зарубежный бизнес за счет 
приобретения локальных игроков, 
поэтому его доля будет расти и даль-
ше,— объясняет Елена Волотов-
ская.— На момент выхода на IPO пла-
нируем треть выручки получать в 
России, треть — в Латинской Амери-
ке, треть — в Азии».

По словам президента Parallels 
Якова Зубарева,  самые боль-
шие мультипликаторы действуют 
в сделках с IT-компаниями, чьи биз-
нес-модели основаны на ежегод-
ных платежах от клиентов и у кото-
рых низкие показатели оттока базы 
и высокая рентабельность. «Такой 
и является Softline, тем и интерес-
ны в плане инвестиций облачные 
компании. Подобных участников 
рынка нередко оценивают от 5 до 
12 показателей EBITDA»,— рассу-
ждает он.

Впрочем, стратегия развития 
бизнеса с помощью M&A — «амби-
циозная и сложная история», рассу-
ждает Алексей Катков, президент 
фонда Sistema Venture Capital, тоже 
рассматривавшего возможность 
инвестировать в Softline. «С одной 
стороны, это интересный путь раз-
вития текущих бизнесов и созда-
ния новых направлений, у него 
есть шансы на успех,— рассуждает 
он.— С другой стороны, M&A — это 
рискованно. Поэтому на междуна-
родном рынке есть примеры как 
большого успеха такой стратегии, 
так и больших неудач».

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

Da Vinci написал 
инвестиции для Softline
Инвестгруппа вложила $40 млн в развитие компании

До 10 октября Cukurova Group обязана либо вы-
купить за $2,7 млрд пакет акций Letter One (L1) 
Михаила Фридмана,  Германа Хана и Алексея 
Кузьмичева в крупнейшем турецком операторе 
связи Turkcell, либо продать за $2,8 млрд партне-
ру свои 13,76%. Последний вариант предпочти-
тельнее для L1, так как позволит ей получить 
контроль над Turkcell и таким образом разре-
шить акционерный конфликт, который продол-
жается уже более десяти лет.

Как сообщила вчера L1, Лондонский международный 
арбитражный суд отклонил требования Cukurova и ту-
рецкого банка Ziraat и поддержал встречный иск L1, в ко-
тором компания просила предоставить ей право запу-
стить процедуру получения контроля над Turkcell — ме-
ханизм разрешения тупиковых ситуаций, предусмо-
тренный в корпоративных документах компании,— а 
также отказаться от необходимости получения одобре-
ния регулятора.

Суд предписал Cukurova в течение 60 дней выбрать, 
либо выкупать пакет акций Turkcell у L1 за $2,7 млрд, ли-
бо продать свой пакет акций оператора партнеру за 
$2,8 млрд. Как пояснил агентству Bloomberg адвокат L1, 
отсчет срока начался 29 июля. После 26 сентября у 
Cukurova будет еще 14 дней для совершения сделки. 
Если Cukurova не примет решения в течение указанно-
го срока, это должно трактоваться как желание продать 
акции. В L1 уточнили, что решение суда окончательное, 
обжалованию не подлежит. В Cukurova не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“.

L1 через «дочку» Alfa Telecom Turkey Limited (ATTL) 
владеет 49% Cukurova Telecom Holding (CTH), что соот-
ветствует 13,22% Turkcell. У Cukurova, в свою очередь, 
51% CTH, что соответствует 13,76% Turkcell. В марте 2015 
года L1 предложила Cukurova выкупить этот пакет за 
$2,8 млрд. Как сообщала Financial Times, по акционерно-
му соглашению в случае отказа Cukurova обязана будет 
выставить партнеру аналогичную оферту.

ATTL купила пакет в CTH в 2005 году за $1,593 млрд, 
одновременно компания предоставила Cukurova кре-
дит под залог оставшихся акций CTH. С тех пор в опера-
торе продолжался акционерный конфликт. С одной сто-
роны, TeliaSonera (владеет 38% Turkcell) пыталась дока-
зать, что Cukurova не исполнила опционное соглашение 
на акции Turkcell. С другой — российский акционер пы-

тался доказать, что Cukurova допустила дефолт по креди-
ту, и забрать залог. Из-за сложной структуры владения в 
Turkcell увеличение пакета в CTH позволит L1 получить 
контроль над оператором. В 2014 году Cukurova вернула 
ATTL $1,6 млрд, для чего привлекла кредит от Ziraat 
Bankasi под залог акций CTH.

При этом еще до объявления первой оферты 
Cukurova обратилась в Лондонский международный 
арбитражный суд за постановлением, разрешающим 
ей выкупить долю L1 в Turkcell. Cukurova обвинила 

партнера в том, что он пытался извлечь выгоду из борь-
бы между TeliaSonera и Turkcell, а это противоречило 
соглашению о партнерстве. Если бы суд признал требо-
вания Cukurova законными, пакет, принадлежащий 
L1, мог достаться ей примерно за $2 млрд, сообщало ра-
нее Anadolu Agency.

• Turkcell — крупнейший сотовый оператор Турции, так-
же владеет активами на Украине, в Белоруссии и на Се-
верном Кипре, 41,45% Fintur, оказывающей услуги еще в ря-
де стран СНГ. Общая абонентская база по итогам второ-
го квартала 2016 года — 66,5 млн клиентов, выручка — 
3,358 млрд турецких лир ($1,17 млрд по средневзвешенно-
му курсу за второй квартал), чистая прибыль — 416 млн 
турецких лир ($144,8 млн).
Капитализация Turkcell на NYSE уверенно снижается 

с начала 2015 года. За 12 месяцев показатель упал на 
52,4% и 21 января текущего года достиг минимальной от-
метки с октября 2004 года — $6,917 млрд. В феврале и 
марте компания смогла восстановить часть утраченных 
позиций, но в конце апреля начался очередной виток 
снижения. Вчера к 19:00 мск стоимость бумаг Turkcell вы-
росла на 0,8%, до $8,7 за ADR, капитализация составляла 
$7,62 млрд. Таким образом, рыночная стоимость доли L1 
в компании равнялась $1 млрд, а 13,76% — $1,05 млрд.

Анна Балашова,  
Виталий Гайдаев

Турецкий барабан
Letter One и Cukurova могут выкупить долю Turkcell друг у друга

с1

контекст  

НЕДВИЖИМОСТЬ

ВТБ готов дать деньги «дочке» 

Банк ВТБ собирается увеличить капитал своей девелоперской 
« дочки» «ВТБ Недвижимость» за счет земельных участков в Домо
дедово и денежных средств на сумму 17,1 млрд руб. По данным 
«СПАРКИнтерфакс», в последний раз компания докапитализирова
лась в 2014 году, сейчас ее уставный капитал составляет 8,5 млрд 
руб. Как пояснили в прессслужбе ВТБ, увеличение капитала необ
ходимо для развития бизнеса своей «дочки». На участках в Домоде
дово «ВТБ Недвижимость» планирует построить агропарк «Максими
ха», на его территории площадью 300 га будет располагаться опто
вораспределительный центр, сельхозпроизводство, жилые объек
ты. Прошлой осенью глава ВТБ Андрей Костин оценивал инвести
ции в строительство агрокластера в 40 млрд руб. «ВТБ Недвижи

мость» была создана в 2011 году для управления инвестпроектом 
на земельных участках площадью 1 тыс. га, которые перешли бан
ку в рамках реструктуризации долгов Объединенной промышлен
ной корпорации экссенатора Сергея Пугачева. «Интерфакс»; 
Динара Мамедова

ТАБАЧНЫЙ РЫНОК

JTI отчитался за квартал

Табачный концерн Japan Tobacco International (JTI) во втором квартале 
снизил отгрузки сигарет на российском рынке на 8,6% по сравнению 
с прошлогодним показателем. Продажи глобальных флагманских 
брендов JTI в России (к ним относятся Winston, Camel, Mevius, LD) 
 сократились на 3,2%, сообщила компания.

Падение продаж в России связано со снижением табачного 
 рынка, которое оценивается в 5,4% во втором квартале, а также 
с сохраняющейся активностью конкурентов в нижнем ценовом 
 сегменте рынка.

Доля компании на российском табачном рынке за год сокра
тилась на 0,7 процентного пункта (п. п.), до 34,4%, в стоимостном 
выражении, и на 0,8 п. п., до 33,4%, в натуральном выражении. 
«Интерфакс»

66,5 млн абонентов
было у Turkcell по итогам  
второго квартала 2016 года 

ЦИТАТА

Наши наблюдения показывают, 
что максимальная «пиратка» как 
раз происходит в промежутке 
между показом в кино и офици-
альной продажей в сети. Поэтому 
затягивание паузы — это пита-
тельная почва для пиратов
— Алексей Волин,
заместитель главы Минкомсвязи  
(цитата по «Известиям»)



культура

В Авиньоне завершился 70-й театральный 
фестиваль. Как обычно, в его программе бы-
ло немало спектаклей, нарушающих при-
вычные для большинства зрителей жанро-
вые рамки. О спектаклях француза Орельена 
Бори и бельгийской группы FC Bergman — 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

К созданию спектакля «Земля Нод» бельгий-
скую группу FC Bergman подтолкнуло вроде бы да-
лекое от театральных будней событие — Художест-
венный музей Антверпена объявил, что в рамках 
большой реконструкции на несколько лет должен 
быть закрыт зал Рубенса, который жители города 
считают одной из основ своего культурного само-
сознания. Спектакль FC Bergman играется именно 
в этом зале, то есть, разумеется, не в нем, а в его ко-
пии, внутри которой помещается и амфитеатр для 
зрителей, и игровая площадка. В Авиньоне огром-
ный серый куб встречал зрителей посреди необъ-
ятных размеров круглого павильона в загородном 
Выставочном парке. Входя в эту серую коробку, пу-
блика неожиданно для себя оказывалась в зале му-
зея. Судя по всему, реконструкция должна вот-вот 
начаться: все картины Рубенса уже вынесены, кро-
ме одной — «Прободения ребра Спасителя».

В следующие полтора часа зритель оказывается 
свидетелем абсурдных, забавных, таинственных 
и даже катастрофических событий, происходящих 
в музейном зале. Первое из них — рабочие под ру-
ководством смотрителя никак не могут вынести 
последнего Рубенса из зала: то звонок мобильного 
телефона мешает, то крепление картины озадачи-
вает, а потом и вовсе оказывается, что она не прохо-
дит в дверь. Потом начинают случаться еще более 
странные вещи: то посетительница пускает струю 
на пол, то посетитель раздевается догола и в та-
ком виде наслаждается искусством, то незадачли-
вый смотритель решает сам проверить, как висит 
огромный экспонат, неловко повисает на крепеж-
ном крюке и, для того чтобы спуститься на пол, ис-
полняет цирковой номер. 

Изобретательно придуманный спектакль идет 
всего час с небольшим и притом практически ли-

шен слов. Действие постепенно дрейфует от иро-
нической пантомимы, каждое из событий которой 
в принципе может случиться и в реальности, к фан-
тасмагории — вот, танцуя, герои вдруг выпрыгива-
ют из зала сквозь стены (в них спрятаны незамет-
ные дверцы), а за открытыми дверями опустев-
шей рубенсовской обители угадывается не следу-
ющий зал, а какой-то иной мир. Вообще, религиоз-
ные ассоциации, подсказанные сюжетом картины, 
для спектакля важны — явно его создатели не про-
сто забавлялись (землей Нод в Библии именуется 
место, куда был сослан братоубийца Каин). И тема 
беженцев, ищущих пристанище в музее, навеяна 
вовсе не последними европейскими событиями. 
Музей здесь вполне можно воспринимать как ме-
сто спасения, а разрушения, которые с ним по хо-
ду спектакля случаются,— как угрозу европейской 
цивилизации. Впрочем, есть в этом сюжете и успо-
коительный финал: недотепа-смотритель, кото-
рый, желая сохранить святое место, все время вре-
дит ему, в конце вознагражден ужином с Богом — 
он один остается за придвинутым к картине празд-
нично накрытым столом.

Спектакль «Espaece» Орельена Бори и его «Ком-
пании 111» тоже обходится без слов. Но уже не му-
зей, а книги стали для Бори источником вдохнове-
ния — произведения рано умершего французско-
го писателя Жоржа Перека. «Espaece» (в названии 
будто слиты «espace»—«пространство» и «espece»—
«вид») — спектакль о буквах, о словах, о литератур-
ном творчестве, которое несет с собой и страх, и ос-
вобождение. И еще, конечно, это исследование са-
мого театрального пространства. Сказать, что Оре-
льен Бори попробовал уподобить пространство пи-
сательского вдохновения пространству театра, оз-
начало бы отвратить зрителя от просмотра — слиш-
ком высокопарно звучит. А в спектакле все как раз 
очень конкретно, плотно и увлекательно. Начи-
ная с первых минут, когда актеры, выстроившись 
вдоль обшарпанной, поцарапанной задней стены 
сцены, превращают книги, которые они держат 
в руках, в буквы — и из букв-книг выкладывают са-
мые простые слова и выражения.

Задник вскоре оказывается не самой стеной, а ее 
точной копией, которая, будто отделившись от ори-
гинала, начинает жить на сцене своей жизнью — 
двигаться, складываться створками, вращаться, 
выгораживая своими частями игровые углы. Ездит 
она вроде бы легко, но шуршит угрожающе, поэто-
му и для персонажей становится партнером инте-
ресным, но небезопасным: то «подыгрывает» кажу-
щимся на ее фоне муравьями актерам, то норовит 
их прижать или даже раздавить, так что людям при-
ходится проявлять чудеса физической подготовки, 
чтобы выжить в игре. Цирковой трюк и комиче-
ский актерский этюд здесь существуют на равных 
правах, как и чудеса техники вроде хитрого устрой-
ства, заставляющего белый экран запоминать све-
товые проекции букв. 

Конечно, ассоциации с огромной книгой, ко-
торая, как и музейный зал, в спектакле бельгий-
ской труппы может быть и долгожданным убе-
жищем, и смертельной ловушкой, приходят са-
ми собой. В творчестве Жоржа Перека апокалип-
тические мотивы переплетались со страстью 
к обращенному в будущее творческому экспери-
менту. Первые несложно объяснить трагической 
судьбой семьи Перека: его мать погибла в Освен-
циме, не пережили холокоста и другие родствен-
ники, следы которых он искал всю жизнь. Вто-
рое — свободолюбивым духом 1960-х, когда Пе-
рек активно работал: литературная группа, в ко-
торую он входил, объединяла писателей и мате-
матиков, а сам он прославился романом-липо-
граммой, в котором не было ни одной буквы «е». 
Спектакль Орельена Бори тоже похож на какое-
то смелое исследование, в котором автор не бо-
ится «пропускать» то, что другие считают обяза-
тельным для театра. Но зато в образовавшихся 
пустотах открывается иное измерение театра — 
так, что дух захватывает. 

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Драма без лишних слов
Невербальные спектакли Авиньонского фестиваля

В полночь поступила в прода-
жу печатная версия книги о Гар-
ри Поттере под названием «Гарри 
Поттер и проклятое дитя», кото-
рая стала восьмой частью ци-
кла, написанного Джоан Роулинг. 
Многометровые очереди, остер-
венелый ажиотаж в магазинах, 
предзаказы и костюмированные 
вечеринки — такой шумихи не на-
блюдалось с 2007 года, когда 
вышла седьмая книга о приклю-
чениях мага и его друзей. Расска-
зывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

21 июля 2007 года читатели гото-
вы были стоять в очереди в течение 
многих часов, чтобы получить в свои 
руки «Дары смерти» и узнать, выжи-
вет ли мальчик-маг в бою с Волан-де-
Мортом. Спустя девять лет после это-
го самый известный волшебник сов-
ременности возвращается — на при-
лавках книжных магазинов плане-
ты появилась книга «Гарри Поттер 
и проклятое дитя». Произведение 
стало восьмым по счету из серии, по-
священной приключениям Гарри 
Поттера. Поклонники ждали, когда 
часы пробьют полночь, чтобы полу-
чить свой экземпляр. Глобальный ре-
лиз охватил почти весь мир — Евро-
пу, США, Азию и Австралию.

Первое поколение поклонников 
Джоан Роулинг уже стало взрослым, 
но их любовь к книгам не измени-
лась. Из-за ажиотажа в Великобрита-
нии многие книжные магазины пе-
решли на ночной режим работы, тол-
пы людей штурмом брали прилав-
ки, число предзаказов на книгу уже 
превысило шестизначные значения. 
Старт продаж наметили именно на 
31 июля, потому что это день рожде-
ния главного персонажа Гарри Потте-
ра и самой писательницы. Ей испол-
нился 51 год, а созданному ею вол-
шебнику — 36 лет. В России же книга 
на английском языке появится в на-
чале августа, об этом заявили в сети 
магазинов «Московский дом книги». 
В русском переводе «Гарри Поттер 
и проклятое дитя» можно будет ку-
пить в ноябре. Кстати, поклонники 
романов о волшебнике создали пети-
цию против того, чтобы новую книгу 
переводила Мария Спивак и ее редак-
торская группа (именно ей принад-
лежит перевод всех частей поттериа-
ны), чтобы оградить любимых персо-
нажей от отсебятины переводчиков.

С июня 1997 года по 2007-й Джоан 
Роулинг написала семь книг о Гарри 
Поттере, которые впоследствии бы-
ли изданы на 77 языках, войдя в спи-
сок мировых бестселлеров. Позже 
Роулинг писала под псевдонимом, 
однако эти книги не получили такой 
громкой популярности, как поттери-
ана. В отличие от семи романов о Гар-

ри Поттере, новая книга «Гарри Пот-
тер и проклятое дитя» — пьеса, состо-
ящая из двух частей. Над ней работа-
ли писатель и сценарист Джек Торн, 
режиссер-постановщик Джон Тиф-
фани и сама Джоан Роулинг. Вообще-
то писательница не собиралась со-
здавать продолжение истории о Гар-
ри Поттере, однако впоследствии ре-
шила, что, изложенная в виде пьесы, 
она даст фанатам нечто новое. Одна-
ко некоторые поклонники упорно 
не хотят рассматривать книгу «Гарри 
Поттер и проклятое дитя» как про-
должение истории в полюбившейся 
вселенной, именно потому, что она 
написана в форме пьесы, а не рома-
на. Другие же фанаты критикуют Ро-
улинг за то, что она создавала кни-
гу не в одиночку, а значит, получив-
шийся продукт не следует канону.

Премьера пьесы состоялась за 
день до старта продаж книги в лон-
донском Вест-Энде в театре Palace. 
Все билеты на спектакль 30 июля 
были распроданы в первые же ча-
сы после начала продажи, сам спек-
такль длился около пяти часов. Не-
обычный факт: Гермиону сыграла 
чернокожая актриса, тогда как в ки-
но и книгах этот персонаж обладал 
европейской внешностью. В ноябре 
этого года также состоится премьера 
спин-оффа «Фантастические звери 
и места их обитания» с оскаронос-
ным Эдди Редмейном в главной ро-
ли. Действие картины происходит 
за 70 лет до основных событий пот-
терианы, а сценарий написала сама 
Джоан Роулинг. Более того, режиссе-
ром фильма стал Дэвид Йейтс, кото-
рый снял последние четыре фильма 
франшизы «Гарри Поттер».

По сюжету пьеса «Гарри Поттер 
и проклятое дитя» продолжает дей-
ствие оригинальных семи книг пот-
терианы. Спустя 19 лет после битвы 
за Хогвартс зрители встречают Гарри 
Поттера женатым на Джинни, сестре 
его лучшего друга Рона Уизли, пере-
груженного работой в Министерстве 
магии. У Гарри и Джинни трое детей, 
которые посещают Школу чародей-
ства и волшебства так же, как это ког-
да-то делали их родители. Гермиона 
Грейнджер стала министром магии, 
вместе с Роном Уизли они остаются 
лучшими друзьями Гарри. Однако 
главным героем пьесы становится 
уже волшебник следующего поколе-
ния, а именно — сын Гарри по име-
ни Альбус-Северус. Рассказа о непро-
стых отношениях Альбуса с отцом 
и борьбе старшего Поттера с прош-
лым, которое все время норовит под-
портить настоящее, достаточно, что-
бы провести долгую ночь за чтени-
ем, пытаясь вернуться в покинутый 
девять лет назад мир магии.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Наследственная магия
Начались продажи восьмой книги  
о Гарри Поттере
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В прокат выходит снятый по комиксам  
из вселенной DC фильм «Отряд самоубийц».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Настоящие фанаты восьмой части поттерианы считают ее не соответствующей 
каноном, но на продажи «Гарри Поттера и проклятого дитя» этот факт никак  
не влияет  ФОТО AFP

МЕМОРИАЛ

В Сухуме увековечат память  
Фазиля Искандера
«В Абхазии увековечат память Фазиля Исканде-
ра, решение о создании соответствующей комис-
сии принято сегодня на совещании у президента 
Рауля Хаджимбы. Речь идет о том, чтобы назвать 
в честь выдающегося писателя улицу и установить 
в столице Абхазии памятник Фазилю Искандеру. 
Кроме того, решено основать центр в доме Искан-
дера в селе Мгудзырхуа Гудаутского района, чтобы 

превратить его в место, куда бы стекались почи-
татели его творчества со всего мира»,— говорится 
в сообщении пресс-службы президента Абхазии.

Министр культуры и охраны историко-куль-
турного наследия Абхазии Эльвира Арсалия под-
черкнула, что ставший уже традиционным Меж-
дународный фестиваль культуры Фазиля Искан-
дера «будет расширяться и собирать большое ко-
личество людей — любителей его творчества». 
Первый фестиваль культуры Фазиля Исканде-

ра «Стоянка человека» состоялся в Сухуме в 2015 
году и был посвящен экранизации его произве-
дений (российский кинорежиссер и сценарист 
Александр Сокуров снял в 2015 году фильм по по-
вести Искандера «Софичка», премьера которого 
состоится на Венецианской биеннале, а в конце 
нынешнего года он будет показан в Абхазии). Вто-
рой фестиваль, прошедший 13–14 июня этого го-
да, был посвящен театральным постановкам по 
произведениям Фазиля Искандера. ТАСС

В спектакле режиссера Орельена Бори 
«Espaece» с театрального искусства  
срываются практически все возможные  
покровы  ФОТО CHRISTOPHE RAYNAUD DE LAGE
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В случае удовлетворения  
Спортивным арбитражным судом  
коллективного иска российских гребцов  
они примут участие в Олимпийских играх

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Антидопинговая политика

ТЕННИС

Российские теннисистки 
приедут в Рио с победой
Елена Веснина и Екатерина Макарова выиграли турнир в Монреале

Российские теннисистки Елена Веснина 
и Екатерина Макарова стали победитель-
ницами крупного турнира, завершившегося 
в Монреале. Успех российской пары можно 
рассматривать как серьезную заявку на ме-
даль на Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. Од-
новременно с монреальским чемпионатом 
в Торонто завершился мужской турнир серии 
Masters 1000, победителем которого стал 
сильнейший теннисист мира Новак Джоко-
вич. Для серба это уже 30-й титул, завоеван-
ный на соревнованиях такого уровня, и по это-
му показателю он является самым успешным 
теннисистом в истории.

Российские теннисисты на последних Олим-
пиадах почти без сбоев вносили свой вклад в 
продвижение национальной команды в ме-
дальном зачете. В Сиднее-2000 Евгений Кафель-
ников добыл золото, а Елена Дементьева — сере-
бро. Четыре года спустя в Афинах случился спад, 
и наши теннисисты остались без наград, но за-
то уже в Пекине-2008 соревнования в женском 
одиночном разряде завершились триумфом рос-
сиянок, занявших весь пьедестал почета: Демен-
тьева стала чемпионкой, а серебро и бронза до-
стались Динаре Сафиной и Вере Звонаревой. В 
2012-м в Лондоне серебро завоевала Мария Ша-
рапова плюс бронзу в паре принесли Мария Ки-
риленко и Надежда Петрова. То есть за четыре 
последние Олимпиады российские теннисисты 
добыли семь наград, что, учитывая невысокую 
медалеемкость тенниса, можно считать очень 
солидным показателем.

Однако к Играм-2016 российский теннис по-
дошел не в лучшем состоянии. От мужской ча-
сти сборной уже давно никто ничего не ждет, а по 
женской был нанесен сильнейший удар, после то-
го как Мария Шарапова была дисквалифицирова-
на за употребление мельдония.

Впрочем, сейчас, за пять дней до старта олим-
пийского теннисного турнира, положение не 
выглядит столь удручающим. Все благодаря Еле-
не Весниной и Екатерине Макаровой, выиграв-
ших представительный чемпионат, который за-
вершился в Монреале. Тут стоит отметить, что па-
ра Веснина—Макарова уже давно является од-
ной из сильнейших в мире, подтверждением че-
му служат победы россиянок на US Open 2014 и 

Roland Garros 2013. Но дело в том, что в какой-то 
момент спортсменки перестали выступать вме-
сте и пауза эта затянулась почти на год. Воссое-
динение случилось в конце апреля, перед стар-
том чемпионата в Мадриде, где Веснина и Мака-
рова дошли до полуфинала. Потом были финалы 
в Риме и на Roland Garros, был четвертьфинал на 
Wimbledon, но выиграть турнир никак не полу-
чалось. Отрадно, что серию относительных неу-
дач Веснина и Макарова прервали всего за пять 
дней до олимпийского старта. В финале россиян-
ки были сильнее румынского дуэта Симона Ха-
леп—Моника Никулеску, как минимум полови-
на которого в лице третьей ракетки мира Халеп, 
ставшей в Монреале чемпионкой в одиночном 
разряде, в представлении не нуждается.

В общем, можно полагать, что Веснина и Мака-
рова на данный момент вышли на уровень, близ-

кий к оптимальному, что должно помочь им побо-
роться за медали в Рио. Какого достоинства будут 
эти награды, пока прогнозировать непросто. Для 
начала неплохо было бы увидеть сетку соревнова-
ний — хотя бы для того, чтобы убедиться, что рос-
сийская пара не слишком рано пересечется с Се-
реной и Винус Уильямс, которые в Рио попытают-
ся защитить титул, добытый в Лондоне четыре го-
да назад. Плюс Серена Уильямс сделает все, чтобы 
отстоять чемпионский титул и в одиночном раз-
ряде. Как бы то ни было, как минимум бронзу от 
Весниной и Макаровой ждать стоит.

Что касается мужского олимпийского тен-
нисного турнира, то тут сомнений в том, что 
чемпионом станет Новак Джокович, совсем 
немного. Серб на проходившем одновременно 
с монреальским чемпионате в Торонто вновь 
подтвердил репутацию сильнейшего тенниси-
ста мира, очень уверенно пройдя по дистанции 
(в пяти матчах Джокович не отдал соперникам 
ни одного сета) и поставив точку победой над 
Кеи Нисикори.

Отметим, что триумф Джоковича в Торонто 
стал 30-м в его карьере в серии Masters 1000. Так 
часто соревнования, по рангу уступающие толь-
ко турнирам Большого шлема и итоговым чемпи-
онатам сезона, не выигрывал никто. Ближайшие 
преследователи Джоковича — Рафаэль Надаль и 
Роджер Федерер — имеют в активе 28 и 24 титула 
соответственно.

Александр Петров

РИО-2016

Вирусная регата
Грязная вода в Рио вызвала тревогу 
у пловцов, гребцов и яхтсменов

За пять дней до открытия Олим-
пийских игр в Рио-де-Жанейро 
случилось ЧП. Из-за шторма рух-
нул причал в Марина-да-Глории, 
которой выпало принимать со-
ревнования по парусному спорту. 
Организаторы, правда, обеща-
ют устранить последствия ава-
рии до их начала. Но вот с дру-
гой проблемой, грозящей в том 
числе парусному спорту, им 
за короткое время уже, видимо, 
не справиться. Речь о высочай-
шем уровне загрязненности воды 
в местах, где будут состязаться 
и яхтсмены, и гребцы, и пловцы 
в открытой воде.

Это происшествие было хитом 
вчерашнего утра в Рио. В Марина-да-
Глории собралось множество теле-
визионных бригад и множество фо-
тографов. Картинка действительно 
выглядела грозной: подъемные кра-
ны на фоне знаменитой Сахарной 
головы тянут из воды потрепанные 
куски того, что еще несколько часов 
назад было причалом для олимпий-
ских парусников, откуда они долж-
ны были стартовать.

И в нескольких километрах от 
этого места, на легендарном пляже 
Копакабана, тоже суета, тоже телека-
меры. Там затопило телевизионные 
студии возле стадиона для пляжно-
го волейбола. Они были защищены 
от океана железной стеной. Но желе-
зо не устояло, как и причал в Мари-
на-да-Глории.

Удивительно, но глядя на эти раз-
рушения, мэр Рио Эдуарду Паес не 
выглядел несчастным. Наоборот, он 
умудрялся находить в случившемся 
даже что-то вроде светлой стороны. 
Мэр объяснял, что в Бразилии, хотя 
Олимпиада летняя, сейчас вообще-
то зима: Южное полушарие все-та-
ки, и в это время года волны тут бы-
вают очень-очень высокими. «Такой 
сезон, сезон высоких волн»,— взды-
хал Эдуарду Паес. И уже куда более 
радостным голосом добавлял: «Но у 
нас есть ресурсы, чтобы на это отре-
агировать! И слава богу, что авария 
случилась за пять дней до Олимпиа-
ды! Мы справимся!»

И представитель Международно-
го олимпийского комитета (МОК) 
Марк Адамс убеждал, что не надо де-
лать из обрушения с причалом гром-
кую историю: перед Олимпийскими 
играми ЧП неизбежны. Нынешнее 
же, как он дал понять,— вообще ме-
лочь. Ни на тренировки, ни на сорев-
нования оно не повлияет. В Марина-
да-Глории есть и другой причал, бе-
тонный, который волной не собь-
ешь. А над приведением в порядок 
рухнувшего трудится «команда из 25 
человек». И вроде бы они обещали 
до пятницы, до церемонии откры-
тия, вернуть причал туда, где он был. 
А Международная федерация парус-
ного спорта, в свою очередь, обеща-
ла внимательно и жестко контроли-
ровать ход работ, так как, что бы ни 
говорили в МОК или оргкомитете, 
жалобы от яхтсменов в связи с авари-
ей вчера поступали. Второй причал 
— это прекрасно, но количество ло-
док такое, что возле него может воз-
никнуть жуткая толчея.

Подготовка к Олимпиаде и так 
сопровождалась постоянной кри-
тикой, связанной в основном с за-
держками в возведении объектов и 
возникавшими сомнениями в каче-
стве работ. Но если все эти пробле-
мы удалось решить, как, видимо, 
удастся решить проблему с упав-
шим в воду причалом, то одна по-
прежнему остается.

Катастрофа в Марина-да-Глории 
практически совпала по времени 
с выходом заключительного отче-
та агентства AP, которое с прошло-
го года следило за тем, как бразиль-
ский оргкомитет реализует амби-
циозную задачу — добиться прием-
лемой чистоты воды в тех районах, 
где предстоит состязаться участни-
кам Олимпиады из трех видов: пла-
вания в открытой воде, гребли и па-
русного спорта. Эти районы — лагу-
на Родригу-де-Фрейташ, Копакаба-
на и залив Гуанабара. Почему за ни-
ми надо было следить? Да потому, 
что ситуация представлялась ужаса-
ющей. Собственно, чтобы убедить-
ся в этом, достаточно было посмо-
треть в интернете сотни фото, кото-
рые с удовольствием публиковали 
разные газеты. Особенно фото из Гу-
анабары, куда несут свои бурные по-
токи сточные воды из соседних фа-
вел. Поверхность залива, красивого, 
только когда снимаешь его с окрест-
ных скал, при ближайшем рассмо-
трении оказывалась плотно покры-
той мусором. А среди него пытливые 
корреспонденты частенько разгля-
дывали и полуразложившиеся тру-
пы, и части тел.

Результаты химических анали-
зов воды кричали об очевидном: 
она буквально кишит разной зара-
зой, и кишечная палочка — зараза 
самая безобидная. Особенно беспо-
коил экспертов аденовирус, кото-
рый поражает дыхательные пути, 
вызывает воспаление, лихорадку. 
Так вот концентрация его и других 
вирусов более чем в 1,5 млн раз пре-
вышала ту, что считается допусти-
мой в США и Европе.

Это исследование было опубли-
ковано прошлым летом. Миновал 
год, за который бразильские влас-
ти должны были добиться прием-
лемой чистоты воды. И что же про-
демонстрировали новые замеры? 
Да, в лагуне Родригу-де-Фрейташ со-
держание аденовирусов снизилось с 
1,73 млрд до 248 млн на литр. Но это 
все равно страшная цифра. Выясни-
лось, что в Калифорнии, скажем, до-
статочно зафиксировать несколько 
тысяч аденовирусов на литр, чтобы 
закрыть пляж.

А вот замеры неподалеку от Ма-
рина-да-Глории, где положение бы-
ло получше, выявили даже некото-
рое повышение концентрации виру-
са — с 26 млн до 37 млн на литр. Да и 
мусора, кстати, хотя и поубавилось, 
но не настолько, чтобы он перестал 
быть заметен. Более того, на днях ав-
стралийские яхтсмены рассказыва-
ли, как счищали его с днища своей 
лодки, чтобы она могла двигаться в 
более или менее достойном темпе. 
В этом смысле вся надежда на флот 
из дюжины так называемых экобар-
касов. Суденышкам предписано кру-
глосуточно патрулировать Гуанаба-
ру и убирать мусор. Но вот с аденови-
русами ни экобаркасами, ни чем-то 
еще до 5 августа явно не справиться.

Доктор Валери Харвуд из Универ-
ситета Южной Флориды, оценивая 
состояние воды в олимпийских ак-
ваториях Рио, выдала, кажется, един-
ственно возможный совет, чтобы ми-
нимизировать риски заражения: 
«Постарайтесь по крайней мере не 
опускать в воду голову». Совету, без-
условно, нетрудно последовать ях-
тсменам и гребцам. Но вот как быть 
пловцам в открытой воде? А ведь Ко-
пакабана в смысле зараженности ма-
ло чем отличается от Гуанабары.

Алексей Доспехов,  
Рио-де-Жанейро

Выиграв турнир в Монреале, Елена Веснина 
(слева) и Екатерина Макарова доказали,  
что их вполне оправданно относят  
к фаворитам олимпийского теннисного  
турнира    ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Рубин» не окупил инвестиций
Казанцы стартовали в национальном первенстве с нулевой ничьей

В понедельник состоялись послед-
ние два матча первого круга чем-
пионата России. «Краснодар» уве-
ренно дебютировал в первенстве, 
переиграв «Томь» — 3:0. А вот «Ру-
бин», ставший главным возму-
тителем на трансферном рынке 
в межсезонье, был вынужден до-
вольствоваться нулевой ничьей 
в противостоянии с «Амкаром».

В преддверии чемпионата России 
«Рубин» представлялся самой, пожа-
луй, интригующей командой. Клуб 
приобрел около десятка новичков, 
обошедшихся ему в солидные по ны-
нешним временам €32 млн с лишним. 
Руководить обновленным «Рубином» 
было доверено испанскому трене-
ру Хави Грасии. Его, кстати, тоже при-
шлось выкупать — за €1,2 млн у «Мала-
ги», с которой тренера связывал дейст-
вующий контракт.

Собранный в Казани интернаци-
онал (во вчерашней заявке на матч с 
«Амкаром» игроков с российским па-

спортом было меньше половины) по 
задумке руководства «Рубина» должен 
вернуть его на лидерские позиции в 
российском чемпионате. И, конечно, 
нельзя исключать, что в будущем по-
несенные на усиление затраты оку-
пятся, но пока команде Хави Грасии 
есть над чем работать. Причем, глядя 
на менявшиеся эмоции на лице ис-
панского тренера «Рубина», складыва-
лось впечатление, что работы предсто-
ит много, потому как недостатки в иг-
ре казанцев просматривались на всех 
фронтах. Начиная от атаки, где Гёкде-
низ Карадениз, Саму и Максим Канун-
ников не могли создать ничего дельно-

го (не считая, конечно, Канунникова, 
который еще в первом тайме получил 
две желтые карточки и покинул поле), 
и заканчивая защитой, многочислен-
ными ошибками которой соперник, к 
счастью для казанских болельщиков, 
не смог воспользоваться.

При этом ведь если судить по стати-
стике владения мячом (71% у казанцев 
против 21% у «Амкара»), то «Рубин» про-
сто царил на поле. На деле же если бы 
не спасительная игра голкипера «Ру-
бина» Сергея Рыжикова, блестяще от-
работавшего в двух, последовавших с 
разницей в пару минут моментах, ког-
да Чума Анене практически расстре-
ливал его ворота, казанцы вполне мо-
гли оказаться в роли догоняющих. А в 
итоге, не исключено, и проигравших, 
потому что и во втором тайме «Рубин» 
более или менее целостной игрой не 
порадовал. Да, было много эмоций, 
попыток прессинговать, несмотря на 
численное меньшинство, но практи-
чески ничего больше. В результате — 

0:0, слабо, прямо скажем, оправдыва-
ющие вложения в усиление «Рубина».

В отличие от «Рубина», «Краснодар», 
принимавший на своем поле «Томь», 
конвертировать территориальное 
преимущество в голы, пусть с некото-
рой задержкой, сумел. «Томь» продер-
жалась чуть меньше 45 минут — ров-
но до того момента, когда Федор Смо-
лов с паса Ари, сыграв на опережение, 
расстрелял гостевые ворота. В начале 
второго тайма Ари забил уже сам, пере-
правив мяч за спину голкиперу после 
навеса из глубины поля. И почти сра-
зу вновь отличился Смолов, пальнув-
ший с края штрафной в девятку и уста-
новивший окончательный счет.

Александр Петров

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP Rogers Cup в категории Masters 1000  
в Торонто (Канада). Призовой фонд — $4,7 млн
Финал. Новак Джокович (Сербия, 1)—Кеи Нисикори (Япония, 6) 6:3, 7:5.

Турнир WTA Rogers Cup категории Premier 5  
в Монреале (Канада). Призовой фонд — $2,7 млн
Одиночный разряд. Финал. Симона Халеп (Румыния, 5)—Мэдисон 
Кис (США, 10) 7:6 (7:2), 6:3.

Парный разряд. Финал. Елена Веснина—Екатерина Макарова 
(Россия, 4)— Симона Халеп—Моника Никулеску (Румыния) 6:3, 7:6 (7:5).

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 040 очков. 2 (2). Энди Маррей 
(Великобритания) — 10 065. 3 (3). Роджер Федерер — 5945. 4 (5). 
Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 5035. 5 (4). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 4940. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4845. 7 (7). Милош 
Раонич (Канада) — 4465. 8 (8). Томаш Бердых (Чехия) — 3660. 9 (10). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2995. 10 (9). Доминик Тим (Австрия) 
— 2865. 11 (14). Гаэль Монфис (Франция) — 2800. 12 (13). Давид 
Феррер (Испания) — 2695. 13 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 2655. 
14 (12). Марин Чилич (Хорватия) — 2615. 15 (15). Ришар Гаске (Фран-
ция) — 2365. 16 (17). Роберто Баутиста (Испания) — 1970. 17 (16). Джон 
Иснер (США) — 1895. 18 (19). Ник Кириос (Австралия) — 1865. 19 (18). 
Фелисиано Лопес (Испания) — 1835. 20 (22). Бернард Томич (Австра-
лия) — 1690… 44 (45). Андрей Кузнецов — 1048... 57 (61). Михаил 
Южный — 846… 69 (78). Евгений Донской — 764… 95 (95). Карен 
Хачанов — 627. 96 (103). Константин Кравчук (все — Россия) — 625.

Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 8300 очков. 2 (2). Анжелик Кербер 
(Германия) — 6745. 3 (5). Симона Халеп (Румыния) — 5970. 4 (3). Гар-
бинье Мугуруса (Испания) — 5481. 5 (4). Агнешка Радваньска (Польша) 
— 5340. 6 (6). Винус Уильямс (США) — 4010. 7 (7). Виктория Азаренко 
(Белоруссия) — 3761. 8 (8). Роберта Винчи (Италия) — 3550. 9 (12). 
Мэдисон Кис (США) — 3455. 10 (11). Светлана Кузнецова (Россия) 
— 3060. 11 (10). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3015. 12 (9). Карла 
Суарес Наварро (Испания) — 3010. 13 (14). Йоханна Конта (Великоб-
ритания) — 2940. 14 (13). Петра Квитова (Чехия) — 2920. 15 (15). Тимеа 
Бачински — 2609. 16 (16). Белинда Бенчич (обе — Швейцария) — 2605. 
17 (17). Каролина Плишкова (Чехия) — 2540. 18 (18). Саманта Стосур 
(Австралия) — 2425. 19 (19). Анастасия Павлюченкова (Россия) 
— 2400. 20 (20). Элина Свитолина (Украина) — 2330... 24 (24). Елена 
Веснина — 1967… 27 (33). Дарья Касаткина — 1773… 30 (29). 
Екатерина Макарова — 1651… 89 (56). Маргарита Гаспарян — 
743... 96 (96). Мария Шарапова (все — Россия) — 691.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Только невезение не позволило  
полузащитнику «Амкара» Чуме 
Анене (в центре) создать «Рубину»  
еще большие сложности, чем те,  
с которыми он столкнулся    
ФОТО ИЛЬНАРА ТУХБАТОВА

Первый тур
«Терек»—«Крылья Советов» 1:0
Грозав, 75 (пен.).
«Рубин»—«Амкар» 0:0
Удаление: Канунников («Рубин»), 35 (2 ж. к.).
«Краснодар»—«Томь» 3:0
Смолов, 44, 60; Ари, 57. Удаление: Чуперка («Томь»), 
90 (2 ж. к.).
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